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0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

R$ 1,00

R$ 200,00
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Ano CXX1I
Número 181

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

29o Máx.
21o  Mín.

31o  Máx.
20o Mín.

33o Máx.
22o Mín.

DÓLAR    R$ 3,687  (compra) R$ 3,688  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,670 (compra) R$ 3,890  (venda)
EURO   R$ 4,174  (compra) R$ 4,180  (venda)

l Toxina produzida por vespa brasileira mata células de câncer. Página 9

l Transferência de carro usado ficará mais simples em 2016. Página 11
 
l Capital tem chuvas abaixo da média para o mês de agosto. Página 15

l Ministério Público: grupo criminoso não está só na Petrobras. Página 18
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Nublado com 
chuvas ocasionais
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Rodovia e escolas são
entregues no sertão

INAUGURAÇÕES NO ESTADO

O governador Ricardo Coutinho estará no Sertão para entrega de obras. Hoje, ele inaugura rodovia entre Brejo 
do Cruz e São José do Brejo do Cruz, e escola em Bom Sucesso. Amanhã, escola em Marizópolis.  PÁGInAs 3 E 13

O Índice de Vulnerabilidade Social teve redução de 27% na Paraíba entre 2000 e 2010, levando o Estado a ficar na 
terceira melhor posição do Nordeste em condição de vida, segundo estudo divulgado ontem pelo Ipea.  PÁGInA 10

DOAÇÕES

Hemocentro define
calendário do mês

PÁGInA 13

Caderno 2

Cineclube exibe hoje
“Laranja Mecânica”

Vulnerabilidade social está menor
TREVo DAs MAnGABEIRAs O trânsito fluiu ontem sem maiores problemas no Trevo das 
Mangabeiras. No início da manhã, houve retenções consideradas normais.  PÁGInA 13

sEMAnA DA PÁTRIA  O Governo do Estado rea-
lizou solenidade de abertura ontem.   PÁGInA 14

Obra-prima de Stanley 
Kubrick, na Fundação Casa 
de José Américo.PÁGInA 5

Papa autoriza o
perdão ao aborto

Capital recebe o
Festival da Vela

Papa Francisco: misericórdiaBodete é campeão mundial
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Procon interdita agência 
Santander em Campina 

Número de mortes por 
dengue cai pela metade 

Ações de enfrentamento
à seca terão R$ 904 mi 
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Não há dúvidas de que o depoimento 
do procurador do Ministério Público junto 
ao Tribunal de Contas da União (TCU), Júlio 
Marcelo de Oliveira, à Comissão de Assuntos 
Econômicos do Senado, vai causar estragos 
à imagem do Governo da presidente Dilma 
Rousseff. Júlio confirmou o que já havia sido 
dito antes, é verdade, sobre as “pedaladas 
fiscais” que, na visão do procurador, bene-
ficiou eleitoralmente a presidente. Contudo, 
esmiuçou, com mais detalhes, como teria 
se dado essa suposta irregularidade, com 
fins eleitoreiros. Sim, o detalhamento do 
representante do MPF no caso em questão, 
certamente, expôs as contas do governo, 
referentes a 2014, ano da eleição, à lupa da 
desconfiança alheia. 

Há que se ressaltar, aqui, que ninguém 
pode ser condenado de véspera. O direito ao 
contraditório e à ampla defesa e inalienável. 
É dever dos órgãos forjados no estado demo-
crático de direito assegurar a qualquer pes-
soa tal prerrogativa, sob pena de, assim não 
agindo, transformar uma acusação numa 
condenação prévia, que poderia pôr sob sus-
peição os acusadores e suas reais  intenções. 
A sociedade brasileira, independentemen-
te de sua cor partidária, cobra explicações 
quanto ao caso e, com razão, quer o esclare-
cimento da questão. Estamos diante de um 
procedimento “técnico”, utilizado também 
em outras gestões, mas sem intenção deli-
berada de dolo, ou de uma prática irregular, 
propositadamente executada para mascarar 
um déficit fiscal, com o propósito de captar 
votos e apoios à campanha da presidente? As 

tais pedaladas realmente tiveram peso no 
resultado das eleições presidenciais, como 
afirma o procurador, ou se está supervalo-
rizando o seu poder, enquanto fato determi-
nante para a vitória do PT sobre o PSDB?

O fato de o depoimento do procurador 
do Ministério Público ter sido dado à comis-
são do Senado, potencializa o seu poder de 
fogo. Lembremos que o Palácio do Planalto 
articulou um “armistício” com o presidente 
da Casa, senador Renan Calheiros, aplacando 
as críticas do Congresso contra o governo, 
tornando a relação mais amistosa e coopera-
tiva, que gerou, por exemplo, a Agenda Brasil.

A acusação do procurador é grave. Dis-
se taxativamente que o governo aumentou 
despesas até agosto de 2014, mantendo a 
informação de que haveria superávit fiscal 
de R$ 80 bilhões. Ao fim das eleições, con-
tudo, a informação se tornou em déficit de 
R$ 20 bilhões, aponta o representante do 
Ministério Público. Está, de fato, caracteri-
zado um dolo? 

É sabido que se for confirmada a repro-
vação das contas do governo de 2014 pelo 
TCU – e com igual entendimento do Congres-
so –, isso poderia gerar processo de impeach-
ment contra a presidente. Logo, há uma ex-
pectativa quanto à defesa que o governo vai 
apresentar nos próximos dias. Um desfecho 
radical - o impedimento da presidente –, con-
vergirmos com a opinião de experientes ana-
listas políticos e econômicos, não seria, nesse 
momento de crise, salutar para o país, posto 
que teria o poder de deixar mais vulnerável a 
sua estabilidade.  

Editorial

Crise e estabilidade

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 2 de  setembro de 2015

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6539/3218-6509
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“Precisamos ter serenidade neste 
tema, pois temos que levar em 
conta as questões orçamentárias 
do Estado e elaborar um planeja-
mento, levando em conta suas ne-
cessidades”. Do deputado Anísio 
Maia (PT), se posicionando, à co-
luna, sobre a greve na UEPB. Para 
ele, é preciso “discutir o que que-
remos para a entidade. Não vamos 
reduzir a universidade apenas a 
uma questão salarial”.  

UNInforme

PB nO PROnAf JOAquIm E KuRy

DEmOcRAcIA fERIDA DE mORtE

Há uma expectativa, nos bas-
tidores da política, quanto à 
volta de Avenzoar Arruda ao 
cenário político-partidário. Fi-
gura de proa nos debates polí-
ticos à década de 90, Avenzoar 
está hoje na coordenação-geral 
do Sindicato dos Trabalhado-
res dos Estabelecimentos de 
Ensino da Paraíba (Sinteenp). 
Sairia candidato a vereador ou a 
prefeito? Em abril, o PSOL disse 
que ele “seria boa opção para 
disputar a prefeitura”.

A Paraíba registra o me-
lhor índice percentual de 
todo o Nordeste no que diz 
respeito à contratação do 
Programa Nacional de For-
talecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf ), informa 
à coluna o Banco do Nor-
deste. É responsável por 
83% da contratação total 
do Pronaf, num montante 
de R$ 109,3 milhões. Isso 
representa 36.972 opera-
ções de crédito.

Eles estão entre os pales-
trantes mais solicitados 
para eventos coorporativos 
no país. O escritor Augusto 
Kury e o ex-presidente do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Joaquim Barbosa, farão pa-
lestra, nesta quarta-feira, 
na Convenção das Unimeds 
e Unicreds das regiões Norte 
e Nordeste, em João Pessoa. 
O evento será transmitido, 
ao vivo, pelo endereço www.
unimednne.com.br. 

Beira à selvageria a de-
claração do advogado Ma-
theus Sathler na internet, 
candidato a deputado pelo 
PSDB do Distrito Federal em 
2014, contra a presidente 
Dilma Rousseff, semana 
passada. Não sem tempo, 
o ministro da Justiça, José 
Eduardo Cardozo (foto), de-
terminou à Polícia Federal a 
abertura de inquérito para 
apurar as ameaças físicas 
feitas pelo advogado à 
presidente, em que afirma 
que os militares vão tomar 
o poder e que “nós vamos arrancar sua cabeça e fazer um memorial”. O destempero de alguém que 
deveria zelar pelo Estado de direito, pela prudência e pela ética é flagrante. Lamentável. Não se 
pode transformar divergência de opinião – política, religiosa ou filosófica –, como fez o advogado, 
num vale-tudo em que a violência prepondera sobre o diálogo e o debate franco e salutar que 
são a própria essência dos Estados democráticos. O advogado não expressa uma opinião política. 
Prega um golpe, incita a violência, defende a barbárie. Independentemente dos aspectos criminais 
relacionados à questão, faz-se necessário, de forma urgente, que a Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB) se posicione sobre o fato. Para isso, já foi acionada pelo presidente da Comissão de Direitos 
Humanos da Câmara dos Deputados, deputado Paulo Pimenta (PT) que considera, não sem razão, 
que as palavras do advogado são uma flagrante violação aos preceitos democráticos e ferem – de 
morte, se assim posso me expressar – o Código Penal Brasileiro.

Artigo

Canção íntima para a morte

Vou lhes confessar uma coisa. A morte 
sempre me comove, seja ela de quem for, e 
ontem, lendo mais um dos magistrais arti-
gos de Eliane Brum sobre a morte, encon-
trei a explicação para essa minha íntima 
comoção. Com a morte dos outros, ilumi-
na-se em nós, a certeza de que também 
iremos, de que num dia qualquer, “deixare-
mos de estar”, como tão sabiamente apon-
tou a jornalista.

A morte como que ilumina em nós uma 
canção de tristeza, que pode ser longa ou 
curta, dependendo da pessoa que se foi e do 
lugar que ela ocupava em nossas vidas.

No final de semana, intimamente, com-
pus pequenas canções curtas, íntimas co-
moções, quem sabe forjadas por um sim-
ples “ai”, por causa dos imigrantes mortos 
em barcos, ou asfixiados em caminhões de 
carga, tentando num último esforço deses-
perado, encontrarem e agarrarem um naco 
de mundo onde pudessem viver melhor.

No domingo porém, compus uma canção 
íntima e longa, para a perda do grande neu-
rologista Oliver Sacks, que despediu-se do 
mundo dos vivos, vitimado por um câncer.

Conhecia o pesquisador por conta da sua 
produção científica. Com sua narrativa ma-
gistral, ele legou ao mundo dos leigos, his-
tórias sobre doenças raras, como aquela em 
que um homem confundiu a sua mulher com 
um chapéu, e candidamente, assassinou-a.

Consternada pela perda do pesquisa-
dor, fui buscar algumas das palavras que 
ele havia dito no auge da sua vida, e que 

agora ganhavam força nova, face à realida-
de da morte.

Na obra sobre o título “Sempre em Mo-
vimento: Uma Vida”, Sacks narra de forma 
desapiedada e corajosa, os episódios cru-
ciais dos seus oitenta e dois anos. Dá ao lei-
tor, uma fotografia ao mesmo tempo cons-
trangedora e grandiosa  de si próprio.

Suspeitaria o leitor de que o escritor de 
obras como “O Homem que Confundiu sua 
Mulher com Um Chapéu”, “Vendo Vozes”, 
“Um Antropólogo em Marte”, entre tantas 
outras, foi um contumaz usuário de anfeta-
minas e outras drogas na juventude? Ima-
ginaria que muitos dos achados científicos 
tão difundidos, resultaram de idas e vindas, 
erros e fracassos retumbantes, e até mesmo 
de descuidos e irresponsabilidades?

Saks não nos poupa de nada. A sua bio-
grafia entretanto, é além de tudo, um belo 
tratado sobre as emoções humanas, sobre 
fracassos e vitórias, sobre o tema da homos-
sexualidade e o incômodo que isso criou no 
seio da sua família na Inglaterra dos anos 
50 do século XX.

Saímos da leitura da sua obra, aman-
do ainda mais aquele que só conhecíamos 
como um divulgador de ciências. Amando 
suas fragilidades e a força que tinha, tanto 
a física quanto a espiritual. Amando sobre-
tudo, um homem que soube despedir-se dos 
outros, antes de morrer, deixando-lhes o 
legado da coragem, da persistência, da ou-
sadia, deixando-lhes a mensagem de que a 
vida, é mesmo movimento, sempre.

Amando sobretudo, um homem que soube despedir-se dos outros, antes 
de morrer, deixando-lhes o legado da coragem, da persistência...”

 Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com

PElO DIálOgO

VOltA à cEnA?

nÃO cOnfIO mAIS nElES, DIz gERVáSIO SOBRE DIREÇÃO DO PmDB
“Não quero me precipitar. Mas digo que me sinto discriminado e excluído. Deixaram de confiar em 
mim sem razão e eu não confio mais neles, com razão”. Do deputado estadual Gervásio Maia (PMDB) 
fazendo referência à direção estadual do partido. Não deixou claro, porém, se deixará a legenda, 
pelo qual milita há 15 anos.
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Alguém precisa dizer ao senador José Pimentel 
(PT-CE) que sua contestação às acusações do 
procurador do Ministério Público, Júlio Marce-
lo de Oliveira, quanto às pedaladas fiscais de 
2014, pelo governo, não podem ser conduzidas 
com o argumento colocado por ele. Ele lembrou 
que o TCU referendou contas de 2012 e 2013 
“com as mesmas irregularidades”. Ora, se houve 
algo irregular no passado devemos mantê-lo? 
Não é uma boa estratégia de defesa.  

NÃO É BOA ESTRATÉGIA
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Governador entrega duas escolas 
em municípios do Sertão da PB
Nas obras foram investidos 
R$ 1,3 milhão com recursos 
do Tesouro Estadual

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

O governador Ricardo 
Coutinho cumpre agenda ad-
ministrativa nestas quarta 
(2) e quinta-feira (3) no Ser-
tão da Paraíba. Entre as obras 
a serem entregues estão duas 
escolas, uma no Município de 
Bom Sucesso e outra em Ma-
rizópolis, um investimento 
de aproximadamente R$ 1,3 
milhão, recursos oriundos do 
Tesouro Estadual. Ambas fo-
ram executadas pela Superin-
tendência de Obras do Plano 
de Desenvolvimento do Esta-
do (Suplan).

Em Bom Sucesso, Ricar-
do vai entregar a nova Esco-
la Estadual de Ensino Médio 
Padre Aristides, nesta quar-
ta-feira, às 15h. A escola pos-
sui uma área de construção 
superior a 650 m², na qual 
foram aplicados recursos da 
ordem R$ 1.016.921,92. A 
Escola tem três blocos e con-
tém seis salas de aula, labo-
ratório de Informática, sala 
de leitura, diretoria, secre-
taria, sala de professores, ar-
quivo, almoxarifado, cozinha, 
área de serviço e pátio, além 
de banheiros masculino e 
feminino, ambos adaptados 
para Portadores de Necessi-
dades Especiais (PNE).

Atualmente a escola pos-
sui 404 alunos matriculados. 

Com a conclusão da reforma, 
a nova unidade escolar de 
Bom Sucesso passa a ter ca-
pacidade para receber 720 
alunos matriculados no Ensi-
no Médio regular, na Educa-
ção de Jovens e Adultos (EJA) 
e no ProJovem Urbano.

Marizópolis
A população de Ma-

rizópolis foi contemplada 
com a conclusão das obras 
de reforma da Escola Es-
tadual de Ensino Funda-
mental Silva Mariz. A obra 
recebeu um investimento 
de R$ 275.570,01, recursos 
do Tesouro Estadual, benefi-
ciando alunos matriculados 
e ampliando a capacidade da 
unidade escolar para receber 
1080 estudantes. O governa-
dor Ricardo Coutinho fará a 
entrega da  escola  à popula-
ção na tarde desta quinta-fei-
ra (3), às 15h.

A escola tem nove sa-
las de aula, diretoria, hall, 
secretaria, depósito, pátio 
coberto, circulação e calça-
da de contorno. O Governo 
do Estado vem viabilizando 
a acessibilidade em esco-
las, ampliando corredores 
e proporcionando conforto 
e acesso para os alunos que 
porventura tenham alguma 
limitação física. Os banheiros 
masculino e feminino foram 
adaptados para alunos Por-
tadores de Necessidades Es-
peciais (PNE).

O Instituto de Assis-
tência à Saúde do Servidor 
(IASS), em parceria com o 
Centro Universitário de 
João Pessoa – Unipê, irá 
oferecer cursos de intro-
dução à informática vi-
sando a inclusão digital 
de funcionários, familiares 
e residentes do entorno 
do instituto estadual. Os 
computadores serão en-
tregues hoje e o curso será 
iniciado dia 11 deste mês. 

O projeto faz parte 
do Apoio à Inclusão Di-
gital (AID) da faculdade, 
que recebe equipamen-
tos para serem avaliados, 
reciclados e, assim, mon-
tados novos computado-
res. Neste semestre, serão 
cedidos ao instituto 12 
computadores conserta-
dos por meio da Oficina 
Digital do AID. 

A diretora-presidente 
do IASS, Laura Farias, re-
forçou a importância do 
projeto, não só pelo cur-
so de aperfeiçoamento, 
mas também pela ques-
tão ambiental. “É uma 
maneira de aproveitar 
esses equipamentos sem 
uso e transformá-los em 
algo útil, o que também 
é importante para o meio 
ambiente”, afirmou. A di-
retora relatou que infor-
mes já foram repassados 
a todas as secretarias do 
Estado que desejem ade-
rir ao projeto de coleta, 
bem como afirma que 
qualquer pessoa pode-
rá comparecer ao IASS e 
doar computadores, no-
tebooks, laptops e quais-
quer peças de informática 
que possam ser reutiliza-
das ou recicladas.

Sandra Lima, asses-
sora técnica do IASS e 
funcionária à frente do 
projeto, informou que a 
parceria foi iniciada em 
maio deste ano e consis-
tia na coleta de material 
e lixo eletrônico pelo ins-
tituto, entregues para a 
Escola de Computação 
Solidária (ECS) do centro 
universitário. As aulas se-
rão ministradas às sextas-
feiras numa sala transfor-
mada em telecentro nas 
dependências do IASS, 
por estagiários do curso 
de Computação do Unipê. 

O professor e coor-
denador do projeto de 
extensão AID do Unipê, 
Renato Leite, também 
reforçou a qualidade da 
parceria e importância do 
projeto. “O serviço bus-
ca justamente propiciar 

a inclusão digital nas co-
munidades. O IASS, junta-
mente com a ECS, ofere-
cerá cursos de capacitação 
para as pessoas”, infor-
mou. O conteúdo incluirá 
aulas de Windows, Excel, 
Power Point e Internet.

Sandra Lima também 
afirmou que foi grande a 
procura pelo curso, que 
já conta com mais de 100 
inscritos apenas do IASS. 
“Primeiramente, haverá 
turmas somente com ser-
vidores do instituto, que 
depois serão estendidas a 
familiares e por fim à co-
munidade”, disse.

O Instituto de Assis-
tência à Saúde do Servidor 
(IASS) do Governo do Esta-
do, está localizado na Rua 
Eugênio de Lucena Neiva, 
s/n, Bairro Jardim 13 de 
Maio, João Pessoa – PB.

IASS terá curso de inclusão digital 
EM PARCERIA COM UNIPÊ

O projeto faz parte do Apoio à 
Inclusão Digital (AID) do Centro 
Universitário de João Pessoa

FOtO: Ascom-Unipê

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) realiza nesta quarta-fei-
ra a manutenção preventiva 
no reservatório R-12, que 
atende os bairros da capital, 
e a interligação da rede de 
abastecimento de água para 
o Hospital Metropolitano, 
em Santa Rita. 

Por isso, o abastecimen-
to de água será interrompido, 
das 8h às 21h, nas seguintes 

localidades: Distrito Indus-
trial, Bairro das Indústrias, 
Jardim Veneza, Vieira Diniz, 
Costa e Silva e Ernani Sátiro, 
na capital; Tambaí, Rio do 
Meio, Alto da Boa Vista e Jar-
dim Aeroporto, em Bayeux; e 
Várzea Nova, em Santa Rita. 

Mais informações so-
bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo te-
lefone 115.

Manutenção da Cagepa 
deixa 11 bairros sem água

GRANDE JOÃO PESSOA

Escrevo escutando 
“I’m yours”, com Jason 
Mraz. Entre loucos e 
lúcidos, doentes e sadios, 
crentes e ateus - somos 
todos iguais nesta noite, 
como naquela música de 
Ivan Lins que costumo 
citar em alguns textos 
desde que ele a cantou 
pela primeira vez em 
João Pessoa num show 
maravilhoso que fez no 
Teatro Santa Roza.

Registro que a realiza-
ção desse show somente foi possível porque 
o amigo Marcos Pires cedeu uma casa que 
tinha na Avenida Cabo Branco para hospedar 
Ivan, seus músicos e técnicos.

Esses gestos solidários naquela época 
de final de ditadura eram uma tônica em 
João Pessoa e outras cidades - Recife, que-
rido Recife, principalmente.

Na época, o furacão tropicalista que - 
dez anos antes daquele show de Ivan Lins 
- derrubou chalés culturais no campo e à 
beira-mar, sem galopes e beletrismos, já 
tinha resolvido bem algumas das ques-
tões contraditórias circulantes na “minha” 

geração, ao beber na 
fonte dos modernistas, 
principalmente na do 
“maldito santo” Oswald.

Foi de lá que renas-
ceu a “lucidez da loucura” 
- expressão, que se não 
me engano, foi reciclada 
por Jomard Muniz de 
Britto (foto à esq.) no 
Recife, querido Recife.

Lembrando Jo-
mard, o gesto que teve 
comigo deixou-me até 
agora embevecido, mais 

que grato.
Escreveu sobre meu livro, “Nós - An 

insight”, e mandou imprimir o texto, com 
centenas de cópias que distribuiu, pesso-
almente, em bares e pontos culturais do 
Recife, querido Recife, num gesto larga-
mente sartreano.

Outro que sentiu o livro do jeito que 
ele é foi nosso grande crítico, Hildeberto 
Barbosa Filho, numa apresentação antoló-
gica na noite do lançamento de “Nós” (fiz 
seu relançamento no ano passado, justa-
mente em setembro, na Livraria do Luiz).

Sem esquecer os “approachs” entre signi-

ficados e significantes feitos por Walter Galvão 
em seu prefácio e os signos e sinais de Gustavo 
Magno no posfácio de “Nós - An insight”.

Isto não é uma viagem aos seios de 
Duília nem em torno do meu umbigo, mas 
uma consideração por causa de pedras 
não rolantes partidas de literários guetos 
oficiais contra mim. 

A COBIÇA TANTO PODE SER HOMO 
COMO HETEROSSEXUAL - Aproveito o 
clima dos recentes bate-bocas de internau-
tas homófobos e heterófobos para lem-
brar que os persas, na escola dos gregos, 
aprenderam a juntar-se com rapazes, e 
está no “Ateneu” que Sócrates amava tanto 
os efebos como Eurípides as mulheres.

As condições sexuais não determinam 
vícios e virtudes. Portanto, pouco importa 
se um filme tem cenas de relações homos-
sexuais ou heterossexuais, ou ambas. São 
normais, à imagem e semelhança, tanto 
aquelas como essas.

nnnnnnnnnnnnn

Há uma frase bastante simples, mas 
que resume tudo isso, no “Córidon”, de 
André Gide: “A cobiça pode ser homo ou 
heterossexual; cabe à virtude dominá-la”.

À margem do Recife, querido Recife
nnn  Na 
foto ao 
lado, o 
com-
positor 
Gustavo 
Magno em 
show ao 
ar livre, na 
Praia de 
Tambaú.
nnn 
Atualmente, Gustavo 
trabalha na feitura de 
seu terceiro CD, “Eu 
e outras músicas”. O 
título é uma “citação” 
do livro “Eu e outras 
poesias”. Aliás, no re-
pertório, há três novas 
adaptações musicais 
que Gustavo fez da obra 
única de Augusto dos 
Anjos, além das novas 
composições atuais do 
autor de “Divina vir-
tude”, onde ele lançou 
sua versão dos “Versos 
íntimos”.
nnn Aos que não 
sabem: o disco anterior de 
Gustavo Magno continua 
à venda no Japão, na Espa-
nha e em Portugal, em 
lojas físicas - e em outros 
países através da Amazon.

Geleia geral

nnn O Teatro Pedra 
do Reino, no Centro de 
Convenções de João 
Pessoa, será terceiriza-
do, por determinação 
do governador Ricardo 
Coutinho. É uma exce-
lente opção do gover-
nador para que o teatro 
funcione de acordo com 
o ideal. 
nnn Cá com meus 
botões de carne e osso, 
bem que o Tribunal de 
Contas do Estado poderia 
terceirizar o Teatro Celso 
Furtado. Não sei se é legal, 
mas seria grande solução.
nnn Confirmado o 
show de Roberto Carlos 
em João Pessoa, será 
em 21 de outubro, na 
Domus Hall.
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Paraíba mantém redução dos óbitos 
por dengue, revela boletim da SES 
Este ano, foram
confirmadas 3 mortes, 
uma redução de 50% 

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) divulgou 
nessa terça-feira, boletim 
epidemiológico nº 8, refe-
rente ao período de 1º de 
janeiro a 22 de agosto de 
2015, no qual revela que a 
Paraíba está mantendo re-
dução no número de óbitos 
por dengue.  Neste ano, fo-
ram confirmadas três mor-
tes por dengue, uma redu-
ção de 50% em relação à 
igual período do ano passa-
do, quando foram registra-
dos seis óbitos.

“Mesmo com esta re-
dução, a SES recomenda às 
Secretarias Municipais de 
Saúde que mantenham a 
rede atenta para o diagnós-
tico precoce da doença e o 
manejo correto para que 
os óbitos sejam evitados”, 
disse a gerente-executiva 
de Vigilância em Saúde da 
SES, Renata Nóbrega. 

De acordo com o bole-
tim, neste mesmo período, 
foram notificados 23.493 
casos suspeitos de dengue. 
Destes, foram confirmados 
9.567, com 4.120 casos 
descartados. No mesmo pe-
ríodo de 2014, foram 6.303 

casos suspeitos, sendo 
1.679 descartados. Há uma  
expressiva redução das no-
tificações, a partir do mês 
de junho de 2015, que pode 
estar associada ao período 
chuvoso em parte dos mu-
nicípios paraibanos.  

“É relevante destacar 
que as ações de combate ao 
mosquito Aedes aegypti se-
jam mantidas e planejadas 
junto à Vigilância Epide-
miológica de cada municí-
pio para traçarem as metas, 
de acordo com a situação 
epidemiológica local”, lem-
brou Renata. 

Chikungunya
De janeiro a agosto, foi 

confirmado um caso, em 
uma pessoa que veio de 
Feira de Santana, na Bahia, 
e estava em visita no Mu-
nicípio de Cajazeiras. Mais 
cinco casos estão sendo in-
vestigados e 10 foram des-
cartados.

“É importante ressal-
tar que a população tem um 
papel fundamental adotan-
do as medidas de combate 
ao mosquito”, alertou.

Para as notificações 
dos casos suspeitos da fe-
bre, os municípios devem 
entrar em contato com a 
Secretaria de Estado da 
Saúde, nos telefones: 0800-

2 8 1 - 0 0 2 3 / 3 2 1 8 - 7 3 3 1 / 
8828-2522.

Zika vírus
A Secretaria implan-

tou as unidades sentinelas 
do Zika vírus, conforme 
recomenda o Ministério da 
Saúde. A Rede Sentinela 
é composta por unidades 
de saúde (chamadas de 
unidades sentinela) que 
identificam, investigam e 
notificam, quando confir-
mados, os casos do agravo 
em questão.

Pacientes que apresen-
tem exantema máculopa-
pular pruriginoso, acom-
panhado de, pelo menos, 
dois dos seguintes sinais 
e sintomas: febre e/ou hi-
peremia conjuntival (olho 
vermelho) sem secreção e 
prurido (coceira) e/ou po-
liartralgia (dor nas articu-
lações)/ou edema periar-
ticular (edema dentro do 
osso).

Guillain Barré
Nos meses de julho e 

agosto de 2015, foram in-
formados, pelos serviços 
hospitalares, 12 casos sus-
peitos de Guillain Barré, de 
correlação com dengue , 
zika e chikungunya, sendo 
oito descartados e quatro 
estão sendo investigados.

Ações
A SES está realizando 

uma série de ações, en-
tre elas, visita técnica aos 
municípios que registra-
ram suspeita de óbitos por 
dengue (Duas Estradas, 
Marcação, Alhandra, São 
João do Rio do Peixe, Gua-
rabira, Cruz do Espírito 
Santo, Santa Rita e Sousa), 

para acompanhamento e 
recomendação das ações 
de vigilância; distribuição 
de 50 motos para dar su-
porte às Gerências Regio-
nais de Saúde na supervi-
são das ações de combate 
ao mosquito; participação 
de videoconferência so-
bre dengue e chikungunya 
com equipe técnica do 

Ministério da Saúde; par-
ceria com a UFPB e Lacen 
para o isolamento viral de 
dengue na Paraíba; arti-
culação e adequação da 
rede de referência para 
recebimento e condução 
dos casos graves visando 
a redução do número de 
óbitos; e aquisição de oito 
carros-fumacê. 

Pneus velhos deixados nos quintais e em terrenos baldios são o lugar perfeito para criar mosquitos

Foto: Evandro Pereira

Agência Senado 

O senador Jorge Viana 
(PT-AC) reiterou em Plenário 
nessa terça-feira (1º) que as 
doações empresariais a candi-
datos e a partidos devem ser 
proibidas. Ele também pediu 
apoio da Casa à sua emenda 
que torna crime a prática de 
caixa dois na política. O sena-
dor, que presidiu a comissão 
temporária de reforma políti-
ca, apresentou emenda de Ple-
nário ao PLC 75/2015, em vo-
tação e altera regras eleitorais.

Jorge Viana considera 
que o fim das contribuições 
de empresas contribuirá para 
a moralização das eleições, 
desde que seja estabelecido 
também um teto para doações 
de pessoas físicas. O senador 
admite que a reforma políti-

ca envolve um debate “difícil, 
mas necessário”.

- Os milionários, os dos 
esquemas, vão ter dificulda-
de, e aqueles que fazem a luta 
partidária por ideal, por ideo-
logia, por compromisso com 
movimentos sociais, por com-
promissos partidários, vão ter 
uma condição de apresentar 
suas propostas. 

Jorge Viana também co-
mentou a audiência pública so-
bre custos de transporte aéreo 
na Amazônia, realizada hoje. 
Ele ressaltou que o Acre sofre 
com um aumento inexplicável 
e injusto das passagens aéreas, 
e as principais empresas aére-
as prometem corrigir as distor-
ções de preços que prejudicam 
a região. Até o fechamento des-
ta edição a votação não havia 
sido concluida. 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) promoverá nesta 
quarta-feira, a segunda etapa 
de uma série de fiscalizações 
temáticas de enfrentamento 
à violência no trânsito. Rea-
lizada simultaneamente em 
152 pontos de todo o Brasil, 
entre 14 e 18h, a ação inten-
sificará a fiscalização de ul-
trapassagens perigosas nas 
rodovias federais.

As colisões frontais, ape-
sar de representarem, em mé-
dia, apenas 4% dos acidentes 
que ocorrem em rodovias fe-
derais por ano, são as que têm 

maior letalidade associada, já 
que estes 4% de acidentes de 
colisão frontal representam 
aproximadamente 30% das 
mortes ocorridas nas rodovias 
brasileiras. Assim, os aciden-
tes causados por ultrapassa-
gens em locais proibidos são 
os mais graves, já que resul-
tam, em sua maioria, em coli-
sões frontais.

Na Paraíba esse tipo de 
acidente foi associado como 
causa de 2,8% dos casos em 
2014 e respondeu por 25% 
dos mortos e 5,3% dos feridos 
nesse mesmo período.

Jorge Viana não quer a 
contribuição de empresas

PRF faz hoje operação
de fiscalização nas BRs

reForma política

ultrapassagens

Seleção de saltos 
ornamentais dos 
EUA vai treinar 
na Vila Olímpica

O secretário de Juven-
tude, Esporte e Lazer, Ti-
bério Limeira, confirmou 
na segunda-feira (31) que 
a seleção norte-americana 
de saltos ornamentais pas-
sará por um período de 
treinamentos na Vila Olím-
pica Parahyba, visando os 
Jogos Olímpicos de 2016, 
que serão realizados no Rio 
de Janeiro. Os treinamen-
tos iniciarão no dia 6 de 
setembro e e terão duração 
de até dez dias.

A delegação é compos-
ta por 23 pessoas, sendo 13 
atletas, entre eles três me-
dalhistas olímpicos e dez 
integrantes da comissão 
técnica. “Ano passado, ainda 
sem ver a vila inaugurada, 
dirigentes da delegação fi-
zeram uma visita técnica no 
parque aquático e ficaram 
encantados. 

Eles estavam em dúvida 
entre Florianópolis e João 
Pessoa, mas, recentemente, 
mandaram uma confirma-
ção de que querem passar 
esse período aqui na Paraí-
ba”, disse Tibério.

O secretário ainda in-
formou que outras delega-
ções também demonstra-
ram interesse em treinar 
na Vila Olímpica. “Além dos 
americanos do salto orna-
mental, que estão confirma-
dos, a seleção espanhola de 
natação e o nado sincroni-
zado da Rússia já sondaram 
em treinar no complexo. 

O Governo do Estado 
vem investindo muito no 
esporte e agora a Vila Olím-
pica será alvo de notícias in-
ternacionais”, comemorou.
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Projeto Interatos, da 
Funesc, vai mesclar 
teatro, dança e circo
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Projeto recebe hoje os 
poetas João Lourenço 
e Luciano Leonel

Cineclube da FCJA exibe, hoje, o filme Laranja Mecânica, 
longa-metragem que ainda é atual por discutir a violência
Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com
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Crueldade nua

Em sequência: O Conselho 
responsável pela curadoria do 
cineclube “O Homem de Areia”, 
cenas da produção de Stanley 

Kubrick, Laranja Mecância (1971) que 
será exibida na noite de hoje e o 

crítico de cinema João 
Batista de Britto

Vitória Lima fala sobre 
o jovem fotógrafo 
Sérgio Aguiar
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filme é atualíssi-
mo no sentido de 
discutir a violência. 
O mundo atual 
está cada vez mais 
violento e não 
é só por causa 

das guerras, mas também pela violência 
urbana, como os assaltos. E, por isso, o 
filme vai se tornando cada vez mais atual”. 
A declaração foi feita para o jornal A União 
pelo crítico de cinema João Batista de Brito, 
referindo-se ao longa-metragem Laranja 
Mecânica, dirigido por Stanley Kubrick e 
que o Cineclube “O Homem de Areia”, da 
Fundação Casa de José Américo (FCJA), 
exibe - com entrada gratuita ao público - a 
partir das 19h30 de hoje, em sua sede, loca-
lizada em João Pessoa. Na ocasião, o crítico 
de cinema Andrés Von Dessauer comentará 
a obra, uma produção anglo-estadunidense 
de 1971 que, na época do lançamento, foi 
premiada nas categorias de Melhor Filme e 
Melhor Direção, conferidos pela Associação 
dos Críticos de Cinema de Nova York. 

Embora tenha confessado apreciar 
mais as obras anteriores do cineasta, João 
Batista de Brito admitiu que Laranja Me-
cânica “é um grande filme, bem típico do 
diretor Stanley Kubrick”. O crítico observou 
que, na época em que o filme foi lançado, 
o cenário não era de tanta violência como 
hoje. “Eu assisti no Cine Municipal, em João 
Pessoa, no tempo da ditadura militar. Há 
cenas de nudez e, quando isso acontecia, a 
genitália da mulher aparecia coberta com 
uma bolinha preta e, quando ela se movi-
mentava, a bolinha ia junto. Era uma coisa 
ridícula, que hoje não mais existe”, disse 
ele. “É um filme muito forte, polêmico, 
que abalou na época e foi censura-
do. Nele está contido uma forma de 
combate à violência que é tão violenta 
como a própria violência”, acrescen-
tou.

Filme de ficção científica, mes-
clado com drama e policial, com 
2h16 minutos de duração, Laran-
ja Mecânica - cujo título origi-
nal é A Clockwork Orange - é 
protagonizado por Malcolm 
McDowell, Patrick Magee 
e Michael Bates. A trama 
conta a saga do violento 
Alex (Malcolm Mc-
Dowell), líder de uma 
gangue de delinquen-
tes que mata, rouba 
e estupra... até que 

“O
cai nas mãos da polícia. Ao ser preso, ele 
recebe a opção de participar de um progra-
ma que pode reduzir o seu tempo na cadeia. 
Alex vira cobaia de experimentos destina-
dos a refrear os impulsos destrutivos do ser 
humano, mas acaba se tornando impotente 
para lidar com a violência que o cerca.

 Laranja Mecânica é baseado no 
romance homônimo - lançado em 1962 
- do escritor, compositor e crítico britâni-
co Anthony Burgess (1917 - 1993). Uma 
das curiosidades do filme - que, em 1972, 
recebeu quatro indicações 
ao Oscar de Melhor Filme, 
diretor, roteiro adaptado 
e edição - é que a lin-
guagem utilizada pelo 
personagem Alex foi 
inventada pelo pró-
prio Burgess, que 
mesclou palavras 
em inglês, russo e 
gírias. 
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Resiliência

A viralização do senso comum
Quem já recebeu alguma mensa-

gem via whatsapp informando que o 
governo vai confiscar a caderneta de 
poupança ou que o Congresso vai vo-
tar um projeto que acaba com o 13º 
salário? Outro conteúdo falso que 
“viralizou” no Facebook nos últimos 
tempos se refere ao auxílio-reclu-
são, que seria pago diretamente ao 
criminoso, ou ainda que o 
benefício se multiplicava 
conforme o número de fi-
lhos do preso ou da presa.

Muitas mensagens 
circulam pela internet e 
nem sempre elas são ver-
dadeiras. Mas como pode 
o cidadão comum distin-
guir, num volume pulveri-
zado de informação, entre 
aquela confiável, verídica 
e relevante, e aquela errô-
nea, imprecisa e falsa? É 
evidente que essa questão 
está relacionada ao nível de empo-
deramento do indivíduo, que varia 
de acordo com o grau de instrução, 
a consciência política e os hábitos 
midiáticos de cada um.

Uma pesquisa divulgada re-
centemente pelo Pew Research 
Center mostra que cresceu nos 
últimos dois anos a influência das 
redes sociais na tarefa de manter 
os cidadãos informados. Os sites de 
notícias, antes tradicionais fontes 
de informação, foram descritos no 
estudo como fontes secundárias na 
hora de saber sobre um assunto ou 
acontecimento.

As redes sociais podem impul-
sionar o engajamento cívico devido 
à sua flexibilidade ao permitir aos 
usuários acessar informações sob 

Com seu clima como o de João Pessoa, com sol o ano 
inteiro, arquitetura histórica e excelentes hotéis, Cartage-
na das Índias é o principal destino no Caribe colombiano 
e uma das joias dos cruzeiros marítimos que percorrem a 
região.

Como cidade fortificada o seu centro histórico foi de-
clarado Patrimônio Nacional da Colômbia (1959 e consi-
derado pela Unesco como Patrimônio da Humanidade em 
1984.

 Cartagena me encantou pela cena cultural, vida 
noturna, restaurantes e bairros sofisticados. Da primeira 
vez me hospedei no Sofitel Legend Santa Clara, que era um 
antigo convento das Clarissas e da varanda do meu apar-
tamento eu avistava a casa de Gabriel Garcia Márquez, o 
Gabo, Prêmio Nobel de 
Literatura em 1982.  

Infelizmente o es-
critor não estava mais 
vindo a Cartagena em 
virtude de permanecer 
no México se tratan-
do da reincidência de 
um câncer que atingia 
seus pulmões, gânglios 
e fígado. Já bastante 
debilitado, ele recebia 
tratamento paliativo 
em sua casa na cidade 
do México, cidade onde 
escreveu sua obra-pri-
ma, Cem Anos de Solidão, traduzido em 35 idiomas e com 
mais de 30 milhões de cópias vendidas quando chegou a 
falecer no dia 17 de abril do ano passado. 

Cartagena é uma cidade para se visitar a pé. Iniciei 
meu passeio pelo Palácio da Inquisição, um museu que 
expõe instrumentos de tortura utilizados pelo Tribunal do 
Santo Ofício, criado em 5 de fevereiro de 1610, através de 
um decreto emitido pelo rei Filipe II. Concluído em 1770, o 
palácio de arquitetura colonial preserva ainda sua fachada 
original.  

Capital do departamento de Bolívar, Cartagena é a 
quinta maior cidade da Colômbia. O seu centro histórico 
é belíssimo. Na segunda vez que fui à cidade me hospedei 
no Hotel Delírio como o próprio nome, um verdadeiro 
delírio (www.deliriohotel.com). 

Fundada em 1 de junho de 1533, pelo comandante es-

panhol Pedro de Heredia, onde antigamente se encontrava 
uma vila da tribo indígena Calamarí e batizada em home-
nagem a Cartagena, na Espanha, é a cidade mais associada 
a piratas no Caribe.

Cartagena é recortada por uma baía azul, da cor do 
mar do Caribe. Fortificada, possui 13km de muralhas cer-
cando a Cidade Velha e aí percebo que apesar da profusão 
de cores, ela é ocre.

Do balcão do meu apartamento no Hotel Delírio via 
a cúpula da Igreja de Santo Domingo, a mais bonita e um 
belo exemplo do barroco espanhol. Ao descer vejo mulhe-
res com frutas na cabeça e vestidos coloridos lembrando 
Carmen Miranda e Salvador da Bahia.

Depois fui ao Parque Bolívar, uma pequena praça 
arborizada, com 
quatro fontes d´á-
gua ao estilo mou-
risco e onde se 
encontra a estátua 
do libertador dos 
países da Amé-
rica Latina. Mais 
adiante vejo uma 
imensa estátua 
reclinada de uma 
das figuras gor-
dinhas do artista 
Fernando Botero. 
Bem junto a Praça 
está a Casa de La 

Moneda e a Catedral.
Depois sigo para o prédio da Intendência (na Plaza 

de los Coches) e em seguida para a plaza de Bóvedas, em 
frente à torre del Reloj, a entrada principal da cidade. O 
local, conhecido como portal de Dulces, pelos doces vendi-
dos nas arcadas do prédio amarelo, dá nome à praça.

Não gostei das praias de Cartagena, mas me sugeriram 
a tomar um ferryboat para visitar as ilhas do Rosário, Barú 
e San Bernardo, com as águas de cor esmeralda e cristali-
nas do Mar do Caribe.

À noite após o jantar típico no bairro de Bocagran-
de, tomamos uma jardineira com direito a margaritas e 
mojitos e música típica que percorre a cidade com muito 
barulho num roteiro agradável e inesquecível compro-
vando que visitar Cartagena de Índias é tudo de bom! Boa 
Viagem!
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Um passeio por Cartagena das Índias

demanda, receber notícias de ma-
neira instantânea, aprender sobre 
diversos temas, personalizar conteú-
do de acordo com seus interesses e 
aprofundar a discussão em torno de 
assuntos mais complexos.

Acesso à informação é um direito
No entanto, o potencial da in-

ternet para ampliar o grau de infor-

mação do indivíduo ainda é limitado 
por fatores como o desinteresse 
da coletividade ou a inabilidade 
das pessoas em assimilar grandes 
volumes de dados e relacionar fatos. 
Daí a importância de uma educação 
que subsidie o cidadão a entender 
a burocracia governamental e o 
funcionamento do sistema político 
(conhecimento das regras gerais, 
familiaridades com as estatísticas e 
as plataformas de governo). Só uma 
pessoa que reúna essas competên-
cias poderá acompanhar e fiscalizar 
as políticas públicas implementadas 
pelos agentes públicos.

A desinformação, fruto da 
imprecisão, da mentira ou do ruí-
do informacional, contribui para a 
ignorância das pessoas e inviabi-

liza o debate democrático. Aliás, é 
preocupante quando observamos 
que uma informação é manipulada 
simplesmente com o propósito de 
causar pânico ou revolta com vistas 
a beneficiar um segmento político. 
Não podemos nos esquecer também 
do triste episódio, ocorrido no ano 
passado no Guarujá, em que uma 

mulher foi espancada até a 
morte após boato espalhado 
em rede social que a acusava 
de sequestro e bruxaria.

Diante disso, é preciso 
verificar se a informação vei-
culada é de uma fonte confiá-
vel, como sites institucionais, 
páginas de jornais conheci-
dos e blogues de profissio-
nais respeitados. Também 
é importante pesquisar se 
mais de uma fonte publicou 
a notícia, isso denota maior 
credibilidade à mensagem. 

Outro aspecto relevante é identificar 
se o conteúdo divulgado não é oriun-
do de um site de notícias falsas ou de 
conteúdo exclusivamente humorísti-
co, como o Sensacionalista.

A informação tem relevância para 
o exercício pleno da cidadania e a for-
mação de opinião. Por isso, o acesso 
à informação é um direito que ante-
cede os demais, pois quem está bem 
informado tem maiores possibilida-
des de reivindicar outros direitos. As 
redes sociais oferecem oportunidades 
significativas para a politização da 
sociedade e um maior engajamento 
do cidadão no processo de delibera-
ção pública, mas é preciso, antes de 
tudo, discernimento para não repro-
duzir o senso comum “viralizado” na 
internet.

“Deus, a cada dia, nos dá a oportunidade de 
atingir nossos sonhos” 

Sérgio Aguiar

“Palavra derivada do inglês resilience, substantivo 
feminino. Fis. Propriedade pela qual a energia armaze-
nada em um corpo deformado é devolvida quando cessa 
a tensão causadora da deformação elástica. ” (Aurélio 
Buarque de Holanda Ferreira, Novo Dicionário da Língua 
Portuguesa, Editora Nova Fronteira, 1ª edição, 5ª impres-
são p 1223).

A palavra ocorreu-me assim que vi o jovem Sérgio 
Aguiar fotografando os kite surfers na Praia de Barra de 
Camaratuba. Ele ficou (o que a mim me pareceu horas) na 
zona de arrebentação da praia, fotografando as manobras 
dos desportistas. Qual não foi minha admiração quando 
se ergueu e pude constatar que ele não tinha uma perna 
e um braço! Tem apenas uma prótese na perna e o braço 
amputado ainda está sem prótese. Se fotografar de dentro 
d’água, num mar agitado, já me causava espanto, imagine 
uma pessoa que não possui um dos membros superiores 
e um dos inferiores! Sérgio é natural de Guarabira, mas 
foi morar em João Pessoa aos 7 anos. Hoje mora em Barra 
de Camaratuba e treina jovens em kite surf usando as fo-
tos que faz. Seu acidente foi em 27/11/2001, data que ele 
não esquece. O acidente foi em Mangabeira, João Pessoa;

Faz parte de uma instituição (o CBTS – Centro 
Técnico Barra Surf) que é patrocinado pela Pacific, que 
desenvolve projeto de Energia Eólica na área.

Minha admiração por aquele jovem, sua força inte-
rior, sua luta pela sobrevivência, sua alegria de viver, me 
arrancaram dos lábios a única palavra que poderia des-
crever sua coragem, sua força de vontade e determina-
ção: Resiliência. Quis conhecê-lo pessoalmente, abraçá-lo, 
parabenizá-lo. E foi um encontro realmente emocionante, 
que marejou nossos olhos. Sérgio é realmente um rapaz 
de grande força espiritual, que lhe compensa a fragilida-
de física. É mais uma vítima da fatal combinação álcool 
+ direção, da qual considera-se um sobrevivente. Mas o 
acidente não lhe tirou a alegria de viver, a sua crença em 
Deus, sua coragem, seu entusiasmo. 

Ele crê que tem uma missão transformadora na vida: 
afastar os jovens das drogas através do esporte. Sua meta 
pessoal é participar de uma paraolimpíada de natação. 
Também sonha fazer uma exposição com suas fotos, que 
podem ser visualizadas através do site sergioaguiarima-
gens@hotmail.com .

Ele usa uma câmera Sony e está sempre acompa-
nhado por um bando de jovens que o ajudam e fazem as 
vezes de pernas e braços quando ele necessita de alguém 
que substitua um dos membros que lhe faltam. Um 
desses jovens é o Márcio que está construindo um surf 
camp na área  para abrigar os competidores dos esportes 
aquáticos que acontecem em Barra de Camaratuba.

Tenho certeza que Sérgio e Márcio vão conseguir 
realizar suas metas, que são boas, altruístas e só visam o 
crescimento de outros jovens, afastando-os dos perigos 
da dependência das drogas.

Estou certa, também que os jovens que se aproxi-
mam daqueles dois idealistas são tocados pela sincerida-
de de suas palavras e de suas ações. E acredito também 
que há outros como eles naquela comunidade de pesca-
dores e seus exemplos reverberarão além dos limites de 
Barra de Camaratuba.

São Pedro é o santo padroeiro da comunidade e, 
certamente vai ajudá-los a reunir as pessoas certas em 
torno de suas ideias, que são boas e devem ser apoiadas 
e imitadas.

Quando vemos um exemplo como o de Sérgio, somos 
levados a crer que é possível, que a humanidade pode dar 
certo, que em meio a tanta corrupção, ambição e egoís-
mo, ainda há esperança para a humanidade.  Que, mesmo 
ferido no próprio corpo, o homem pode se levantar e 
vibrar para o amor e para o bem.

Encerramos nossa conversa com uma mensagem 
que é o lema de Sérgio Aguiar: “Desejo que as pessoas 
nunca desistam de seus sonhos”.  Desejo-lhe a plena 
realização dos seus sonhos e que seus filhos, sua família, 
cresça no conforto e na certeza de que tudo é possível 
quando se quer, quando se tem amor no coração. 
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PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

A chuva não dava notícias há dezenas de dias em Campina 
Grande. Há meses apenas tentativas de chuva tinham surgido. 
Não conseguiam nem umedecer o solo. Os pingos só marca-
vam a terra seca. Não se juntavam em aguaceiro. Não desciam 
o monte. Não banhavam de alegria a enxada. Encostada num 
canto, só tinha como companhia as teias de aranha. É que não 
dá para plantar com tentativas de chuva. Mas, os desenhos de 
gotas no chão mantinham os resquícios de esperança dos agri-
cultores ávidos para recomeçar o plantio. Não desistiam fácil.

E não é que naquele domingo de janeiro de 2013 cho-
veu. Os pingos resolveram se unir para a mais bela sinfonia 
da zona rural. A melodia da água escorrendo pelo telhado, 
caindo na calha empoeirada e cheia de folhas secas, invadiu 
as moradias simples e acordou os agricultores. A chuva foi 
forte, mas rápida. Foram cerca de vinte minutos no máximo.

Às sete horas da manhã eu subia a Quinze de Novem-
bro, no bairro da Palmeira, e chegava para trabalhar. Eu tinha 
ouvido o finalzinho da chuva às cinco. O barulho me fez des-
pertar do sono. Entrei na redação com um sorriso no rosto. 
A produtora, por telefone, fazia a apuração das ocorrências 
policiais da madrugada, e eu, apressadamente, peguei o ma-
terial e avisei a equipe que íamos sair em poucos minutos. 

Independente do resultado das ocorrências policiais não 
podíamos deixar de fazer, naquele exato momento, a matéria so-
bre a chuva. Não tínhamos a imagem da chuva em si e a imagem 
que precisávamos iria desaparecer em minutos. O sol já aquecia 
a terra com a intensidade do verão nordestino. Era preciso cor-
rer para conseguir registrar a imagem do solo ainda úmido.

A produtora tentou, em vão, me convencer de que deve-
ríamos dar prioridade a alguns casos de violência, alertan-
do que talvez não tivéssemos tempo suficiente para concluir 
todas as pautas. E me perguntou: “O que são vinte minutos 
de chuva numa seca como essa?”. Respondi que traria a res-
posta na matéria. Assumi o risco e fui para a zona rural. Não 
por considerar a violência algo banal ou pouco importante. 
É que a abordagem descontextualizada e rasa da violência 
feita com frequência pelo jornalismo acaba por banalizar os 
crimes, mostrando ainda versões de vítimas e culpados que 
nem sempre conseguem chegar perto do que poderíamos 
chamar de realidade. A chuva, naquele dia, era o aconteci-
mento inusitado.

Pode parecer tolice dar tanta importância a uma chuva 
de poucos minutos apenas porque ela conseguiu molhar o 
solo. Talvez ela sozinha não modificasse a realidade da zona 
rural naquele momento, pois a meteorologia não previa a 
continuidade das chuvas. Porém, quem viu as carcaças de 
gado se amontoarem, as cisternas secarem, as plantações 
morrerem e a água saltar dos olhos em lágrimas de quem 
depende da chuva para produzir, não poderia desconsiderar 
uma chuva, mesmo pequena.

Ao chegarmos na zona rural avistamos uma agricultora 
fazendo uso da enxada. Entramos na pequena propriedade 
de dona Zélia. Aparentava uns quarenta anos. Tinha marido e 
cinco filhos. Cuidava ainda do pai e da mãe, idosos.

Todos da casa já estavam se mobilizando para iniciar o 
plantio. Com os olhos voltados para o céu dona Zélia agra-
decia a Deus pela dádiva daquele dia e me dizia que a fé foi a 
responsável por mantê-la ainda ali firme a espera da chuva 
após tantos dias de seca. Perguntei como ela iria manter a 
plantação caso não chovesse. Dona Zélia me mostrou a cis-
terna e uns cinco tonéis cheios. “Com essa água eu consigo 
irrigar por quase dois meses. A plantação é pequena. Não va-
mos conseguir produzir para vender uma quantidade gran-
de. Mas, vamos ter o que comer. E os trocados que vierem vão 
ajudar com o resto das despesas.”

Não, a família não estava passando fome, ainda. Tinha 
recebido uma ajuda do governo. Mas o dinheiro ia acabar 
em no máximo quinze dias e dona Zélia teria que ir embo-
ra levando todo mundo dali. Pra onde? Ela não soube dizer. 
Entretanto disse algo simples e profundo: “Esperamos até as 
últimas porque não devemos perder a fé. Olhe aí a prova. Só 
essa chuva nos deu pelo menos três meses a mais na nossa 
terrinha. Para quem só tinha quinze dias é muito né não?”. 
Três meses. Esse foi o resultado de vinte minutos de chuva.
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Ator Daniel Araújo em Malefícios do Fumo

Luciellen Souza
luciellenlima@hotmail.com

Projeto Interatos, da Funesc   
mescla teatro, dança e circo

A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) lança, neste mês de 
setembro, o Projeto “Interatos – mos-
tra e formação permanente de tea-
tro, dança e circo”. A primeira edição 
acontece de amanhã até domingo (6), 
com oficinas e espetáculos de grupos 
da Paraíba e Pernambuco que con-
templam as três linguagens artísticas. 
De acordo com a proposta, a periodi-
cidade da mostra vai ser mensal, com 
os ingressos ao custo de R$ 5 (estu-
dante) e R$ 10 (inteiro). 

A ação começa com as oficinas 
gratuitas de circo ‘O Palhaço na Rua’, 
com Anderson Machado (PE), nos 
dias 3, 4 e 5; e de teatro ‘Caminhar no 
Arame’, com Fabiana Pirro (PE), no 
dia 4. As aulas serão ministradas nos 
auditórios do mezanino, rampa 1 do 
Espaço Cultural José Lins do Rego, em 
João Pessoa.

Ainda na área de teatro, a progra-
mação traz os espetáculos “Obscena”, 
com Fabiana Pirro (PE), dedicada ao 
teatrólogo paraibano Marcos Pinto 
e “Malefícios do Fumo”, com Daniel 
Araújo (PB). As apresentações acon-
tecem no Teatro Paulo Pontes do Es-
paço Cultural, às 19h e 20h, respecti-
vamente. 

Na programação de dança, o pú-
blico vai conferir os solos “Pé de Sau-
dade”, com Maria Agrelli (PE) e “O He-
rói está Morto”, com Luana Aires (PB). 
As duas apresentações acontecem na 

TED 2 (EUA 2015) Gênero:Aventura, comédia. Dura-
ção:116 min Classificação: 16 anos. Direção: Seth 
MacFarlane Com Mark Wahlberg, Seth MacFarlane, 
Amanda Seyfried . Completamente apaixonado, 
Ted (voz de Seth MacFarlane) decide se casar com 
Tami-Lynn (Jessica Barth). Entretanto, não demora 
muito para que o casal entre em crise. Querendo 
evitar um possível divórcio, Ted resolve ter um filho. 
Tami-Lynn logo fica empolgada com a ideia, o que 
faz com que o casal inicie uma busca sobre quem 
poderia ser o doador de esperma ideal para o bebê. 
Seu grande amigo John (Mark Wahlberg) o ajuda na 
tarefa, mas logo Ted descobre que não pode ter um 
filho porque, legalmente, ele não é uma pessoa, e 
sim uma propriedade. Começa então uma batalha 
judicial em que o urso de pelúcia tenta provar que 
merece ser considerado um cidadão como qualquer 
outro ser humano. Tambiá2: 14h10, 16h20, 18h30 
e 20h40 CinEspaço4:  14h10, 16h20 DUB 18h40 
E 21h LEG. 

LINDA DE MORRER(BRA 2015) Gênero: comédia. 
Duração:81 min Classificação: 10 anos. Direção: 
Cris D’Amato Com Glória Pires, Antonia Morais, Emílio 
Dantas . A cirurgiã plástica Paula (Glória Pires) 
aplica em si mesma uma fórmula experimental para 
eliminar celulites e morre. Com a ajuda de um amigo 
psicólogo/médium, ela volta à Terra e tenta evitar 
que a gananciosa sócia coloque o nocivo produto 
no mercado.. Tambiá5: 14h20 e 16h20 CinEspaço2: 
16h10 e20h10 .

HOMEM IRRACIONAL (EUA 2015).Gênero:Drama. 
Duração:96min Classificação: 14 anos. Direção: 
Woody Allen. Com Joaquin Phoenix, Emma Stone, 

Parker Posey. Em crise existencial, o professor de 
filosofia Abe Lucas (Joaquin Phoenix) chega para 
lecionar em uma pequena cidade dos Estados 
Unidos. Logo uma de suas alunas, Jill (Emma Stone), 
se aproxima dele devido ao fascínio que sente pelo 
seu intelecto, além da tristeza que sempre carrega 
consigo. Simultaneamente, ele é alvo de Rita (Parker 
Posey), uma professora casada que tenta ter um 
caso com ele. A vida começa a melhorar para Abe 
quando, numa ida à lanchonete com Jill, ouve a 
conversa de uma desconhecida sobre a perda 
da guarda do filho devido à uma decisão do juiz 
Spangler (Tom Kemp). Abe logo começa a idealizar 
o assassinato de Spangler e como, por ser um 
completo desconhecido, jamais seria descoberto. 
CinEspaço1: 17h10, 19h20 e 21h30.

A DOCE VIDA (FRA 2015).Gênero:Comédia Dramática. 
Duração: 174min. Classificação: 14anos. Direção: 
Federico Fellini. Com Marcello Mastroianni, Anita 
Ekberg, Anouk Aimée Federico Fellini nos guia em 
um passeio pelas dores, delícias e pela frivolidade 
da burguesia romana dos anos 1960. No centro 
desse passeio está Marcello Rubini, jornalista e 
colunista social, e suas aventuras profissionais e 
amorosas. Neste mundo marcado pelas aparências 
e por um vazio existencial, ele freqüenta festas, 
conhece os tipos mais extravagantes e descobre um 
novo sentido para a vida. Vencedor da Palma de Ouro 
no Festival de Cannes 1960 e do Oscar de Melhor 
Figurino em 1962. Primeira colaboração de Federico 
Fellini e Marcello Mastroianni, seu alter-ego cinema-
tográfico. Essa parceria é retomada em 8 1/2, de 
1963. “A Doce Vida” é extremamente influente e 
referenciado em diversos filmes posteriores, como 

o recente “A Grande Beleza”, de Paolo Sorrentino. 
CinEspaço1:  14h.

MISSÃO IMPOSSÍVEL - NAÇÃO SECRETA (EUA 2015) 
Gênero:Ação, espionagem. Duração:130 min Classi-
ficação: 14 anos. Direção: Christopher McQuarrie. Com 
Tom Cruise, Jeremy Renner, Simon Pegg . Ethan Hunt 
(Tom Cruise) descobre que o famoso Sindicato é real, 
e está tentando destruir o IMF. Mas como combater 
uma nação secreta, tão treinada e equipada quanto 
eles mesmos? O agente especial tem que contar 
com toda a ajuda disponível, incluindo de pessoas 
não muito confiáveis. CinEspaço1: 14h, 16h30 e 19h 
DUB 21h30 LEG Manaíra 4: 18h20  e 21h15 Manaíra5:  
17h15 e 20h15  Manaíra 9:  13h20, 16h15,  19h15 e 
22h15 Manaíra 11:  15h3, 18h45 e 21h45 Tambiá6: 
14h40, 17h40 e 20h40.

EXORCISTAS DO VATICANO (EUA 2015) Gênero: Terror. 
Duração: 91 min Classificação: 14 anos. Direção: Mark 
Neveldine. Com Olivia Taylor Dudley, Michael Peña, 
Dougray Scott . Angela Holmes (Olivia Taylor Dudley), 
de 27 anos, acidentalmente corta seu dedo e vai 
parar na emergência, quando a infecção do ferimento 
faz com que ela comece a agir de forma estranha e 
assombrosamente começa a causar ferimentos graves 
e até mortes nas pessoas ao seu redor. O Padre Lozano 
(Michael Peña) examina a moça e acredita que ela está 
possuída. Ao tentar exorcisar o demônio, o Vaticano 
descobre que a força satânica em Angela é mais forte 
do que eles imaginavam..  Tambiá1: 16h50 e 20h50 
Manaíra 2: 14h15, 17h, 19h30 e 21h55.

O PEQUENO PRINCIPE (FRA 2015) Gênero: Animação. 
Duração:106 min Classificação: livre. Direção: Mark 

Osborne. Com Mackenzie Foy, Jeff Bridges, Rachel 
McAdams.  Uma garota acaba de se mudar com a 
mãe, uma controladora obsessiva que deseja definir 
antecipadamente todos os passos da filha para 
que ela seja aprovada em uma escola conceituada. 
Entretanto, um acidente provocado por seu vizinho 
faz com que a hélice de um avião abra um enorme 
buraco em sua casa. Curiosa em saber como o objeto 
parou ali, ela decide investigar. Logo conhece e se 
torna amiga de seu novo vizinho, um senhor que lhe 
conta a história de um pequeno príncipe que vive 
em um asteróide com sua rosa e, um dia, encontrou 
um aviador perdido no deserto em plena Terra.  
Manaíra 7: 14h05, 16h30, 19h e 21h30  Manaíra 
10:  113h, 15h45, 18h15 e 20h45  CinEspaço3: 
14h, 16h20 DUB  e 18h40 e 21h LEG Tambiá5/3D: 
14h20 e 16h20.

CARROSEL - O FILME  (EUA 2015) Gênero:Aventura, 
comédia. Duração:117 min Classificação: Livre. 
Direção: Alexandre Boury, Mauricio Eça. Com Jean 
Paulo Campos, Larissa Manoela, Maísa Silva. Quatro 
adolescentes são conhecidos pela inteligência e 
pelas dificuldades de inserção social. Juntos, são 
enviados a uma missão perigosa em uma dimen-
são alternativa. Quando os planos falham, eles 
retornam à Terra com sérias alterações corporais. 
Munidos desses poderes especiais, eles se tornam 
o Senhor Fantástico (Miles Teller), a Mulher Invisível 
(Kate Mara), o Tocha Humana (Michael B. Jordan) e 
o Coisa (Jamie Bell). O grupo se une para proteger 
a humanidade do ataque do Doutor Destino (Toby 
Kebbell). Tambiá4: 14h15, 16h15, 18h15 e 20h15 
CinEspaço1: 13h50 e 15h30 Manaíra 6: 13h40, 
16h05, 18h45  Manaíra4:  14h15 e 16h20. 

sexta-feira, a partir das 20h, no Teatro 
de Arena Leonardo Nóbrega do Espa-
ço Cultural. Após as performances, 
haverá uma roda de conversa sobre o 
tema “A Transmutação da Dor no Pro-
cesso Criativo”. 

No segmento de circo, além da 
oficina, a programação inclui duas 
apresentações no domingo (6), co-
meçando com o espetáculo “Mix”, da 
Escola Livre de Circo da Funesc (PB). 
Em seguida, a Caravana Tapioca (PE) 
entra em cena com “O Circo de Lam-
pezão e Maria Botina”. Os grupos so-
bem ao palco às 18h e 19h, respecti-
vamente, no Teatro de Arena. 

Sobre o projeto
Interatos - Mostra e Formação 

Permanente de teatro, dança e c irco 
é uma iniciativa da Funesc desenvol-
vida por meio das coordenações das 
respectivas áreas envolvidas no pro-
jeto. Com a estreia, a proposta visa 
contemplar mensalmente esses três 
segmentos das artes cênicas com uma 
atração local e uma nacional ou inter-
nacional. Além de estabelecer uma 
consistente agenda de programação, 
dando acesso a artistas e público em 
geral ao que está sendo produzido em 
âmbito local, nacional e internacional, 
o Interatos vem potencializar as ações 
de formação e troca, criando um am-
biente de reflexão que pretende inte-
grar estes setores que são ao mesmo 
tempo afins e distintos.

A iniciativa surge com o objeti-
vo de dar visibilidade e dinamizar a 
produção de circo, dança e teatro, em 
suas mais diversas expressões, além 
de contribuir para nortear a formação 
de qualidade de estudantes, professo-
res, artistas amadores e profissionais 
nos três segmentos. Outro ponto é a 
formação de público, a partir da ofer-
ta de espetáculos variados e de quali-
dade para as diversas faixas de idade 
e interesse da população. A curadoria 
do Projeto Interatos é realizada pelas 
coordenações de dança, circo e teatro, 
levando em consideração o cadastro 
de artistas realizado pela Funesc.
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Diversidade

Coletivo mineiro lança Coleção Vagabundos 
Iluminados hoje, em sarau poético na capital

Depois de Belo Horizonte, Milho 
Verde e Diamantina, todas localizadas 
no Estado de Minas Gerais, chegou a 
vez de seis poetas mineiros lançarem a 
Coleção Vagabundos Iluminados - que é 
integrada por livros, CD e vídeos, pu-
blicada pela Aletria Editora - em João 
Pessoa, a primeira cidade da incursão 
dos artistas pela região Nordeste. O 
evento - cuja entrada é gratuita para 
o público - acontece hoje, a partir das 
20h, no Café Empório, dentro da edição 
de setembro do Projeto Café em Verso 
e Prosa, criado pela atriz e produtora 
Suzy Lopes. Amanhã, o grupo passa-
rá por Natal-RN e, depois, no próximo 
domingo, em Recife-PE. 

O grupo mineiro é formado pelos 
poetas Rafael Fares, Marcos Sarieddine, 
Thiakov, Marcos Braccini, Vinikov e Rafael 
Ludicanti, todos amigos de longa data e 
influenciados por várias correntes es-
téticas, que vão do rock ao movimento 
cinematográfico francês da Nouvelle Va-
gue, passando pela literatura do escritor 
português Fernando Pessoa até che-
gar nos poetas beatniks, com os quais 
nutrem uma grande identificação. Nesse 
sentido, não foi à toa ter o sexteto ba-
tizado o coletivo com a importante obra 
homônima do escritor norte-americano 
Jack Kerouak (1922 - 1969), cujo título é 
Os Vagabundos Iluminados, lançado nos 
Estados Unidos em 1958, considerado 
um dos romances fundamentais para se 
conhecer a literatura beat e publicado 
apenas um ano após outro clássico do 
mesmo autor, On the Road.

Projeto “De Repente no Espaço” apresenta os poetas João Lourenço-PB e Luciano Leonel-PE

Arte da oralidade

Uma noite com muito repente 
e cantoria acontece hoje du-
rante edição do Projeto “De 
Repente no Espaço”, promo-
vido pela Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) 
que tem como objetivo abrir 
espaço para essa linguagem 

artística e literária, valorizando os poetas 
populares do Nordeste.  As atrações são os 
repentistas João Lourenço-PB e Luciano 
Leonel-PE. A noite dos poetas populares 
tem ainda como declamador oficial o poeta 
Iponax Vila Nova. As apresentações come-
çam às 19h e ocorrem no mezanino 2 do 
Espaço Cultural. A entrada é gratuita. 

A atração paraibana é o poeta repen-
tista João Lourenço da Silva nasceu em 
Pilar-PB, nas terras do Engenho Corredor, 
na mesma propriedade rural onde nasceu 
o grande romancista José Lins do Rego. 
Começou a cantar em 1977. Dedicou-se 
por sete anos ao coco e depois adotou a 
viola. Mudou-se para Pernambuco em 
1984, quando começou a atuar em dupla 
com Rogério Menezes. Começou a carreira 
de repentista na zona rural e depois veio 
para a cidade com a intenção de se profis-
sionalizar. 

A atração pernambucana é o repentis-
ta Luciano Leonel, que mostrará todo o seu 
talento com a oralidade. Improvisação e 
muito repente na cantoria.

O organizador Iponax Vila Nova Filho 
é herdeiro cultural do brilhante repentista 
Ivanildo Vila Nova. Considerado um dos 
mais importantes recitadores da nova fase 
da poética popular nordestina, Iponax 
gosta de interagir com o público, permitin-
do a ele fazer parte de sua poesia. Convi-
dado para participar ou mediar os maiores 
festivais de viola do país, o poeta traz na 
bagagem muita experiência e a referência 
dos principais cantadores do Nordeste. 
“Esse projeto teve início em Campina 
Grande, onde fundei o Clube do Repente, 

Lucas Duarte 
Especial para A União

sou filho e neto de repentista, já tenho um 
programa de rádio e recebi o convite para 
levar o projeto para a Funesc, e o objetivo 
é resgatar as cantorias e a cada mês uma 
dupla diferente sendo uma na Paraíba”, 
disse para a reportagem de A União.

A arte do improviso é uma das carac-
terísticas mais marcantes dos cantadores 
nordestinos. Para exaltar o potencial dos 
poetas da região o ‘De Repente no Espaço’ 
é um evento da Funesc que começou no 
mês de junho e faz parte do projeto de 
ocupação do Espaço Cultural. A atividade 
acontece sempre nas primeiras quartas- 
feiras de cada mês. A cada nova edição, o 
público contará com diferentes atrações 
da Paraíba e de outros Estados da região. 
A organização é do apresentador e re-
pentista Iponax Villa Nova e a Fundação 
Espaço Cultural (Funesc) é responsável 
pelo espaço e o cachê dos artistas.

Repente
No Brasil, a tradição medieval ibérica 

dos trovadores deu origem aos cantado-

res – poetas populares que vão de região 
em região, com a viola nas costas, para 
cantar os seus versos. Eles apareceram 
nas formas do repente nordestino. Ao 
contrário dos outros, o repente se caracte-
riza pelo improviso – os cantadores fazem 
os versos “de repente”, em um desafio 
com outro cantador. Não importa a beleza 
da voz ou a afinação – o que vale é o ritmo 
e a agilidade mental que permita encur-
ralar o oponente apenas com a força do 
discurso.

A métrica do repente varia, bem como 
a organização dos versos: há a sextilha 
(estrofes de seis versos, em que o pri-
meiro rima com o terceiro e o quinto, o 
segundo rima com o quarto e o sexto), a 
septilha (sete versos, em que o primeiro e 
o terceiro são livres, o segundo rima com 
o quarto e o sétimo e o quinto rimam com 
o sexto) e variações mais complexas como 
o martelo, o martelo alagoano, o galope 
beira-mar e tantas outras. Todos se ba-
seiam em métrica, rima e oração poética. 
O extremo rigor quanto à métrica e a rima 

perfeita é característico na cantoria dos 
repentistas violeiros. O instrumental des-
ses improvisos cantados também varia: 
daí que o gênero pode ser subdividido 
em embolada (na qual o cantador toca 
pandeiro ou ganzá), o aboio (apenas com 
a voz) e a cantoria de viola.

Cordéis musicados 
O repente se insere na tradição literá-

ria nordestina do cordel, de histórias con-
tadas em caudalosos versos e publicadas 
em pequenos folhetos, que são vendidos 
nas feiras por seus próprios autores. Uma 
tradição que, por sinal, inspirou clássi-
cos da literatura brasileira, como o “Auto 
da Compadecida”, de Ariano Suassuna, e 
“Morte e Vida Severina”, de João Cabral de 
Melo Neto. O repente foi para o Sudeste 
em meados do século XX, junto com a 
migração de nordestinos para os grandes 
capitais. Chegou a São Paulo em 1946 com 
o alagoano Guriatã de Coqueiro (Augusto 
Pereira da Silva) e, no Rio, instalou-se na 
Feira de São Cristóvão.

O repentista paraibano João Lourenço e a edição de julho da iniciativa que objetiva dar visibilidade à poesia popular

n Evento: Café em Verso e Prosa

Lançamento: Coleção Vagabundos Iluminados

Data: Hoje 

Hora: 20h

Local: Café Empório, em João Pessoa

Endereço: Rua Coração de Jesus, n0 145, Tambaú

Entrada: Gratuita

Serviço

Os próprios poetas mineiros - to-
dos oriundos de Belo Horizonte - farão 
uma performance para abrir a progra-
mação do sarau. Na oportunidade, o 
grupo apresentará suas obras, cuja 
coleção também vai estar à venda no 
local. Na sequência, como é costume a 
cada mês, no Café em Verso e Prosa, o 
público usará o microfone para recitar 
poesias de sua autoria, ou então de 
seus autores preferidos.

 Em 2011, o sexteto lançou a 
coletânea intitulada Exemplar Disponível 
ao Roubo, livro que reúne 80 poesias de 
Miguel Capobianco-Livorno, heterônimo 
criado pelo grupo para assinar a obra 
produzida coletivamente pelos seis poe-
tas. Depois de anos produzindo versos 

Arte de divulgação do grupo que utiliza diversas linguagens na produção

Grata revelação musical paraibana 

FOTOS: Divulgação

Quartas Acústicas 
apresenta Gitana 
Pimentel com o 
show Enfim Só

O Projeto Quartas Acústicas reinicia 
o segundo semestre de 2015 hoje com 
apresentação da cantora Gitana Pimentel. 
O show “Enfim Só” será na Sala Paulo Pon-
tes no Teatro Municipal Severino Cabral, 
a partir das 20h, com ingressos ao preço 
único de dez reais.

A cantora paraibana Gitana Pimentel 
nasceu em Patos e logo se mudou para 
Campina Grande, onde mora até hoje. Em 
2011 a jovem cantora lançou o disco “En-
fim Só”, que teve a primeira tiragem esgo-
tada e emplacou videoclipe no Multishow. 

Algumas canções de Gitana são dispo-
nibilizadas na internet, sendo a gravação 
de “O amor não mete medo”, samba inédito 
construído pelo lendário Almir Guineto, o 
hitmaker Adalto Magalha e Adilson Galvão, 
uma das mais ouvidas pelos fãs. 

Este mês o projeto ainda tem como 
atrações nas próximas quartas, grupo 
Terceiro Verso (9), Edvânia Aguiar (16), 
Savanna Aires (23) e Adília Uchôa (30).

de forma coletiva, os seis apresentam 
obras individuais  na coleção que agora 
lançam em João Pessoa e que acreditam 
ser um desdobramento da obra lançada 
há quatro anos.
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Índice de Vulnerabilidade 
Social da Paraíba tem queda 
de 27% em dez anos

Veneno precioso
Toxina produzida por vespa brasileira mata células de câncer

São Paulo - O veneno de 
uma vespa brasileira, Polybia 
paulista, contém uma pode-
rosa toxina que mata células 
de câncer, sem danificar cé-
lulas saudáveis. Agora, um 
grupo de cientistas da Uni-
versidade Estadual Paulista 
(Unesp) e da Universidade 
de Leeds, na Inglaterra, des-
cobriu exatamente como a 
toxina, chamada MP1, conse-
gue abrir buracos exclusiva-
mente nas células cancero-
sas, destruindo-as.

O estudo, publicado nes-
sa terça-feira, 1, na revista 
científica Biophysical Jour-
nal, poderá inspirar a criação 
de uma classe inédita de dro-
gas contra o câncer, segundo 
os cientistas. De acordo com 
um dos autores do estudo, 
Paul Beales, da universida-
de inglesa, a toxina MP1 não 
afeta as células normais, mas 
interage com lipídios - molé-
culas de gordura - que estão 
distribuídos de forma anô-
mala apenas na superfície 
das células de câncer. Ao en-
trar em contato com a mem-
brana dessas células, a toxina 
abre buracos por onde esca-
pam moléculas essenciais 
para seu funcionamento.

“Terapias contra o cân-
cer que atacam a composi-
ção de lipídios da membrana 
da célula seriam uma classe 
inteiramente nova de drogas 
antitumorais. Isso poderia 
ser útil para o desenvolvi-
mento de novas terapias 
combinadas, nas quais múl-

tiplas drogas são utilizadas 
para tratar um câncer ata-
cando diferentes partes de 
suas células simultaneamen-
te”, disse Beales.

De acordo com outro 
dos autores, João Ruggiero 
Neto, do Departamento de 
Física da Unesp em São José 
do Rio Preto, a Polybia pau-
lista foi descoberta e descrita 
pelo professor Mário Palma, 
da Unesp de Rio Claro.

Os cientistas já haviam 
estudado a toxina MP1 e sa-
biam que ela agia contra mi-
cróbios causadores de doen-
ças destruindo a membrana 
das células bacterianas. Mais 
tarde, os estudos revelaram 
que a toxina é promissora 
para proteger humanos de 
câncer e tem capacidade 
para inibir o crescimento de 
células de tumores de prós-
tata e de bexiga, além de cé-
lulas de leucemias resisten-
tes a várias drogas.

Até agora, no entanto, 
não se sabia como a MP1 é ca-
paz de destruir seletivamente 
as células tumorais, sem dani-
ficar as células saudáveis.

“Desde que descreve-
mos a toxina do veneno des-
sa vespa, em 2009, sabíamos 
que ela contém peptídeos 
com uma forte propriedade 
antibacteriana, funcionando 
como um antibiótico poten-
te. Mais tarde, pesquisadores 
coreanos e chineses come-
çaram a fazer trabalhos com 
esses peptídeos sobre célu-
las de câncer e nós fomos es-
tudar sua ação em linfócitos 
com leucemia”, disse Neto ao 
jornal Estado de S. Paulo.

Poderosa toxina do veneno da Polybia paulista consegue abrir buracos exclusivamente nas células cancerosas, destruindo-as

Fábio de Castro
Da Agência Estado

O grupo da Unesp 
confirmou então que 
as toxinas eram extre-
mamente seletivas, re-
conhecendo apenas os 
linfócitos leucêmicos, e 
não os sadios. Eles co-
meçaram suspeitar que 
a explicação para essa 
seletividade tinha rela-
ção com as propriedades 
únicas das membranas 
de células de câncer. 
“Fomos investigar o me-
canismo”, afirmou Neto.

Segundo ele, em 
membranas de células 
saudáveis, os fosfolipí-
dios chamados PS e PE 
se situam na membrana 
interna, voltados para o 
lado de dentro da célu-
la. Mas, nas células de 
câncer, os PS e PE ficam 
incorporados na mem-
brana externa, voltados 
para o ambiente em vol-
ta da célula.

Os cientistas testa-
ram sua teoria criando 
membranas-modelo 
contendo PE e PS e as ex-
pondo à MP1. Eles utili-
zaram uma ampla gama 
de técnicas biofísicas e 
de imageamento para 
caracterizar os efeitos 
destrutivos da MP1 so-
bre as membranas.

O resultado foi im-
pactante: a presença 
de PS aumentava de 7 
a 8 vezes a quantidade 
de MP1 que se ligava à 

membrana. A presença 
de PE, por outro lado, 
aumentava a capacida-
de da MP1 de danificar 
rapidamente a mem-
brana, aumentando o 
tamanho dos buracos de 
20 a 30 vezes.

“Formados em pou-
cos segundos, esses poros 
são grande o suficiente 
para permitir o vazamen-
to de moléculas críticas 
para a célula, como RNA 
e proteínas. O aprimo-
ramento dramático da 
permeabilização in-
duzida pela toxina na 
presença do PE e as di-
mensões dos poros nes-
sas membranas foram 
surpreendentes”, disse 
Neto.

Em estudos futuros, 
os cientistas planejam 
alterar a sequência de 
aminoácidos da MP1 
para examinar como a 
estrutura da toxina se 
relaciona à sua função, 
a fim de aprimorar sua 
seletividade e sua po-
tência para propósitos 
clínicos.

Segundo disse ainda 
Beale, entender o me-
canismo de ação dessa 
toxina vai ajudar estu-
dos translacioais - isso é, 
pesquisa científica apli-
cada clinicamente - para 
avaliar no futuro o seu 
potencial para o uso na 
medicina.

Substância é seletiva

O Brasil tem leis ade-
quadas para amenizar os 
problemas de moradia e de 
regularização fundiária. No 
entanto, o poder público, 
especialmente os servidores 
dos setores administrativo 
e judicial, e as pessoas que 
precisam de casa ainda des-
conhecem as ferramentas 
disponibilizadas para aju-
dá-las a obter esse direito. 
A constatação é da pesquisa 
Não Tinha Teto, Não Tinha 
Nada – Porque os instrumen-
tos de regularização fundiá-
ria (ainda) não efetivaram o 
direito à moradia no Brasil, 
apresentada nessa terça-fei-
ra no Ministério da Justiça, 
durante seminário sobre di-
reito à moradia.

Focado na situação de 
10 capitais brasileiras, o es-
tudo investigou a efetividade 
de instrumentos de direito 
urbanístico em situações 
envolvendo usucapião espe-
cial coletivo urbano (quando 
um grupo de pessoas fica de 
forma pacífica em uma terra 
e após cinco anos consegue, 
na Justiça, o direito de pro-

Público desconhece leis que 
facilitam o acesso à moradia

ACESSO AO DIREITOAcervo do 
Memorial da 
Anistia está 
disponível online

O Projeto Acervo Virtual 
da Anistia, um site com infor-
mações sobre a Lei de Anistia 
e a atuação da Comissão de 
Anistia, está disponível online 
para o público. O projeto foi 
idealizado como ferramen-
ta pedagógica, a fim de levar 
para salas de aula educação 
e conhecimento por meio da 
memória. O presidente da 
Comissão de Anistia do Minis-
tério da Justiça, Paulo Abrão, 
disse que o projeto ajudará na 
manutenção da memória. O 
objetivo é o desenvolvimento 
da cidadania, o fortalecimento 
da democracia no país e que 
as novas gerações aprendam 
com seu passado histórico.

Abrão lembrou que, há 36 
anos, a sociedade conquistava 
a liberdade. Muitos saíram da 
clandestinidade, houve a volta 
dos exilados e outros pude-
ram retornar ao trabalho por 
causa da anistia. Segundo ele, 
apesar disso, a lei promoveu 
o esquecimento e a impuni-
dade, já que os torturadores 
também foram anistiados.

Referindo-se ao contexto 
político atual, em que alguns 
pedem a volta da ditadura e 
outros apoiam leis conserva-
doras no Congresso Nacional, 
ele destacou o poder de or-
ganização da sociedade para 
alcançar objetivos, como ocor-
reu na ditadura civil militar, 
quando o povo conquistou a 
democracia. “Falta hoje uma 
mensagem de esperança di-
zendo ‘não passarão’ e ‘não 
permitiremos retrocessos’”, 
disse Abrão. Para o ex-preso 
político e ativista dos direi-
tos humanos, Anivaldo Padi-
lha, a anistia foi uma grande 
conquista e que a luta por ela 
aconteceu em um clima de 
terror, quando a tortura foi 
usada como método de in-
terrogatório. Sobre a conjun-
tura atual, ele disse que “hoje 
vivemos claramente uma cri-
se da democracia brasileira”, 
além de um retrocesso nos 
direitos humanos.

Pedro Peduzzi
Repórter da Agência Brasil

Camila Boehm
Repórter da Agência Brasil

priedade e divide as terras 
entre si); concessão de uso 
especial para fins de moradia 
(quando o poder público dá 
o título de concessão de uso, 
mas a propriedade continua 
sendo da União); e legitima-
ção de posse (quando o po-
der público delimita um ter-
reno e dá direito de posse ao 
cidadão e, após cinco anos, 
transforma esse direito em 
direito de propriedade).

Coordenadora da pes-
quisa, a professora Arícia 
Fernandes, da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro 
(Uerj), disse que o estudo 

tenta entender por que as 
ferramentas criadas para 
resolver os problemas de 
moradia no país não têm 
apresentado os resultados 
esperados. Segundo Arícia, 
o Judiciário tem uma visão 
muito conservadora dessas 
questões, o que o torna difícil 
entender a efetividade social 
de tais instrumentos. A ad-
ministração pública não sabe 
aplicar a legislação, e o bene-
ficiário não sabe o que fazer 
para ter acesso às ferramen-
tas previstas na legislação, a 
fim de regularizar sua mora-
dia, resumiu a professora.

Arícia: “Judiciário tem visão muito conservadora dessas questões”

“A legislação avançou, 
mas suas ferramentas são pi-
fiamente usadas”, disse Arícia 
Fernandes. “Concluímos que 
poder público e beneficiários 
desconhecem as ferramentas 
disponíveis para regularizar 
moradias e que isso ocorre, 
porque falta publicidade, di-
vulgação e debate sobre o 
tema, envolvendo tanto o po-
der público quanto os bene-
ficiários. Falta também capa-
citação [dos atores públicos 
envolvidos nesse processo], 
de forma a dar maior clareza 
para essas políticas”, acres-
centou. De acordo com a pes-
quisadora, o Judiciário ainda 
carrega “uma visão do século 
18” sobre as questões fundiá-

ria e de moradia. “O Judiciário 
precisa melhor conhecer a 
função social da regulariza-
ção, porque não se trata de dar 
moradia, mas de uma questão 
envolvendo direito individual 
e coletivo, por realizar o in-
teresse público. Há, no Judi-
ciário, muita dificuldade para 
julgar questões coletivas. Por 
isso, há uma tendência muito 
forte de desmembrar as ações 
em lotes, para tratá-las como 
usucapião individual.”

“As pessoas entendem 
que a regularização de mo-
radias depende de vontade 
política, e não como políti-
ca pública. O desafio é fazer 
com que o poder público en-
tenda que a comunidade não 

é manancial de votos e que 
suas decisões não podem ser 
vistas como favores. Há um 
direito subjetivo nessa ques-
tão, envolvendo o direito à ci-
dadania. Essas pessoas estão 
lá há anos e têm direito a um 
endereço”, afirmou Arícia. A 
pesquisadora destacou ainda 
a necessidade de as autorida-
des entenderem que a regu-
larização precisa ir além de 
uma simples posse e consi-
derar também questões fun-
diárias, urbanísticas, sociais e 
ambientais. “É levar a cidade 
às pessoas, com infraestrutu-
ra e serviços. Nesse sentido, o 
Programa Minha Casa, Minha 
Vida tem ajudado a dar esse 
esclarecimento.”

Desconhecimento do poder público

FOTO: Reprodução/Internet

FOTO: Reprodução/Internet
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Vulnerabilidade social diminui na PB
mais qualidade de vida

Índice é o terceiro menor 
do Nordeste, conforme 
aponta pesquisa do Ipea

Totonho lança 
“Coco Ostentação

Depois de 10 anos de lançado 
“Sabotador de Satélites” pela gra-
vadora Trama, Totonho e Os Cabra, 
um dos mais geniais artistas do 
Brasil, arrebenta as estruturas de 
produção musical e estreia o “Coco 
Ostentação”. Natural de Monteiro, 
e inspirado pela força da poesia re-
gional, ele dialoga com o universal, 
escancarando um som autêntico e 
provocador. Da rua para o estúdio, 
esse foi o caminho para se chegar 
ao mais novo disco autoral. Coco é 
fruto de ação ativista de levar mú-
sica para espaços públicos.

Polícia prende mulher 
contrabandista

A polícia prendeu nessa terça-
feira, em Ribeirão Preto, uma mulher 
acusada de ser uma das maiores 
contrabandistas do país. Viviane 
Boffi Emílio teria movimentado mais 
de R$ 100 milhões com a venda de 
produtos pirateados em lojas vir-
tuais mantidas na internet e que 
às vezes, segundo denúncias, nem 
entregavam a mercadoria. Mais de 
42 mil reclamações de vítimas foram 
registradas de todas as partes do 
Brasil. O marido da suspeita, Michel 
Pierri de Souza Cintra, é procurado 
pelo mesmo crime, pois teve fechada 
outra empresa de negócios que man-
tinha na internet. A página saiu do ar 
por ordem da Justiça.

suspeitos de assalto 
são mortos em Pe

Dois jovens suspeitos de par-
ticiparem de uma série de assaltos 
ao Metrô do Recife foram mortos 
na tarde dessa terça-feira, por ti-
ros disparados por um policial civil 
à paisana. Segundo testemunhas, 
um grupo com pelo menos três ado-
lescentes, um armado com revólver 
calibre 38 e outros dois com facas, 
estava roubando os passageiros 
que circulavam na composição. No 
momento em que o trem fazia uma 
parada na estação Largo da Paz - 
que integra a Linha Sul do Metrô -, 
foram surpreendidos pelo policial.

Fundador do PT
pede impeachment

Rio cria cotas para 
negros em concurso

Brasília (AE) - O fundador do 
PT e jurista Hélio Bicudo, 93 anos, 
apresentou nessa terça-feira, na 
Câmara dos Deputados, um pedido 
de impeachment contra a presi-
dente Dilma Rousseff. Este é o 17º 
pedido de afastamento da petista. 
O pedido foi apresentado por Maria 
Lúcia Bicudo, filha do ex-vice-pre-
feito de São Paulo, ex-ministro da 
Fazenda e ex-deputado federal. A 
advogada Janaina Paschoal subs-
creve o documento.

O Tribunal de Justiça do Esta-
do do Rio de Janeiro (TJ-RJ) aprovou 
nesta semana resolução que reser-
va até 20% das vagas em concursos 
de juiz para quem se declarar preto 
ou pardo. Para disputar as cotas, 
porém, o tribunal exigirá também 
que o candidato comprove renda 
familiar máxima de 1,5 salário mí-
nimo, cerca de R$ 1,2 mil, e atinja 
nota de corte mínima. A previsão é 
que o próximo concurso seja anun-
ciado em setembro, com cerca 100 
vagas. Juntamente com o Tribunal 
de Justiça da Bahia, o TJ-RJ é um dos 
primeiros a cumprir resolução do 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 
que, em junho, aprovou a reserva 
de pelo menos 20% de vagas para 
negros nos concursos. A decisão foi 
tomada depois de um censo interno 
revelar que 4% dos magistrados se 
declararam pardos, 1,4% pretos e 
apenas 0,1% índios.

Feliphe Rojas
Especial para A União

O Índice de Vulnerabili-
dade Social (IVS) da Paraíba é 
o 3º menor de todo o Nordes-
te, é o que indica levantamen-
to do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) de 
2010, divulgado nessa terça-
-feira. O Estado possui o índice 
de 0,385 ficando à frente ape-
nas do Rio Grande do Norte 
(0,349) e do Ceará (0,378) no 
estudo que analisa os índices 
de infraestrutura urbana, saú-
de, educação, renda e trabalho. 
Em 2000, o IVS do Estado era 
0,526. Portanto, em 10 anos, a 
redução totalizou 27%, média 
equivalente à nacional. Quan-
to maior o índice, piores são as 
condições de vida da popula-
ção. Outra estatística positiva 
da Paraíba foi a referente ao 
percentual de ocupados que 
possuem o Ensino Superior 
completo. São 10,21% do to-
tal, porcentagem que deixa o 
Estado atrás apenas do Ser-
gipe (10,24%) e Rio Grande 
do Norte (10,69%). Em 2000, 
esse índice era de 6,66%, por-
tanto o aumento registrado 
até 2010 foi de 3,55%.

Entretanto, a porcenta-
gem de ocupados com Ensino 
Fundamental e Médio com-
pletos não repete a mesma 
lógica: são 49,49% e 36,25% 
respectivamente, que colo-
cam o Estado na 7ª (à frente 

apenas de Alagoas e Piauí) e 
6ª posição (à frente de Piauí, 
Alagoas e Maranhão) na re-
gião. A análise da PEA (Po-
pulação Economicamente 
Ativa) com mais de 10 anos 
põe a Paraíba na 5ª posição 
do Nordeste, com 1.622.851 
pessoas. Os números são ab-
solutos e não levam em conta 
a quantidade populacional 
de cada Estado. O Estado fica 
atrás de Bahia (6.581.418), 
Pernambuco (3.843.266), Ce-
ará (3.657.038) e Maranhão 
(2.594.571), justamente os Es-
tados do Nordeste com maior 
contingente populacional.

O IDHM (Índice de De-
senvolvimento Humano Mu-
nicipal), que leva em conta os 
temas de Renda, Educação e 
Longevidade da população, 
coloca a Paraíba com o índice 
de 0,658. No Nordeste, o Es-
tado com maior IDHM é o Rio 
Grande do Norte, com 0,684, 
seguido de Ceará (0,682), 
Pernambuco (0,673), Sergipe 
(0,665) e Bahia (0,660).

O Brasil registrou, em 
dez anos, queda de 27% no 
índice de Vulnerabilidade 
Social (IVS), segundo estudo 
divulgado nessa terça-feira, 
pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea). 
O indicador que mede a ex-
clusão social na população 
brasileira caiu de 0,446, em 
2000, para 0,362 em 2010. 
Com o resultado, o Brasil não 
é considerado mais um país 
de alta vulnerabilidade so-
cial, mas média. No entanto, 
o estudo mostra que o Brasil 
continua com um quadro de 

A comissão organi-
zadora do Internet Go-
vernance Forum (IGF) 
se reunirá na próxima 
segunda e terça-feira, 
em João Pessoa, para 
segunda avaliação e 
acertos sobre a realiza-
ção do evento realizado 
pela Organização das 
Nações Unidas, que este 
ano acontece no Brasil, 
entre os dias 9 e 13 de 
novembro, no Centro de 
Convenções, na capital 
paraibana. 

A reunião acontece-
rá no próprio Centro de 
Convenções, com as pre-
senças de uma missão 
da ONU representada 
por: Chengetai Masan-
go (secretário do IGF), 
Stanislaus Fernandes 
(responsável pela Logís-
tica/ONU), Eduardo Trillo 
Frias (Setor de TI/ONU), 
Raul Gustavo Rodolfo 
(Setor Segurança/ONU) 
e Eduardo Barahona 
(Tecnologias da Informa-
ção/ONU); e membros 
do CGI.br chefiados por 
Hartmut Glaser (secre-
tário-executivo CGI.br), 
bem como integrantes 
do Grupo de Trabalho 
nomeado por Decreto 
pelo governador Ricardo 
Coutinho, com represe-
nantes das Secretarias 
de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Fundação de 
Apoio à Pesquisa (Fa-

pesq), Educação, Saúde, 
Segurança Pública, Cul-
tura, Turismo, Desen-
volvimento Econômico, 
Codata, Funesc, PBTur e 
Corpo de Bombeiros.

Serão acertados 
nesses dois dias toda a 
coordenação do IGF, se-
gurança e logística de 
distribuição de salas, 
transporte, atendimento 
médico e infraestrutura 
para que o evento seja 
mais um grande suces-
so. O forum vai discutir 
a segurança na internet. 
A expectativa é de um 
público de mais de 1.800 
participantes, entre au-
toridades e representan-
tes de países e Estados, 
além de pesquisadores 
e interessados, que virão 
de várias partes do mun-
do. Entre os convidados 
já foi confirmada a pre-
sença do secretário-geral 
da ONU,  Ban Ki-Moon. 

O tema que norteará 
o fórum será “Evolução 
da Internet – Enriquecen-
do um desenvolvimen-
to sustentável”. Serão 
mais de 100 workshops 
temáticos. Temas como 
Inclusão e Diversidade; 
Economia na Internet; 
Cybersegurança; Neutra-
lidade; Desenvolvimento 
da Cooperação Multi-
setorial; a Internet e os 
direitos humanos se in-
serem na pauta.

Comissão vai traçar 
plano do evento em JP

FÓRum muNdial da iNTeRNeT

“disparidades regionais”, com 
as regiões Norte e Nordeste 
concentrando a maior parte 
dos municípios de alta vul-
nerabilidade social, nos Esta-
dos do Acre, Amazonas, Pará, 
Amapá, Rondônia, Maranhão, 
Alagoas e Pernambuco. Na 

região Norte, nenhum muni-
cípio apresenta índice muito 
baixo de vulnerabilidade. O 
índice é construído a partir 
de indicadores do Atlas do 
Desenvolvimento Humano 
(ADH) no Brasil e dá destaque 
a diferentes situações indica-

tivas de exclusão e vulnerabi-
lidade social. O indicador reú-
ne 16 parâmetros, que podem 
ser divididos em três áreas: 
infraestrutura urbana, capital 
humano e renda e trabalho. 
O levantamento foi feito nos 
5.565 municípios brasileiros. 

Redução da pobreza indica que o Brasil não é mais um país considerado de alta vulnerabilidade social

Uma pesquisa realizada 
nas estações experimentais do 
Laboratório Nacional de Luz 
Síncrotron (LNLS/MCTI) po-
derá levar a novos tratamen-
tos contra os efeitos do veneno 
das serpentes. Ao investigar a 
estrutura da ligação entre to-
xinas presentes na peçonha e 
substâncias encontradas em 
plantas usadas nas comuni-
dades tradicionais e indígenas 
para o tratamento de doenças, 
um grupo de pesquisadores 
da Universidade Estadual Pau-
lista (Unesp) e da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) acre-

ditam que poderão contribuir 
para o desenvolvimento de 
novos e mais precisos medica-
mentos antiofídicos.

Em comunidades tradi-
cionais e indígenas, prepa-
rados de plantas são usados 
para o tratamento de diversas 
enfermidades. 

Os compostos ativos pre-
sentes em determinadas plan-
tas têm despertado o interes-
se da comunidade médica e 
científica, especialmente para 
o tratamento de moléstias 
negligenciadas das regiões 
tropicais, incluindo picadas de 

serpentes, cuja mortalidade é 
superior à de doenças como 
dengue, cólera e doença de 
Chagas. Ásia, África e América 
Latina concentram a imensa 
maioria dos casos de envene-
namentos e mortes por pica-
das de cobras. 

Nesta última, cerca de 
80% dos acidentes são devi-
do a picadas de serpentes do 
gênero “Bothrops” (das ja-
raracas) e cujo veneno não é 
neutralizado completamente 
pelo tratamento antiofídico 
comum, podendo levar a defi-
ciências permanentes.

Cristina Indio do Brasil 
Repórter Agência Brasil

A Anistia Internacional 
está preocupada com o agra-
vamento da violência contra 
o povo Guarani-Kaiowá, no 
Mato Grosso do Sul. Em nota 
divulgada na última segunda-
-feira, a entidade destacou que 
a área Ñanderú Marangatú é 
uma terra indígena tradicional 
Guarani e Kaiowá e, além de 
demarcada, foi homologada 
em 2005.

No último sábado, um 
ataque ao local, no município 
de Antônio João, provocou a 

morte do índio Simião Vilhalva 
e deixou mulheres e crianças 
feridas. A assessora de Direi-
tos Humanos da Anistia Inter-
nacional, Fátima Mello, disse 
em entrevista à Agência Brasil 
que a entidade acompanha 
há algum tempo a situação 
dos índios Guarani e Kaiowá, 
especificamente na comuni-
dade de Apicaí, onde já foram 
lançadas duas ações urgentes 
da Anistia e houve denúncias 
de lideranças indígenas locais. 
“Nosso secretário-geral visi-
tou a comunidade de Apicaí. 
Essa é uma preocupação per-
manente da Anistia, por causa 

das sistemáticas violações de 
direitos humanos dos povos 
indígenas do Mato Grosso do 
Sul”, afirmou Fátima Mello.

A assessora informou 
que, antes do ataque do fim 
de semana, já vinham se dese-
nhando situações de despejos 
contra algumas comunidades 
e a não aplicação da destina-
ção de terras a elas. “Existem 
ordens de despejo sendo emi-
tidas contra as comunidades, 
apesar delas já estarem em 
situação de crise humanitária 
como a gente define. Várias 
vivem em acampamentos em 
beira de estrada”, destacou.

Cientistas estudam formas
de tratar picadas de serpentes

Anistia Internacional mostra 
preocupação com a violência
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Serpro garantirá segurança na concessão a servidores

Crédito consignado
Venda de material de 
construção aumenta

As vendas de materiais de 
construção aumentaram 4,1% em 
agosto na comparação com julho. De 
acordo com a Associação Brasileira da 
Indústria de Materiais de Construção 
(Abramat), essa alta não foi sufi-
ciente para recuperar o desempenho 
de um ano atrás. Comparado a igual 
período do ano passado, os negócios 
caíram 10,9%. Também há um recuo 
de 10,1% no acumulado de janeiro 
a agosto. Nos últimos 12 meses, o 
setor registrou queda de 8,7%. O 
presidente da Abramat que o dólar 
valorizado gerou redução de 15% no 
volume de itens importados, abrindo 
chances no mercado para maior es-
coamento da produção nacional. 

Cai a confiança do 
comércio, aponta CNC 

O Índice de Confiança do Empre-
sário do Comércio (Icec), medido pela 
Confederação Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC), caiu 
4,7% na passagem de julho para agos-
to de 2015. Essa foi a segunda queda 
consecutiva, já que na passagem de 
junho para julho, já havia registrado 
recuo de 1,7%. Em agosto, o índice 
atingiu o patamar mais baixo desde 
março de 2011. Na comparação com 
agosto de 2014, a queda foi 24,6%. A 
queda de 4,7% na passagem de julho 
para agosto foi provocada por recuos 
em oito componentes do índice.

Faturamento da 
indústria tem queda

Copom deve decidir 
hoje sobre juros

O faturamento da indústria 
caiu 0,2% em julho, em relação ao 
mês anterior, segundo a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). A queda 
no mês passado foi menos intensa 
que a registrada em junho (-2,5%). 
Na comparação com julho de 2014, 
a queda do faturamento ficou em 
6,7%. A indústria continua a reduzir 
postos de trabalho: o emprego no 
setor teve queda de 0,8% em julho, 
na comparação com junho. Com essa 
redução, a massa salarial real – que é 
a soma da remuneração paga ao total 
de empregados – e o rendimento mé-
dio real também caíram 2,5% e 1,6%.

Começou, na tarde dessa ter-
ça-feira, a sexta reunião do ano do 
Comitê de Política Monetária (Copom) 
do Banco Central (BC). A segunda 
parte da reunião do comitê, formado 
pelos diretores e presidente do BC, 
será realizada hoje. Após a reunião de 
amanhã, o Copom anunciará a decisão 
sobre a taxa básica de juros, a Selic. A 
expectativa de instituições financei-
ras consultadas pelo BC é de manu-
tenção da Selic no atual patamar, em 
14,25% ao ano. A Selic passou por 
um ciclo de sete altas seguidas. 

IPC-S acumula alta de 
9,73% da inflação 

O Índice de Preços ao Consumi-
dor Semanal (IPC-S) encerrou o mês 
de agosto com variação de 0,22% 
na última semana, o que significa 
uma alta menor em relação à terceira 
prévia do mês (0,27%). No acumu-
lado desde janeiro, o índice registra 
percentual de 7,22% e, nos últimos 
12 meses, 9,73%, diz a pesquisa do 
Instituto Brasileiro de Economia (Ibre) 
da Fundação Getulio Vargas (FGV). Dos 
oito grupos, dois apresentaram recuo: 
alimentação (0,06% para -0,11%) e 
habitação (0,50% para 0,36%). No 
grupo alimentação, a queda foi puxa-
da pelas hortaliças e legumes, que ti-
veram baixa de 7,29% para 10,28%.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

O Serviço Federal de Pro-
cessamento de Dados (Serpro) 
assume, a partir deste mês, a 
gestão da margem consigná-
vel de servidores públicos fe-
derais. Segundo o Ministério 
do Planejamento, Orçamento 
e Gestão, a mudança, além de 
assegurar a continuidade dos 
negócios, trará mais simplici-
dade e segurança ao modelo 
de operação.

No dia 13 de agosto, o 
Ministério do Planejamento 
anunciou a rescisão de acordo 
de cooperação técnica sobre 
margem consignável, devido 
a denúncias da Operação Lava 
Jato. A 18ª fase da operação 
identificou a existência de um 
esquema de pagamento de 
valores ilícitos referente à con-
cessão de empréstimo con-
signado. Devido ao problema, 
bancos privados suspenderam 
temporariamente a concessão 
de empréstimos consignados 
para servidores públicos fede-
rais. De acordo com o minis-
tério, a parceria com o Serpro 
“vai garantir a segurança das 
informações para as institui-
ções que emprestam dinhei-
ro de forma consignada e ao 
servidor ou pensionista que 
precisar de crédito, contando 
com o arcabouço tecnológico 
da empresa”.

As instituições que ofe-
recem o crédito consignado 
devem manter convênio atua-
lizado com o Ministério do Pla-
nejamento e, posteriormente, 
realizar o contrato com o Ser-
pro para o serviço de gestão 
de consignações. Segundo o 
ministério, a implantação da 
solução tecnológica do Serpro 
será feita na sexta-feira (4). O 
ministério vai formalizar a con-
tratação do Serpro no dia 13 e, 
até o dia 30, será realizado con-
trato com as instituições que 
oferecem o crédito consignado.

Um sistema para simplificar a 
venda de carros no Brasil e garantir 
segurança ao usuário que repassa 
seu carro usado para concessioná-
rias e revendas multimarcas: este é 
o objetivo do Registro Nacional de 
Veículos em Estoque (Renave), mó-
dulo eletrônico que vai extinguir o 
livro físico de registro e viabilizar 
a escrituração eletrônica de movi-
mento de entrada e saída de veí-
culos em lojas de revenda de carros 
usados. 

O módulo deverá estar dispo-
nível para uso a partir de março de 
2016 e poderá gerar até R$ 6 bi-
lhões de economia para as empre-
sas. O lançamento do Renave acon-
teceu nessa terça-feira durante o 1º 
Encontro Estratégico das Lideran-

ças do Setor Automotivo, em São 
Paulo, SP – evento promovido pela 
Abac, Anfavea, Fenabrave e Fenau-
to.  Para o ministro Gilberto Kassab, 
a formação de um banco de dados 
virtual irá facilitar o acesso para 
todos e combater a burocracia, eli-
minando uma série de etapas não 
apenas que vão baratear o processo 
de compra e venda de veículos, mas 
para agilizar as transações. 

“Sabemos que a cadeia pro-
dutiva vinculada ao mundo do au-
tomóvel, da mobilidade pode ser 
desburocratizada, facilitando a vida 
do consumidor e a vida de quem 
produz. O Renave só foi possível 
porque há integração no Governo 
Federal e com a iniciativa privada. 
Para o ministro da Secretaria da Mi-

cro e Pequena Empresa (SMPE), Gui-
lherme Afif Domingos, a medida vai 
garantir a diminuição de gastos ex-
cessivos com trâmites burocráticos. 

“Além da facilidade, o sistema 
garante a segurança de quem está 
vendendo e das operações da em-
presa que está adquirindo o veícu-
lo”, disse Afif Domingos.

 O Renave permitirá o registro 
eletrônico do estoque das revendas, 
o comunicado eletrônico de venda 
do veículo, a eliminação da neces-
sidade de transferência da proprie-
dade dos veículos para a revenda e 
a certeza, ao cidadão que entrega 
seu carro nos revendedores multi-
marca, de que não será responsa-
bilizado por eventuais multas ou 
quaisquer outras ocorrências.

Transferência de carro usado ficará 
mais simples e segura em 2016 

CONCESSIONÁRIA E REVENDA MULTIMARCA

Novo sistema vai garantir a segurança de quem está vendendo carro usado e das operações da empresa que está adquirindo

Consumo de 
energia encolhe 
2,9% em julho 
afirma a EPE
Por André Magnabosco

São Paulo (AE) - O consu-
mo de energia elétrica voltou 
a encolher em julho, influen-
ciado por uma demanda mais 
fraca das classes residencial 
e industrial. De acordo com a 
Empresa de Pesquisa Energé-
tica (EPE), o consumo nacio-
nal totalizou 36.785 GWh em 
julho, retração de 2,9% em 
relação ao mesmo período do 
ano passado. No acumulado 
de janeiro a julho, o indicador 
apresentou queda de 1,4% 
sobre 2014, para um total de 
272.702 GWh.

Os números de julho 
foram influenciados pela re-
tração de 5% no consumo da 
classe residencial, a maior 
queda registrada pela EPE nos 
últimos dez anos. A demanda 
industrial também continua 
a cair, com variação negativa 
de 3,4% na comparação en-
tre meses de julho, apesar da 
fraca base de comparação de 
2014, influenciada pela reali-
zação da Copa do Mundo.

Por Aline Bronzati

São Paulo (AE) - Os 
cartões de débito e crédi-
to movimentaram R$ 509 
bilhões no primeiro se-
mestre deste ano, expan-
são de 10,2% na com-
paração com o mesmo 
período do ano passado, 
de acordo com dados da 
Associação Brasileira das 
Empresas de Cartões de 
Crédito e Serviços (Abe-
cs). Foram 5,5 bilhões 
de transações com plás-
ticos de janeiro a junho, 
segundo a entidade, 
10,4% a mais que igual 
período do ano passado.

“O setor continua 
ainda com crescimento 
importante mesmo con-
siderando que temos um 
ritmo da economia dife-
rente”, avaliou Marcelo 
Noronha, presidente da 
Abecs, em coletiva de im-
prensa, nessa terça-feira. 

Da cifra movimentada 
no primeiro semestre de 
2015, o cartão de cré-
dito respondeu por R$ 
324 bilhões, expansão 
de 10,1% em um ano. 
Foram 2,6 bilhões de 
transações, avanço de 
8,9%, na mesma base de 
comparação. Na primeira 
metade do ano, o brasi-
leiro gastou, em média, 
R$ 77,9 em cada transa-
ção com cartão de crédi-
to, tíquete menor que o 
visto um ano antes, de R$ 
83,5.

Os cartões de débito 
movimentaram R$ 185 
bilhões de janeiro a ju-
nho, expansão de 10,5% 
em 12 meses. O plástico 
foi responsável por 2,9 
bilhões de transações 
no período, aumento de 
11,8%, e apresentou tí-
quete médio de R$ 39,7 
ante R$ 43,4 no ano pas-
sado.

Compras cresceram 
10% no 10 semestre

CARTÕES DE DÉBITO E CRÉDITO

Por Mário Braga

São Paulo (AE) - A deci-
são da presidente da Repú-
blica, Dilma Rousseff, de ex-
cluir o setor têxtil do grupo 
de segmentos da economia 
que terá aumento menor 
de impostos no processo 
de “reoneração” da folha 
de pagamento, deve afetar 
28 mil confecções no país 
e fazer as demissões no 
segmento ultrapassar as 
100 mil vagas em 2015, de 
acordo com a Associação 
Brasileira da Indústria Têx-
til (Abit).

Em decisão publicada 
no Diário Oficial da União 
dessa segunda-feira, 31, 
a presidente vetou uma 
alíquota diferenciada, de 
1,5%, para o recolhimento 
de impostos sobre a folha 
de pagamento do setor têx-
til. Dessa forma, a alíquota 
que incidirá sobre as em-
presas do segmento passa 
de 1,0% para 2,5%. 

A Abit projetava que, 
se fossem incluídos entre 

os segmentos com alíquo-
tas menores, as confecções 
e empresas têxteis do país 
encerrariam o ano com fe-
chamento de 100 mil pos-
tos de trabalho. Agora, com 
uma carga tributária maior, 
a instituição ainda não 
sabe estimar em quanto 
este número deve crescer.

A entidade destaca 
que, pelos dados do Cadas-
tro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), o 
setor já fechou 24 mil pos-
tos de trabalho nos sete 
primeiros meses do ano. 
No acumulado dos 12 me-
ses até julho, as demissões 
superam as contratações 
em 61 mil, diz a Abit.

No primeiro semestre 
de 2015, o setor têxtil re-
gistrou quedas de 8,9% na 
produção de tecidos e de 
10,2% na de roupas e um 
recuo de 5% no volume de 
vendas, com retração de 
1,8% na receita nominal, 
todos na comparação com 
igual período de 2014, in-
forma a Abit.

Setor têxtil deve demitir 
de 100 mil, diz a Abit

COM VETO A ALíqUOTA MENOR

FOTO: Reprodução/Internet



Desembargador 
Manoel Soares Monteiro, 
empresários Fernando 
Andrade Teixeira, Carlos 
Noujaim Habib e Larissa 
Pedrosa, médicos Jomar 
Paulo Neto e Rejane Ma-
tias, Sras. Leda Figueiredo, 
Josefa Luzinete e Eulina 
Maria Catão, professo-
ras Aparecida Vilhena 
e Leila Moura Rabello, 
vice-prefeito de Campina 
Grande, Ronaldo Cunha 
Lima Filho.
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Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
   Foi aberta ontem pela Casa Militar do Governo do Estado a programação 
alusiva a Semana da Pátria. A solenidade foi na Praça João Pessoa com apresentação 
da Banda da Polícia Militar da Paraíba e com a Corrida do Fogo Simbólico, saindo da Praça 
da Independência até àquela praça defronte ao Palácio do Governo.

FOTO: SecomPB

   A artista visual Lucina Urtiga, de apenas 27 anos, está com exposição individual 
até o próximo dia 30 no Hall de Exposições da Energisa, no bairro do Cristo Redentor. A mostra 
apresenta trabalhos que buscam autoconsciência e o autoconhecimento.

“Quem vive de mentiras 
e de falsidade, leva uma 
vida vazia e triste por não 
praticar a verdade consigo 
mesmo e com o próximo”

“Não acredite em tudo 
que ouvires! Há mentiras 
que sempre serão ditas, e 
verdades que jamais serão 
pronunciadas”

PAULO CUBA ELIANE AZEVEDO

Momento feliz da vice-governadora Lígia Feliciano e do governador Ricardo Coutinho na inauguração 
do Trevo das Mangabeiras

FOTO: Dalva Rocha

Escritora Auxiliadora Borba e o presidente do TJPB, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albuquerque

FOTO: Dalva Rocha

A professora Auxiliadora Borba com o marido, ex-reitor Berilo Borba, filhos e netos

   Os livros arrecadados como ingresso para o show do rapper Emicida, no último 
sábado no Espaço Cultural José Lins do Rego, foram doados às unidades socioeducacio-
nais da Fundação de Desenvolvimento da Criança e do Adolescente “Alice de Almeida”.

  De olho no público masculino 
que tem demonstrado cada vez mais 
muita vaidade e constante procura por 
produtos de beleza, a marca O Boticário 
entrou com grande promoção de itens 
de sua linha para homens.
  A campanha criada pela Al-
mapBBDO chama-se “Vingança”, uma 
forma descontraída de brincar com a 
tradicional demora feminina para se 
arrumar.

Engenheiros
A ACADEMIA 

Paraibana de Engenharia 
marcou para o dia 19 de 
novembro a posse de 
novos acadêmicos, des-
ta vez, com solenidade 
no auditório do Tribunal 
de Contas do Estado 
da Paraíba.

Entre os novos 
acadêmicos vai es-
tar o estimado amigo 
Diógenes Sousa, da 
Construtora Sousa 
Júnior que vai ocupar a 
cadeira cujo patrono é 
o engenheiro agrônomo 
José Augusto Trindade, 
pai do monsenhor Mar-
cos Augusto Trindade.

BACANA está mesmo é o Trevo das Mangabeiras, 
inaugurado pelo governador Ricardo Coutinho na última 
segunda-feira que virá melhorar o trânsito de cerca de 
30 mil veículos que circulam diariamente nas confluên-
cias das Avenidas Hilton Souto Maior, Josefa Taveira e 
Walfredo Brandão.

Trata-se de uma das mais importantes obras de 
mobilidade urbana que a capital paraibana ganhou, onde 
foram investidos 26 milhões de reais, com recursos 
próprios do Estado da Paraíba.

Mobilidade urbana
Lançamento

FOI bem prestigia-
do o lançamento do 
livro organizado pela 
professora Auxilia-
dora Borba intitulado 
“Campina Grande nos 
Meados do Século XX”, 
lançado na Fundação 
Casa José Américo, na 
última sexta-feira.

A obra tem 
prefácio de Luiz Gon-
zaga Rodrigues, pos-
fácio da professora 
Marinalva Freire da 
Silva e foi apresentada 
pelo economista Arlin-
do Pereira de Almeida. 

Presenças bacanas de Helène e Rinaldo Sousa e Silva na Fundação 
Casa José Américo

FOTO: Dalva Rocha

Regina e Itapuan Botto, Damião Ramos Cavalcanti, Juarez e Nevinha Farias dando prestígio ao lançamento 
do livro da professora Auxiliadora Borba

FOTO: Dalva Rocha

QUEM está hoje em João Pessoa é o ministro 
aposentado do STF, Joaquim Barbosa que veio ministrar 
palestra na XXVII Convenção das Unimeds e Unicreds 
Norte e Nordeste, que vai ser realizada no auditório 
“Sérgio Bernardes” do Tropical Hotel Tambaú.

Na ocasião, o presidente do TJPB, desembargador 
Marcos Cavalcanti vai presidir a banca de debates que 
terá como conferencista o ilustre ministro.

Joaquim Barbosa

   A atriz Bruna Marquezine é a nova estrela da campanha publicitária da  marca 
Piracanjubas Zero Lactose, cuja linha é composta de Leite UHT, Bebida Láctea, Creme de 
Leite, Leite Condensado e Doce de Leite. Tudo uma maravilha para intolerantes à lactose.

O PROCURADOR e professor Marcílio Franca vai 
proferir a aula inaugural do Mestrado Profissional em 
Gestão nas Organizações Aprendentes, às 19h no au-
ditório 211 do CCSA da Universidade Federal da Paraíba 
abordando o tema “Nas esquinas do saber: quando a 
Literatura bate à porta da Ciência”.

O evento é coordenado pela professora Edna Bren-
nand e conta com apoio do CE e CCSA daquela UFPB.

Aula inaugural

O CINECLUBE “O Homem de Areia”, da Fundação 
Casa José Américo, promove hoje mais uma sessão 
especial onde será exibido o filme “Laranja Mecânica”, 
uma sátira social dirigida pelo cineasta Stanley Kubrick.

Será com entrada gratuita, a partir das 19h30, e 
com direito a comentário do crítico de cinema Andrés 
von Dessauer.

Sessão de cinema

Cambridge
SERÁ neste mês de 

setembro que a Cultura 
Inglesa de João Pessoa 
promoverá a entrega dos 
certificados da Universi-
dade de Cambridge da In-
glaterra, aos seus alunos 
desde o Young Learners 
ao Proficiency. O certi-
ficado é reconhecido em 
todos os países.

Jornada
A CAPITAL paraibana 

vai sediar nos dias 23 e 
24 de março do próximo 
ano, a Jornada Norte e 
Nordeste de Reumato-
logia. Na organização do 
evento estão a presiden-
te da Sociedade Parai-
bana de Reumatologia, 
Danielle do Egypto e a 
médica Eutília Freire.
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Governo investiu mais de 
R$ 15 milhões na obra, que 
vai beneficiar 14 mil pessoas

Ricardo inaugura rodovia no Sertão
SÃO JOSÉ DO BREJO DO CRUZ

São José do Brejo do 
Cruz é mais uma cidade pa-
raibana que sai do isolamen-
to rodoviário com malha as-
faltada. Hoje, o governador 
Ricardo Coutinho vai inaugu-
rar a pavimentação do trecho 
da PB-313, entre Brejo do 
Cruz e São José do Brejo do 
Cruz, com 23km. Trata-se de 
mais uma obra do Programa 
Caminhos da Paraíba, execu-
tado pelo Governo do Esta-
do, através do Departamento 
de Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER). A solenidade 
acontecerá às 10h30, com a 
presença de diversas autori-
dades da região.

Na rodovia, o Go-
verno Estadual investiu, 
com recursos próprios, 
R$ 15.464.246,90. A obra 
foi iniciada em fevereiro de 
2014 e concluída no mês de 
agosto de 2015, tendo como 
empresa contratada a Ru-
bens Furlani Ltda. Beneficia 
diretamente uma população 

de 14.807 habitantes de Bre-
jo do Cruz e São José do Brejo 
do Cruz, proporcionando um 
tráfego tranquilo para mais 
de 165 veículos diários entre 
automóveis, utilitários, ôni-
bus, caminhões e motos.

Para o diretor de Ope-
rações e Transportes do De-
partamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba, Hélio 
Cunha Lima, a pavimenta-
ção da rodovia promove o 
desenvolvimento social e 
econômico da região, am-
plia a infraestrutura rodo-
viária do Estado, integra os 
municípios contemplados, 
oferta economia, conforto e 
segurança aos seus usuários, 
gerando emprego e renda 
e melhoria da qualidade de 
vida da população local.

Foram executados ser-
viços de terraplenagem em 
cortes e aterros, sistema de 
drenagem para águas plu-
viais e subterrâneas, pavi-
mentação asfáltica, ponte, 
bueiros, sistema de drena-
gem para águas profundas e 
superficiais, cercas delimita-
doras, paisagismo e sinaliza-
ção horizontal e vertical. A unidade do Corpo de Bom-

beiros Militar da Paraíba em Sou-
sa, no Sertão do Estado, passou 
por uma grande reforma e am-
pliação para melhor atender à 
população. O 6º Batalhão, que 
cobre nove municípios paraiba-
nos, conta agora com uma estru-
tura de primeiro andar, com mais 
salas, alojamentos e um auditó-
rio para realização de diversas 
atividades técnicas e sociais.

A nova sede, que será 
inaugurada amanhã, às 10h30, 
recebeu investimentos do Go-
verno do Estado na ordem de 
R$ 867.743,6, sendo R$ 839.837 
em material para reforma do pré-
dio e R$ 27.905,65 para aquisição 
de mobiliário. Entre o material 
adquirido estão armários, beli-
ches, cadeiras e mesas. Conforme 
o subcomandante da unidade, o 
major Edênio Mendes, as melho-
rias estruturais irão beneficiar o 
efetivo da unidade e a população 
coberta pelos serviços – consistin-
do em 108.179 habitantes.

“O prédio vai acomodar me-
lhor o efetivo, pois foram criadas 
novas salas para as atividades 
administrativas e um alojamento 
para as mulheres, antes inexis-
tente. Os alojamentos masculinos 
também foram ampliados e com-
portam mais militares de forma 
confortável. Tudo foi pensando e 
executado em acordo com as ati-
vidades que o batalhão realiza”, 
apontou o major Edênio. 

Segundo ele, a criação do 

auditório foi muito comemorada 
pelo Comando do Batalhão, pois 
vai proporcionar a realização 
de mais cursos de qualificação e 
instruções na própria unidade. 
Além disso, vai acomodar me-
lhor a realização dos projetos so-
ciais como o “Bombeiro Mirim”. 
Atualmente, o 6º Batalhão conta 
com um efetivo de 46 militares, 
que atuam em ações de combate 
a incêndio, busca e salvamento, 
atendimento pré-hospitalar e vis-
torias dos sistemas de prevenção 
contra incêndio.

Balanço
De janeiro a 15 de agos-

to deste ano, o 6º Batalhão de 
Bombeiro Militar já atendeu 927 
ocorrências na região, sendo a 
maior parte de cunho preventi-
vo, com 433 vistorias realizadas. 
Em seguida, aparecem os aten-
dimentos de primeiros socorros, 
com 303 registros, busca e salva-
mento, com 141 casos, e 50 com-
bates a incêndio. 

As cidades cobertas pela uni-
dade são: Aparecida, São Francis-
co, Santa Cruz, São José da Lagoa 
Tapada, Nazarezinho, Marisópo-
lis, Vieirópolis, Sousa e Lastro. 

História
O 6º Batalhão de Bombeiro 

Militar foi inaugurado em 8 de 
agosto de 2008. À época, a uni-
dade consistia na 1ª Companhia 
Regional pertencente ao 5º Bata-
lhão de Cajazeiras.  Desde a fun-

dação, a nova unidade já foi ins-
talada na atual sede, situada na 
Rua Sinfrônio Nazaré, 99, bairro 
do Estreito, Sousa. 

Em 2014, em virtude do cres-
cimento da população da região 
e o aumento da demanda por 
serviços da corporação, a então 
Companhia conquistou o status 
de Batalhão. Desde então, o efeti-
vo, os serviços e a área de atuação 
foram ampliados a fim de melhor 
atender à população local. 

Modernização
Os investimentos do Governo 

do Estado no Corpo de Bombei-
ros Militar da Paraíba em 2015 
já ultrapassam a casa dos R$ 8 
milhões. No montante, está in-
clusa a compra de equipamentos 
de proteção individual de uso do 
Bombeiro Militar e de sete viatu-
ras do tipo auto bomba tanque, 
para o combate a incêndio.    

No acumulado, de 2011 a 
2015, os valores passam de R$ 31 
milhões investidos na compra de 
equipamentos operacionais e ad-
ministrativos. “Essas aquisições 
têm um significado importante 
para a corporação, que é o de 
acompanhar a modernização dos 
equipamentos tecnológicos e veí-
culos utilizados nas ocorrências. 
Isso qualifica o serviço prestado à 
população e o Corpo de Bombei-
ros Militar da Paraíba não podia 
ficar atrás dentro desse avanço”, 
destacou o comandante-geral do 
CBMPB, coronel Jair Carneiro.

Nova sede em Sousa é entregue amanhã
CORPO DE BOMBEIROS

O 6o Batalhão do 
CBMPB atende nove 

municípios paraibanos 

O Hemocentro da Para-
íba divulgou a programação 
de coleta externa para o mês 
de setembro. O trabalho visa 
aumentar o estoque do banco 
de sangue e incentivar a ade-
são de novos doadores. A ação 
terá início na próxima quarta-
-feira (9), no Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley, em 
João Pessoa, para onde serão 
deslocadas a unidade móvel 
e uma equipe completa de 
profissionais do Hemocentro 
– médicos, enfermeiros e as-
sistentes sociais. 

“Fazemos uma agen-
da de coletas externas para 
cada mês, de acordo com a 
solicitação das empresas ou 
órgãos públicos. Os gestores 
entram em contato conosco 
através de ofícios e progra-
mamos, na sequência, a data 
para a visita da coleta exter-
na”, informou a coordenado-
ra do Núcleo de Ações Estra-
tégicas do Hemocentro da 
Paraíba, Divane Cabral.

No sábado (12), também 
das 8h às 17h, a coleta exter-
na vai ser realizada na Igreja 

Presbiteriana do Bairro das 
Indústrias, na capital. Já na 
quarta-feira (16), será a vez 
da Uniesp, antiga Faculdade 
Santa Emília de Rodat, no 
bairro Jardim das Acácias, 
em João Pessoa receber a vi-
sita da coleta externa.

Na terça-feira (21) e 
quarta-feira (22), a coleta 
externa segue para a Escola 
Municipal Severina Helena, 
no Centro do município de 
Caaporã. Na terça-feira se-
guinte (29), a coleta exter-
na vai ser realizada na em-
presa Metro, no município 
de Bayeux. Na quarta-feira 
(30), para finalizar, a coleta 
externa segue para o Conse-
lho Regional dos Corretores 
de Imóveis, no Centro de 
João Pessoa.

Além da coleta externa, 
as doações de sangue podem 
ser feitas no Hemocentro da 
Paraíba, na Avenida Pedro II, 
no bairro da Torre, em João 
Pessoa. De segunda a sexta-
-feira, a unidade funciona 
das 7h às 18h, e aos sábados, 
das 7h às 17h.

Coleta externa começa 
dia 9 deste mês no HU

DOAÇÃO DE SANGUE

Trânsito flui sem maiores problemas no primeiro dia após abertura
A Superintendência Exe-

cutiva de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob-JP) está 
monitorando, com os agentes 
de mobilidade, todo o entor-
no do Trevo das Mangabeiras 
desde a tarde de segunda-feira 
(31), quando foi inaugurado, 
para garantir a segurança no 
trânsito não apenas nos novos 
acessos como também nas áre-
as adjacentes. 

Foram feitos os blo-
queios necessários à rea-
lização da solenidade de 
inauguração, assim como as 
orientações para que a li-
beração do trevo ao tráfego 
ocorresse de forma segura, 
tanto para condutores quan-
to para os demais que circu-
lavam na localidade. 

Mesmo após a liberação 
do fluxo, os agentes da Semob 
continuam monitorando o 
entorno do trevo. Eles estão 
escalados em pontos estraté-
gicos e de forma itinerante, 
objetivando orientar os con-
dutores, pedestres e ciclistas 
acerca dos caminhos que fo-
ram proporcionados em fun-
ção do projeto executado. 

Transporte coletivo
As linhas de ônibus retor-

naram aos trajetos originais, 
realizados antes do início da 
obra, respeitando os ajustes 
necessários em função do 
trevo. Desta forma, os ônibus 
que entram e saem de Manga-
beira, que estavam sendo des-
viados e não podiam cruzar a 

Av. Josefa Taveira, passaram a 
transitar na via após a libera-
ção do trecho.

As linhas que continuam 
passando pela Rua Santa Bár-
bara - Mangabeira Shopping 
são as seguintes: 302, 5209, 
5605, 5307 e 3207. A Semob 
ressalta que os agentes con-
tinuarão no local, auxiliando 
a população, até que os pes-
soenses estejam plenamente 
adaptados aos novos acessos. 

Disk Semob
A Superintendência in-

forma ainda que está disponí-
vel para tirar dúvidas sobre o 
assunto pela Central de Recla-
mações e Informações (Cerin) 
nos números: 0800 281 1518, 
3218- 9330 ou 3218-9336.

TREVO DAS MANGABEIRAS

Fluxo de veículos teve a orientação de agentes de mobilidade, que garantiram a segurança na área

FOTO: Secom-PB

FOTO: Edson Matos
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Governo abre Semana da Pátria e 
lança projeto da PM sobre civismo
Projeto “Paraibanidade” é 
desenvolvido por meio de 
palestras nas escolas

O Governo do Estado, 
por meio da Casa Militar, 
abriu ontem a programação 
alusiva à Semana da Pátria. 
Participaram da solenidade, 
que ocorreu na Praça João 
Pessoa, diversas autorida-
des, a exemplo da vice-gover-
nadora Lígia Feliciano. Entre 
as atrações, a apresentação 
da Banda da Polícia Militar 
da Paraíba, além da Banda 
da Cnec, e a Corrida do Fogo 
Simbólico, que percorreu a 
Praça da Independência até 
a Praça João Pessoa. Na oca-
sião, a Polícia Militar lançou 
o Projeto “Paraibanidade – 
Mais que um sentimento”, 
cujo objetivo é desenvolver o 
sentimento de civismo entre 
os paraibanos por meio de 
palestras em escolas, entre 
outras ações. O ponto alto da 
Semana da Pátria será o des-
file cívico, no dia 7.

Pela programação, du-
rante toda a Semana da Pá-
tria, a Bandeira Nacional 
será hasteada e arriada dia-
riamente em escolas da rede 
estadual ou em órgãos esta-
duais. No dia 2, o pavilhão 
será hasteado na Escola Ses-

quicentenário, onde, a partir 
das 7h30, haverá apresenta-
ções culturais com a banda 
da escola, canto do Hino da 
Paraíba e apresentação da 
Banda 5 de Agosto. O arria-
mento da bandeira contará 
com a mesma programação, 
a partir das 17h. 

No dia 4, a Bandeira Na-
cional será hasteada na Es-
cola Cnec, onde haverá apre-
sentações culturais com a 
banda da escola, a partir das 
7h30, canto do Hino Nacio-
nal  e apresentação da Banda 
5 de Agosto, o mesmo ocor-
rendo no ato de arriamento 
do pavilhão, a partir das 17h.

Nos dia 5 e 6, a progra-
mação da Semana da Pátria 
será executada na sede da 
PBTur, sendo que no dia 5, a 
partir das 7h30, haverá apre-
sentações culturais da Banda 
Cnec e da Banda do CPM-PB; 
e às 8h, hasteamento da Ban-
deira Nacional, cujo arria-
mento está previsto para as 
18h, com igual programação. 
No dia 6, as apresentações 
culturais ficam por conta 
da Banda Marcial da Esco-
la Municipal Bartolomeu de 
Gusmão e depois a Banda do 
Exército faz apresentação. O 
arriamento contará com a 
mesma programação.

A Semana da Pátria foi aberta 
ontem pela Prefeitura de João Pes-
soa com um desfile que começou 
às 8h, na Rua Escritor Neves Júnior, 
no Jardim Veneza, e terminou ao 
meio-dia na Rua da Escola Munici-
pal João Monteiro da França. 

Até o dia 20 deste mês, have-
rá 14 desfiles de 40 escolas da ca-
pital, cujo objetivo é despertar a 
consciência cívica nos estudantes 

da rede municipal. A programa-
ção é alusiva à Independência do 
Brasil, comemorada no dia 7 de 
setembro. 

De acordo com a Coordena-
ção de Bandas da Secretaria Muni-
cipal de Educação, cerca de 12 mil 
alunos da rede municipal deverão 
participar das comemorações. Par-
ticipam também do desfile esco-
las estaduais, privadas, Corpo de 

Bombeiros, Polícia Militar e enti-
dades filantrópicas, entre outras. 

As bandas marciais da rede 
municipal são compostas por linha 
de frente, corpo musical, porta-es-
tandarte, porta-bandeira, baliza, 
comandante mor e corpo coreo-
gráfico, instrumentalistas com 
bombos, caixa, pratos, trompete, 
trombone, tuba, bombardino e 
trompa.

A Prefeitura Municipal de Ca-
bedelo deu início ontem à Sema-
na da Pátria na cidade. O hastea-
mento da bandeira e a execução 
do Hino Nacional, na Praça do 
Marinheiro, marcaram a solenida-
de. Até a próxima segunda-feira 
(7), escolas, creches e repartições 
públicas de Cabedelo deverão se 
revezar nos atos cívicos de has-
teamento e descerramento das 
bandeiras, que acontecerão dia-
riamente, às 8h e às 17h, respec-
tivamente, em frente à Paróquia 
Sagrado Coração de Jesus (SCJ), 
no Centro da cidade.

Os desfiles cívicos comemora-
tivos ao 7 de setembro acontecem 
no sábado (5), no bairro do Re-
nascer, e na segunda-feira (7), no 
Centro, e vão envolver cerca de 4 
mil alunos de escolas municipais e 
creches de Cabedelo, além de es-
colas particulares e estaduais, uni-
dades militares e organização ci-
vil. Também participam, ao todo, 
18 bandas marciais do Município 
de João Pessoa. 

Além da realização desses 
atos cívicos, a data que marca a 
independência do Brasil será lem-
brada, durante toda a semana, 
nas salas de aula, com atividades 
alusivas à data, a exemplo de lei-
turas, projetos e a conscientização 
sobre a importância da Bandeira e 
do Hino Nacional. 

Desfiles
Um dos eventos mais aguarda-

dos do ano, os desfiles cívicos-mili-
tares acontecem durante dois dias 
em Cabedelo. No sábado (5), apre-
sentam-se quatro bandas marciais, 
uma escola particular, cinco escolas 
municipais e duas creches, além da 
Guarda Municipal e do grupo de 
Xaxado Infantil. O desfile acontece 
entre as Ruas São João e São José, 
a partir das 8h. 

Na segunda (7), será montada 
uma estrutura de som e palco na 
Praça Getúlio Vargas, no Centro 
de Cabedelo, onde representantes 
do poder público, da sociedade e 
da classe estudantil estarão pres-

tigiando o evento cívico a partir 
das 15h, e percorrerão as Aveni-
das Duque de Caxias e Pastor José 
Alves de Oliveira.  

No cortejo, estarão envolvidas 
14 Bandas Marciais e cinco repre-
sentantes militares, a exemplo do 
1º Grupamento de Engenharia e 
Construção, a Marinha do Brasil, a 
Polícia Militar da Paraíba, o Corpo 
de Bombeiros e a Guarda Munici-
pal de Cabedelo. Além deles, tam-
bém participam do desfile do dia 
7 de setembro, o Centro de Con-
vivência do Idoso “Josefa de Me-
deiros Regis”, do Ipsemc; o Serviço 
de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos; o Ballet Municipal; os 
Desbravadores, do Ministério Jo-
vem da ISD; o Coral Beth Shalon; 
os Escoteiros do Mar e a Igreja de 
Jesus Cristo dos Santos dos Últi-
mos Dias. 

O evento principal vai reunir, 
ainda, escolas e creches em home-
nagem à contadora de histórias 
Elisabeth Ferreira da Silva, a Tia 
Beta. 

Em João Pessoa, haverá 14 desfiles de 40 escolas 

Hasteamento da Bandeira marca solenidade em Cabedelo

Desfile
O encerramento da Se-

mana da Pátria terá como 
ponto alto o Desfile Cívi-
co-Militar, na Avenida Ge-
túlio Vargas, com palanque 
das autoridades armado 
em frente ao Departamen-
to de Estradas de Rodagem 
(DER). De acordo com a 
programação, às 8h, será 
realizada a revista às tropas 

estadual e federal; às 8h15, 
hasteamento dos pavilhões 
Nacional, Estadual e Muni-
cipal, com execução do Hino 
Nacional pela Banda 5 de 
Agosto.

Às 8h20, terá início o 
desfile com participação 
de militares, estudantes e 
servidores de órgãos es-
taduais, autarquias e enti-
dades civis. Em seguida, às 

11h10, haverá extinção do 
fogo simbólico da Pátria; e 
às 18h, arriamento do Pavi-
lhão Nacional.

“Paraibanidade” 
Mais que um sentimen-

to” consiste em desenvolver 
o sentimento de amor ao Es-
tado entre os paraibanos. De 
acordo com o coordenador 
do projeto, major Cristóvão 

No final de semana 
prolongado, devido ao 
feriado de 7 de setem-
bro, alguns estabeleci-
mentos alteram seu ho-
rário de funcionamento. 
O comércio deverá fun-
cionar de acordo com o 
proprietário de cada es-
tabelecimento. Porém, 
segundo a Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) 
de João Pessoa, seu fun-
cionamento no feriado 

deve respeitar as cláu-
sulas da Convenção Co-
letiva de Trabalho dos 
Comerciários.

A empresa que utili-
zar a mão de obra de seu 
empregado nesse dia de-
verá pagar R$ 42,00 no 
final da jornada especial 
laborada. 

Também devem 
conceder uma folga para 
cada empregado que 
trabalhar, a ser concedi-
da no prazo de até 15 
dias após o feriado.

Bancos, escolas e trens 
não funcionam no feriado

7 DE SETEMBRO

Janielle Ventura
Especial para A União
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n Escolas públicas e privadas: fecham

n Bancos: fecham

n  Comércio e supermercados: funcionamento a crité-
rio dos proprietários

n Trens: funcionamento normal no sábado, mas no 
domingo e na segunda-feira não funcionam

n  Balsa: funcionamento normal

n Casas lotéricas: funcionamento normal no sábado, 
mas no domingo e na segunda fecham

n  Parque Zoobotânico: Funcionamento normal no 
sábado, domingo e na segunda, fechando na terça-feira

Shoppings da capital
n  Manaíra Shopping – Vai funcionar das 10h às 23h
n  Mangabeira Shopping - Das 10h às 23h
n Shopping Tambiá - Todas as lojas vão funcionar das 
12h às 20h; já a praça da alimentação ficará aberta até 
às 21h, apenas no feriado
n Mag Shopping - Das 13h às 22h, apenas no feriado
n Shopping Sul - Lojas abertas das 13h às 20h; praça da 
alimentação, das 11h às 21h, apenas no feriado
n Shopping Sebrae - Das 12h às 20h, apenas no feriado

Saiba como será cada serviço a seguir

l Dia 2/9 (quarta-feira)
Local: Funcionários II
Início: 8h, Rua Antônio Correia da Costa
Término: Rua Francisco Gomes Oliveira
l Dia 3/9 (quinta-feira)
Local: Cristo
Início: 8h, Rua Horácio Trajano
Término: Av. 2 de Fevereiro
l Dia 3/9 (quinta-feira)
Local: Funcionários I
Início: 15h, ponto final dos ônibus
Término: próximo à feira de Oitizeiro
l Dia 4/9 (sexta-feira)

Local: Centro
Início: 8h, Rua Dom Vital
Término: Rua Juiz Gama e Melo
l Dia 5/9 (sábado)
Local: Ernesto Geisel
Início: 14h, Avenida Juscelino Kubitschek 
Término: Avenida Juscelino Kubitschek 
l Dia 6/9 (domingo)
Local: Mangabeira
Início: 8h, Avenida Josefa Taveira
Término: em frente ao Mercado Público
Local: Costa e Silva
Início: 14h, Rua Graciliano Delgado

Término: Rua Professor José Holmes
l Dia 9/9 (quarta)
Local: Centro
Início: 14h30, Rua Rodrigo Chaves
Término: 17h, Instituto Euvaldo Lodi
l Dia 11/9 (sexta)
Local: Gervásio Maia
Início: 8h, Rua Prefeito Alves da Silveira
Término: 12h, Rua Adão Viana Rocha
l Dia 20/9 (domingo)
Local: Valentina de Figueiredo
Início: 8h, próximo ao campo da Marquise
Término: Rua Inspetora Emília Mendonça 
Gomes

PROGRAMAçãO

Lucas, haverá palestras em 
escolas do Estado sobre os 
principais símbolos cívicos, 
como o hino e a bandeira. 
“Precisamos trabalhar mais 
o sentimento de civismo no 
nosso Estado. Temos mo-
tivos de sobra para termos 
autoestima e é basicamen-
te isso que busca o projeto. 
Para isso, vamos cantar o 
hino paraibano, interpre-
tando a letra. Além do mais, 
procuraremos também mos-
trar todas as nossas rique-
zas, como pontos turísticos 
e verdadeiros patrimônios 
naturais que temos no Esta-
do”, disse. 

O major Cristóvão Lucas 
ressaltou ainda que as pales-
tras serão ministradas para 
alunos do Ensino Médio, em 
todas as escolas do Estado, 
inclusive particulares e mu-
nicipais. “O diretor de escola 
que tiver interesse em ter o 
nosso projeto, basta entrar 
em contato conosco pelos te-
lefones 3218-5966 ou 3218-
5967. Pode também fazer 
solicitação pelo e-mail as-
sessoriapmpb@gmail.com. 
É uma grande oportunidade 
que temos para desenvolver 
o nosso civismo, de cuidar-
mos melhor daquilo que é 
nosso”, finalizou. 

Solenidade aconteceu na Praça João Pessoa e foi presidida pela vice-governadora Lígia Feliciano
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Sine nos Bairros 
no Padre Zé

O Programa Sine nos Bairros 
leva serviços de capacitação, ca-
dastramento e encaminhamento às 
vagas de emprego ao Centro de Re-
ferência de Assistência Social (Cras) 
do Padre Zé, hoje, às 8h. Podem par-
ticipar todas as pessoas com idade 
a partir de 16 anos, que estejam de 
posse de Carteira de Trabalho, RG, 
CPF e currículo. O atendimento será 
feito no Cras do Padre Zé, situado na 
Avenida Ayrton Sena, 974, das 8h ao 
meio-dia.

Quem não puder comparecer 
ao Cras nesta quarta-feira, pode 
procurar à sede do Sine-JP, ou se 
dirigir ao Cras mais próximo, con-
forme o calendário do programa. O 
Sine-JP está localizado na Avenida 
Cardoso Vieira, 85, Varadouro. O 
atendimento é das 8h às 17h, de 
segunda a sexta-feira. 

Diálogo com o 
Setor Produtivo

Alunos do 9o ano do Ensino 
Fundamental e do 1o ano do Ensino 
Médio das escolas João Goulart, 
José Batista Melo, João Roberto 
Borges e do Colégio da Polícia Militar 
participaram, na última segunda-
feira, do segundo evento Diálogo 
com o Setor Produtivo, realizado 
pela Secretaria de Estado da Educa-
ção, no auditório da Escola Técnica 
de João Pessoa. O empreendedor 
e empresário Miguel Sobrinho fez 
uma apresentação para os alunos, 
contando sua história de sucesso 
à frente da pizzaria Art da Pizza, 
localizada nos Bancários. Os alunos 
acompanharam, por meio de fotos e 
depoimentos, a história de sucesso 
e a evolução do seu negócio. Após 
a fala dos representantes do setor 
produtivo, houve um debate onde os 
alunos puderam tirar dúvidas.

Coleta de lixo 
eletrônico na orla

Três pontos de coleta de lixo 
eletrônico serão instalados na orla 
de João Pessoa nos finais de sema-
na, a partir desta sexta-feira (4). A 
ação é uma parceria entre a Emlur e 
a Ecobras, empresa paraibana que 
trabalha com reciclagem de equipa-
mentos eletrônicos. Mensalmente 
a empresa chega a recolher de 30 
a 40 toneladas. Com a instalação 
dos novos pontos, a expectativa é 
recolher mais 20 toneladas por mês.  

Os pontos de coleta estarão 
aptos a receber todo tipo de ma-
terial eletrônico (com exceção da 
linha branca, pilhas e lâmpadas). O 
serviço vai funcionar duas vezes por 
semana, sextas das 9h às 16h e aos 
sábados, das 9h às 13h, no Busto de 
Tamandaré, na divisa entre as Praias 
de Manaíra e Bessa e no final da Ave-
nida Rui Carneiro. 

Oficinas FIC em dez 
cidades paraibanas

A Secretaria de Estado da Cul-
tura, por meio do Fundo de Incentivo 
à Cultura Augusto dos Anjos, realiza 
entre 8 e 11 de setembro a primeira 
etapa do Projeto “Oficinas FIC”. A 
iniciativa ocorrerá em dez cidades 
paraibanas e marca o início de uma 
série de ações dedicadas a capaci-
tar artistas e profissionais ligados 
ao setor cultural.

A primeira etapa do ciclo 
de capacitação é direcionada aos 
artistas, produtores culturais e 
contadores envolvidos nos projetos 
selecionados pelos editais do fundo 
de incentivo. 

De acordo com o secretário 
executivo do FIC, Pedro Santos, a 
estimativa é que aproximadamente 
300 pessoas, oriundas de 63 mu-
nicípios, recebam a capacitação. As 
oficinas serão abertas e gratuitas.

Procon interdita agência bancária 
do Santander em Campina Grande
Ação se deu em virtude da 
falta de vigilante no setor 
dos caixas eletrônicos

O Procon Municipal de 
Campina Grande suspendeu 
parcialmente, ontem, as ati-
vidades da agência do Banco 
Santander, localizada na Rua 
Marquês do Herval, no Cen-
tro da cidade. A ação se deu 
em virtude do descumpri-
mento da Lei Municipal nº 
5.674/2014, que determina 
a permanência de agente de 
segurança no terminal de au-
toatendimento, na parte que 
compreende os caixas eletrô-
nicos, das 6h às 22h. 

“No sistema de proteção 
ao consumidor, os bens jurí-
dicos tutelados mais impor-
tantes são a vida, a saúde e a 
segurança. Estes são direitos 
fundamentais e cabe ao for-
necedor, durante a atividade 
empresarial, zelar por tais 
preceitos”, afirmou o gerente 
do Departamento de Acom-
panhamento Processual, Ro-
drigo Reul.

A agência recebeu vá-
rias visitas dos agentes de 
fiscalização do órgão, sendo 
constatada a ausência de se-
gurança no local. O gerente 
de Fiscalização informou que 
caso a agência não se adeque 
à norma e descumpra a deci-
são cautelar, além da caracte-

Foto: Divulgação

rização de crime de desobe-
diência, caberá à aplicação de 
sanção. “Nossa equipe autuou 
a agência, concedendo um 
prazo para adequação, como 

não foi cumprido, realizamos 
a interdição parcial, o que 
compreende o setor de caixas 
presenciais e atividades da ge-
rência”, finalizou Artur Risucci.

Caso a agência insista 
no descumprimento, a mul-
ta a ser aplicada será no va-
lor de R$ 3 milhões, levando 
em consideração o porte da 

empresa e os critérios de ra-
zoabilidade e proporciona-
lidade. As atividades ficarão 
suspensas até a regulariza-
ção por parte da agência. 

A agência recebeu várias visitas dos agentes de fiscalização do Procon-CG, sendo constatada a ausência de segurança no local

Casal acusado 
de tráfico de 
drogas é detido 
no Costa e Silva

João Pessoa tem 
chuvas abaixo 
da média para 
o mês de agosto

A Polícia Militar pren-
deu, na noite de segunda-
-feira (31), um casal com 
uma arma e 162 pedras de 
crack durante rondas na co-
munidade do Sesi, no bair-
ro do Costa e Silva, em João 
Pessoa.

De acordo com o tenen-
te Bertuni Silva, da Força Tá-
tica do 5º Batalhão, Ângelo 
Alberto Macena de Aquino, 
de 29 anos, e Jessica Bar-
bosa Nascimento, 19, foram 
abordados após apresenta-
rem comportamento suspei-
to ao se depararem com a 
viatura policial. “Eles esta-
vam na frente de um local 
que servia como ponto de 
venda de drogas e durante 
a abordagem encontramos 
com a dupla um revólver 
calibre 38 e as pedras de 
crack já embaladas para a 
venda”, disse.

Os dois foram apresen-
tados no Distrito Integra-
do de Segurança Pública de 
Mangabeira. 

Adolescentes detidos 
Dois adolescentes fo-

ram detidos portando um 
revólver calibre 38, na noi-
te da última segunda-feira, 
no bairro Nova Brasília, em 
Campina Grande.  

Os jovens, de 15 e 16 
anos, estavam em um ciclo-
motor - conhecido popular-
mente como ‘cinquentinha’ 
– que foi interceptado por 
uma viatura da Força Tá-
tica do 2º Batalhão. Com 
eles, a PM ainda apreendeu 
uma pequena quantidade 
de maconha e outra de co-
caína. Os dois foram enca-
minhados para a Central da 
Polícia Civil, em Campina 
Grande. 

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas da Paraí-
ba (Aesa) informou que em 
agosto choveu 50,6mm em 
João Pessoa, até a madru-
gada do dia 31. Esse índi-
ce fica abaixo da média de 
140mm estimada para o 
mês na capital. Setembro 
começou com nebulosida-
de variável na maior parte 
do Estado e a previsão é 
que permaneça parcial-
mente nublado com chuva 
de intensidade fraca, em 
áreas isoladas na faixa leste 
da Paraíba.

Enquanto em julho cho-
veu cerca de 50% acima da 
média na capital, em agosto, 
o número de 50,6mm indica 
que o índice pluviométrico 
do último mês foi 65% abai-
xo da média prevista para 
João Pessoa. 

Setembro
O mês que marca a pri-

mavera geralmente marca 
o início de temperaturas 
mais elevadas. Para hoje, 
a previsão da Aesa indica 
tempo parcialmente nubla-
do com chuva de intensida-
de fraca, em áreas isoladas 
no Litoral, Brejo e Agreste. 
Nessas regiões, as tempe-
raturas mínimas e máximas 
serão, respectivamente, de 
30oC e 19oC; 26oC e 17oC; 
30oC e 19oC.

Na faixa oeste, predo-
mina tempo firme. No Cari-
ri/Curimataú e nebulosida-
de é variável, com máxima 
de 32oC e mínima de 17oC. 
No Sertão, máxima de 36oC 
e mínima de 18oC, com céu 
claro a parcialmente nubla-
do. No Alto Sertão, céu claro 
com máxima de 35oC e míni-
ma de 19oC.

A Polícia Civil, por meio 
de uma investigação rea-
lizada pelo Grupo Tático 
Especial (GTE) da cidade 
de São Bento, subordinado 
à 18ª Delegacia Seccional, 
com sede em Catolé do Ro-
cha, prendeu ontem quatro 
pessoas por porte ilegal de 
armas.

De acordo com a dele-
gada titular da seccional, 
Patrícia Forny, as quatro 
pessoas foram identificadas 
após um trabalho investi-
gativo bem realizado pelo 
GTE de São Bento, coorde-
nado pelo delegado Carlos 
Seabra. “Durante as prisões 
em flagrante, os policiais 
ainda apreenderam dois 

revólveres calibre 38, uma 
espingarda calibre 28, uma 
pistola calibre 765 e uma 
espingarda de fabricação ca-
seira. Todos foram autuados 
por porte ilegal de armas de 
fogo e munições de calibres 
variados. Com um dos pre-
sos, também foi apreendida 
uma quantidade de cocaína”, 
disse a delegada. 

Os presos foram enca-
minhados para a Delegacia 
Municipal de São Bento, 
onde prestaram depoimen-
to. Logo após ser instaurado 
o procedimento, foram arbi-
tradas fianças pagas pelos 
presos.  A Polícia Civil con-
tinuará as investigações no 
intuito de descobrir as ori-

gens das armas de fogo, bem 
como sua utilização em cri-
mes recentes praticados na 
região do Sertão do Estado. 
Os suspeitos responderão 
ao inquérito em liberdade. 

Polícia prende quatro pessoas em 
flagrante por porte ilegal de arma

EM SÃO BENTO

Os criadores que dese-
jarem melhorar o plantel 
bovino terão uma boa opor-
tunidade para adquirirem 
animais das raças Gir, Sindi 
e Guzerá, com o alto padrão 
da genética desenvolvida 
pela Emepa, durante a rea-
lização do leilão promovido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Gestão Unificada 
Emepa/Interpa/Emater, 
vinculada à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Agropecuário e da Pesca, no 
dia 26 deste mês, às 11h, no 
Parque de Exposição Henri-
que Vieira de Melo, em João 
Pessoa, durante a exposição 
de animais que acontecerá 
no local. 

Organizado pela Emepa, 

o leilão terá 65 animais, en-
tre machos e fêmeas, sendo 
26 da raça Guzerá, 14 da raça 
Gir e 25 da raça Sindi, poden-
do ser pagos de cinco vezes 
em parcelas iguais. O lote do 
gado Gir é composto por oito 
fêmeas, sendo duas acompa-
nhadas de crias – um macho 
e uma fêmea – e seis machos 
adultos destinados a recria. 
São 15 machos Sindi e nove 
fêmeas e da raça Guzerá, são 
17 machos e nove fêmeas 
acompanhadas de crias.

Segundo o pesquisador 
da Emepa e chefe da Estação 
Experimental de Alagoinha, 
Rômulo Pontes de Freitas 
Albuquerque, o leilão tem 
o objetivo de incentivar o 
produtor a adquirir touros 

puros, com Registro Genea-
lógico Definitivo (RGD), pos-
suidores de exame Andro-
lógico Positivo e atestados 
sanitários, podendo substi-
tuir os reprodutores sem ori-
gem conhecida.

“Ao serem adquiridos 
esses animais, o rebanho do 
criador se eleva em qualida-
de e uniformidade das crias 
nascidas, tanto para corte 
quanto para leite, assegu-
rando uma reposição anual 
do plantel, com fêmeas mais 
produtivas e machos de me-
lhores qualidades para co-
mercialização”, afirmou Rô-
mulo Albuquerque. O leilão é 
realizado com o acompanha-
mento do diretor técnico da 
Emepa, Manuel Duré.

Leilão de gado terá 65 animais 
no Parque de Exposição em JP

ALTO PADRÃO GENÉTICO

Todos foram 
autuados 
por porte ilegal 
de armas de 
fogo e munições 
de calibres 
variados 
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Papa pede que padres 
perdoem mulheres que 
cometeram aborto
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INDÚSTRIA E ESPORTES

PB e RO trocam experiências 
FOTO: Divulgação/ALPB

FOTO: Agência Senado

Estado de Rondônia tem 12 
milhões de cabeças de gado 
e subutiliza o couro bovino

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), deputado Adriano 
Galdino, recebeu na manhã 
dessa terça-feira, a visita do 
vice-governador do Estado 
de Rondônia, Daniel Pereira. 
Entre os assuntos discutidos, 
estão a possibilidade de par-
cerias em projetos nas áreas 
de futebol e curtimento de 
couro.

De acordo com o deputa-
do Adriano Galdino a visita de 
cortesia do vice-governador 
Daniel Pereira ao parlamento 
paraibano objetivou também 
se inteirar de experiências 
da Paraíba que possam ser 
implementadas em Rondô-
nia.

“O vice-governador veio 
buscar iniciativas nossas 
para serem implementadas 
no Estado de Rondônia. Tam-
bém tomamos conhecimento 

de experiências daquele Es-
tado que podem ser aprovei-
tadas pela Paraíba”, disse.

O vice-governador de 
Rondônia destacou que sua 
agenda na Paraíba tem sido 
produtiva. Na segunda-feira, 
31, Daniel Pereira teve agen-
da em Campina Grande, onde 
foi acompanhado da vice-go-
vernadora da Paraíba, Lígia 
Feliciano.

Com cerca de 12 mi-
lhões de cabeças de gado, o 
Estado de Rondônia utiliza 
muito pouco o couro bovino  
quer fazer parcerias com a 
Paraíba. Por isso, o vice-go-
vernador veio conhecer a ex-
periência paraibana através 
de  empresas que beneficiam 
o couro bovino na produção 
de calçados, bolsas, roupas e 
outros objetos. 

Outro tema abordado 
foi projetos na área de fu-
tebol e experiências como o 
Gol de Placa, do Governo do 
Estado. “Outras leis de in-
centivo ao esporte, também 
serão estudadas pelo Gover-

no de Rondônia”, informou 
o vice-governador Daniel 
Pereira. 

Também recepcionaram 
o vice-governador de Ron-
dônia, os deputados Buba 

Germano, Estela Bezerra, e 
Hervázio Bezerra.  Em segui-
da, o visitante foi ao plenário 

da Casa de Epitácio, onde foi 
cumprimentado pelos de-
mais deputados.

Leis de fomento ao esporte, como o Gol de Placa, também fizeram parte dos temas abordados durante a visita de cortesia

O presidente da As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), Adriano 
Galdino, acompanhado 
de 11 deputados esta-
duais, participou da inau-
guração do Trevo das 
Mangabeiras. A soleni-
dade aconteceu na noite 
dessa segunda-feira, e foi 

conduzida pelo governa-
dor Ricardo Coutinho. A 
obra representa um inves-
timento de mais de R$ 25 
milhões em recursos pró-
prios do Governo do Esta-
do e beneficiará cerca de 
200 mil pessoas, especial-
mente aquelas que mo-
ram nos bairros da Zona 

Sul da capital. 
O Trevo das Manga-

beiras, segundo Adriano 
Galdino, é um equipa-
mento de mobilidade im-
portante para a cidade de 
João Pessoa. “João Pessoa 
ganha a maior obra de 
mobilidade urbana da sua 
história. O Trevo das Man-

gabeiras tem o tamanho 
e a importância que João 
Pessoa precisa e merece. O 
governador Ricardo Cou-
tinho está de parabéns 
pela visão, pelo ritmo e 
pelo trabalho em toda a 
Paraíba”, destacou.

A deputada Estela 
Bezerra, durante pronun-

ciamento, afirmou que a 
entrega da grande obra 
celebra os 430 anos da 
cidade de João Pessoa. 
A parlamentar lembrou 
que o Governo do Esta-
do também investiu na 
construção da Escola Téc-
nica Estadual de Manga-
beira, na construção do 

Shopping e ainda outras 
obras que o bairro rece-
beu ainda quando Ricar-
do Coutinho era prefeito 
da capital. “O que nós es-
tamos fazendo aqui é res-
peitar o dinheiro público, 
ter zelo pelo bem públi-
co. É uma nova forma de 
fazer política”, disse.

Parlamentares prestigiam Trevo das Mangabeiras

O Tribunal de Contas do 
Estado e o Conselho Regio-
nal de Engenharia e Agro-
nomia da Paraíba vão firmar 
parceria para auxiliar na 
fiscalização de obras públi-
cas feitas pelos municípios 
e pelo Governo do Estado. O 
assunto foi tratado durante 
audiência concedida nessa 
terça-feira, pelo presidente 
do TCE, conselheiro Arthur 
Cunha Lima, à presidente do 
Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia da Para-
íba, Giucélia Figueiredo. 

Durante o encontro, 
ficou definido que será ela-
borado um Protocolo de In-
tenções, a ser em breve as-
sinado entre as partes. Dos 
entendimentos iniciais para 
consolidar essa atuação con-
junta participaram também 
o conselheiro corregedor 
Fernando Catão, técnicos do 
TCE e diretores do Crea-PB.

 De acordo com o pre-
sidente Arthur Cunha Lima, 
a parceria terá suporte no 
compartilhamento de in-
formações e dados relati-
vos a obras públicas que 
tanto o tribunal quanto o 
conselho mantêm em seus 
respectivos arquivos, cada 
qual com suas especificida-
des e atribuições.

 “Definidos os meca-
nismos da cooperação ins-

titucional e formalizada a 
parceria, vamos estar res-
paldados à fiscalização em 
conjunto. E a verificarmos 
aspectos relacionados aos 
processos licitatórios, exe-
cução de projetos, orçamen-
tos, obras ou prestações de 
serviços que envolvam as 
áreas de engenharia, agro-
nomia e atividades correla-
tas que sejam de responsa-
bilidade dos municípios ou 
do Estado, especialmente 
àquelas relacionadas às 
Anotações de Responsabili-
dade Técnica (ARTs)”, expli-
cou o conselheiro.

Acesso à informação 
Ainda ontem, a 2ª Câ-

mara do Tribunal de Con-
tas da Paraíba decidiu con-
ceder prazos de 30 dias aos 
municípios de Arara, Areia, 
Catolé do Rocha, Conde, 
Lagoa Seca, Olivedos, Po-
cinhos e Tavares, para que 
cumpram os itens relativos 
à transparência pública, 
em conformidade com a Lei 
de Acesso à Informação, 
que definiu como dever 
dos órgãos públicos e enti-
dades publicar na internet 
informações de interesse 
coletivo ou geral, sob pena 
de multas e consequências 
nas respectivas prestações 
de contas. 

TCE e Crea discutem 
fiscalização conjunta

PARCERIA

O senador Raimundo 
Lira (PMDB-PB) foi quem 
presidiu, na tarde dessa 
terça-feira, a reunião de 
instalação da Comissão 
de Desenvolvimento Na-
cional (CDN), criada com 
objetivo de tratar das pro-
postas incluídas da Agen-
da Brasil – a pauta apre-
sentada pelo presidente 
do Senado, Renan Calhei-
ros (PMDB-AL), para reto-
mar o crescimento econô-
mico do país.

Raimundo Lira é mem-
bro titular da comissão. O 
PMDB, partido de maior 
bancada, indicou o sena-
dor Otto Alencar (PSD-BA) 
para presidir a comissão. 
Romero Jucá (PMDB-RR) 
será vice-presidente. A re-
latoria caberá a Blairo Ma-
ggi (PR-MT).

Durante a reunião de 
instalação, Renan Calheiros 
voltou a defender o papel da 
Agenda Brasil na superação 
da crise. Ele afirmou ainda 
que pediu “incondicional 
apoio” da presidente da Re-
pública, Dilma Rousseff, à 
Agenda Brasil, para que os 
passos sejam “efetivamente 
dados”. “Os ciclos históri-
cos de maior gravidade não 
permitem omissões”, disse 
Renan.

A comissão siste-

Lira preside instalação da 
Comissão de Desenvolvimento

AGENDA BRASIL

Joaquim Barbosa 
em João Pessoa

Com quase 600 participantes 
inscritos, entre dirigentes e demais 
lideranças cooperativistas dos 
segmentos médico e crédito, a 
Convenção das Unimeds e Unicreds 
será aberta nesta quarta-feira,  
durante sessão solene às 20h, 
no auditório Sérgio Bernardes do 
Tropical Hotel Tambaú. César Souza, 
Augusto Kury, Eliane Catanhêde, Leila 
Navarro, Paulo Rabello de Castro e o 
ex-presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Joaquim Barbosa, são algumas 
das atrações que movimentarão 
a programação da Convenção das 
Unimeds e Unicreds das regiões Norte 
e Nordeste, que será transmitida ao 
vivo pela internet através do endereço 
(www.unimednne.com.br).

Curtas

CMJP regulamenta 
atuação de doulas

Nesta quarta-feira, às 
9h30, na Câmara Municipal de 
João Pessoa, acontece a votação 
do Projeto de Lei 907/2015 do 
vereador Fuba (PT) que trata da 
regulamentação da atuação das 
doulas nas unidades médicas 
privadas e públicas da capital 
paraibana. “O município já possui 
uma excelente experiência com a 
presença das doulas no Instituto 
Cândida Vargas, que auxiliam as 
mães em um momento tão sublime 
e único. Queremos proporcionar 
que outras mulheres possam 
usufruir desse trabalho, que 
tem como principal precedente 
a vontade de ajudar e acolher”, 
explicou o vereador. 

Pesou em favor do paraibano a experiência na CAE do Senado

matizará as propostas já 
existentes no Senado que 
tratem da promoção do 
desenvolvimento nacional. 
A ideia é que o colegiado 
selecione projetos de lei 
promissores dentro dessa 
área, unifique sua tramita-
ção e emita pareceres para 
que possam ser votadas em 
plenário de forma mais ágil.

Além de Lira são mem-
bros titulares da comissão 
os senadores Humberto 
Costa (PT-PE), Lindbergh 
Farias (PT-RJ), Acir Gurgacz 
(PDT-RO), Eunício Oliveira 
(PMDB-CE), Simone Tebet 
(PMDB-MS), Romero Jucá 
(PMDB-RR), Antonio Anas-
tasia (PSDB-MG), Paulo 
Bauer (PSDB-SC), Ronaldo 
Caiado (DEM-GO), Roberto 

Rocha (PSB-MA), Douglas 
Cintra (PTB-PE) e Blairo 
Maggi (PR-MT).

Raimundo Lira revela 
que contou, para seu in-
gresso na comissão, com 
sua experiência como pre-
sidente da Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE), 
no seu primeiro mandato, 
e como a atual vice-presi-
dência da CAE, na legisla-
tura atual.

Os membros suplentes 
são: Fátima Bezerra (PT-RN), 
Paulo Paim (PT-RS), Cristo-
vam Buarque (PDT-DF), Val-
dir Raupp (PMDB-RO), Gari-
baldi Alves Filho (PMDB-RN), 
Waldemir Moka (PMDB-MS), 
José Serra (PSDB-SP), Wilder 
Morais (DEM-GO) e Fernan-
do Bezerra Coelho (PSB-PE).
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MPF afirma que grupo criminoso 
está presente em outras estatais 
Força-tarefa da Operação 
Lava Jato acredita em 
corrupção em outros órgãos 

Da Agência Estado

Na denúncia contra o 
ex-presidente da Eletronu-
clear, o almirante Othon Luiz 
Pinheiro da Silva, o Ministé-
rio Público Federal afirma 
que a organização criminosa 
que instalou um esquema 
de corrupção na Petrobras 
mantém ramificações em 
outros órgãos públicos fede-
rais. Segundo a força-tarefa 
da Operação Lava Jato, o gru-
po atuou de “forma estável e 
permanente com o objetivo 
de cometer crimes pelo me-
nos até 5 de agosto de 2015” 
e avançou sobre contratos da 
Eletronuclear, Caixa Econô-
mica Federal e no âmbito do 
Ministério do Planejamento.

A acusação de 135 pági-
nas, subscrita por 11 procu-
radores, pede o confisco de 
R$ 4,43 milhões - valor da 
propina supostamente paga 
ao almirante - e, cumulativa-
mente, um valor mínimo para 
reparação dos danos causa-
dos pela infração no mesmo 
montante.

Nessa terça-feira, Othon 
Luiz e mais 14 alvos da Ope-
ração Radioatividade - des-
dobramento da Lava Jato 
- foram denunciados for-
malmente à Justiça Federal 
em Curitiba, base das inves-
tigações. Eles são acusados 
de corrupção, lavagem de 
dinheiro e organização cri-
minosa. Além de Othon Luiz, 
preso desde 28 de julho, são 
acusados o presidente da 
Andrade Gutierrez, Otávio 
Marques de Azevedo, e o ex-
-presidente da empreiteira, 
Rogério Nora de Sá.

Os procuradores arrola-
ram 14 testemunhas de acu-
sação, entre as quais 8 audi-
tores do Tribunal de Contas 
da União (TCU) e dois dela-
tores da Lava Jato, o ex-presi-
dente da construtora Camar-
go Corrêa, Dalton dos Santos 
Avancini, e o dono da UTC 
Engenharia, Ricardo Pessoa.

“A organização crimino-
sa, em seu ápice, é a mesma 
que se instaurou no âmbito 
da Petrobras e que ramifica 
tentáculos em diversas enti-
dades e órgãos da adminis-
tração, tais como a Eletro-
nuclear, a Petrobras, a Caixa 
Econômica Federal, Minis-
tério do Planejamento, etc”, 
aponta a denúncia.

A Procuradoria estrutu-
rou a organização criminosa 
em ‘núcleos básicos’: econô-
mico, administrativo, finan-
ceiro-operacional e político. 
A denúncia destaca ainda en-
volvimento de outra emprei-
teira, a Engevix, cujo diretor 
foi preso na 7ª fase da Lava 
Jato, em novembro de 2014.

“O núcleo econômico, 
formado pelos executivos das 
empreiteiras Andrade Gutier-
rez e Engevix, os quais ofere-
ciam e prometiam vantagens 
indevidas a Othon Luiz, em 
razão de crimes envolvendo 
licitações, contratos e aditi-
vos que tinham interesse na 
Eletronuclear. Além disso, 
efetivamente pagavam van-
tagens indevidas ao então 
presidente da Eletronuclear 
mediante reiteradas opera-
ções de lavagem”, afirma a 
Procuradoria.

opiniao.auniao@gmail.com

Mendes
Josias

Acho que nos dias de hoje, pelo fato da maioria dos 
homens pensarem que a imortalidade do corpo não passa 
de ilusão, pouquíssimos, sinceramente, são aqueles que se 
perguntam: quanto vale uma vida? 

Quero dizer a minha vida e a sua, a vida de uma criança 
que nasceu com um grave problema de saúde, do idoso que, 
por desejar viver mais, muito mais, ao lado dos filhos, netos 
e bisnetos, dos jovens, irresponsáveis, que caminham em 
cima de uma moto, mesmo cientes de que têm chance de 
morrer ou dos adolescentes que adentram no mundo das 
drogas, com a certeza de que terão apenas dias, meses ou 
pouquíssimos anos de vida, sendo assassinados nas ruas 
como se não fossem seres humanos.

Não tenho dúvida de que o homem moderno precisa 
reexaminar sua ideia no tocante à morte. Gerações passam, 
gerações chegam e todos seguem com o mesmo pensamento 
de que a morte é uma certeza. O homem moderno sequer 
acha que seremos, um dia, capazes de barrar a morte, de 
evitá-la.

A propaganda dos intelectuais religiosos, de que 
a imortalidade só será possível em outra vida, já que 
defendem a ideia de “espírito”, foi forte e ainda continua... 
Mas acredito que, com paciência, conseguiremos mostrar 
que não passa de uma ideia e uma ideia poderá, sim, ser 
substituída por outra melhor.

As tecnologias genéticas, assim como outras 
apresentadas ao leitor aqui, neste espaço, nos oferecem 
possibilidades de evitarmos o surgimento da morte. Para 
John Naisbitt, escritor americano, o conhecimento nascente, 
das tecnologias genéticas, está começando a sacudir o nosso 
mundo de uma maneira muito parecida com o que ocorreu 
há mais de 400 anos, quando Galileu afirmou que a Terra 
girava em torno do Sol, e há cento e cinquenta anos, quando 
Darwin desafiou a teoria da ação, nosso pensamento mudou 
para sempre. A ideia de lugar do homem no universo mudou 
para sempre como mudou, para sempre, a ideia de lugar do 
homem na natureza. 

As tecnologias genéticas, segundo Naisbitt, estão 
apresentando o maior desafio com que já se arrostaram as 
crenças religiosas e filosóficas tradicionais. A decodificação 
do genoma humano e as bases filosóficas dessa busca têm 
forçado um reexame do significado humano.

Teorias acerca do determinismo genético, segundo os 
quais nosso gene não apenas definem nossa constituição 
física, mas, também, nossa preferência sexual, nossos níveis 
de agressão e até mesmo nossa inclinação, para sermos 
religiosos ou não, começam a se espalhar.

Essas teorias estão fazendo, assim, com que teólogos 
do mundo inteiro examinem, de forma mais cautelosa, a 
questão do livre-arbítrio, a necessidade humana de Deus e, o 
mais importante, a fatalidade da morte.

Confesso que não estou muito interessado em 
saber como a vida, de fato, se originou, mas em entender 
como podemos mantê-la perpétua. Sei que muitas dessas 
tecnologias serão negadas ou até escondidas do grande 
público a mando da maioria das autoridades religiosas e de 
uma “cienciazinha” que muitos chamam de bioética, onde 
muitos deles estão por trás. 

É verdade que muitos absurdos, principalmente com 
animais, têm sido cometidos nos laboratórios pelo fato do 
homem querer saber sempre mais... Em 2013, cientistas 
de Havard, nos EUA, disseram ter conseguido reverter o 
processo de envelhecimento em estudos com animais.

Eles usaram um produto químico para rejuvenescer 
músculos em ratos, em um processo que disseram ser 
equivalente a transformar um músculo de uma pessoa de 60 
anos em  uma de 20. 

De acordo com a matéria publicada pela BBC Brasil, “A 
pesquisa teve como foco uma substância química chamada 
NAD, cujos níveis caem naturalmente com a idade em todas as 
células do corpo. Experimentos mostraram que aumentar os 
níveis de NAD, dando a camundongos uma substância química 
que eles naturalmente convertem em NAD, pode reverter os 
efeitos do tempo”.

O que dizem as autoridades religiosas disso? 
Certamente, veem a novidade como uma monstruosidade. 
Ora, nada tenho contra as religiões haja vista que sou um 
religioso, levando em conta a religião e seus aspectos mais 
positivos, no sentido de nos educarem ou de nos tornarem 
mais humanos. 

Mas acho, também, que os aspectos negativos da 
mesma, vendo o Transhumanismo Moderado como 
monstruosidade, é um retrocesso. 

O papel das tecnologias, que visam combater tais 
mazelas, como as doenças e a velhice, a meu ver, não tem 
nada contra o “Criador” por interferir na natureza, de forma 
responsável, corrigindo suas falhas, proporcionando aos 
homens uma vida perpétua. 

Quanto vale uma vida? Pergunto não somente aos 
assassinos, mas aos intelectuais religiosos que usam a 
bioética para barrar qualquer possibilidade de perpetuá-
la. Para mim, embora frágil e imperfeita, ela, a vida, tem 
um valor incalculável. É um presente de Deus que precisa 
ser lapidado, aperfeiçoado para se tornar, não uma bela 
flor, cujas pétalas são facilmente arrancadas, mas uma 
dura rocha capaz de sobreviver ao tempo e aos males 
impostos a ela.

Quanto vale uma vida?

Por Gustavo Porto e 
Daniel Carvalho
Da Agência Estado

O ministro do Planejamento, Nel-
son Barbosa, iniciou nessa terça-feira,  
reunião com a bancada do PT na Câma-
ra com um apelo, aos parlamentares, 
pela manutenção do veto da presiden-
te Dilma Rousseff ao Projeto de Lei (PL) 
aprovado que concedia aumento aos 
servidores do Judiciário em torno de 
55%. Este veto e outros 25 serão apre-
ciados hoje, às 11h, em sessão do Con-
gresso Nacional. 

“O PL de reajuste do Judiciário de 
2009 refletia outra realidade salarial 
com porcentuais excessivos. O reajus-
te do PL é incompatível com situação 
fiscal do Brasil, por isso Dilma vetou”, 
disse o ministro.

Segundo Barbosa, o custo aos co-
fres superaria R$ 25,7 bilhões e amplia-
ria, no último ano, em R$ 10,5 bilhões 

a folha de pagamento anual. “O gover-
no vetou, mas se ofereceu a ajudar o 
Judiciário a construir uma alternativa”, 
disse ele, referindo-se a um projeto de 
lei discutido com o Poder que estabele-
ce reajuste ao longo de quatro anos de, 
em média, 23,3%, com faixa de aumen-
to de 43% a 16%. “A proposta alterna-
tiva prevê reajuste médio de 23,3% em 
quatro anos e é razoável”, concluiu o 
ministro sobre o assunto.

PPA
Na conversa com os petistas, Bar-

bosa disse também que o governo teve 
“grande cuidado” de colocar no Plano 
Plurianual (PPA) “metas que caibam no 
Orçamento” e que possam ser cumpri-
das nos próximos quatro anos.

“A proposta prevê melhor distri-
buição do espaço fiscal para atingir me-
tas do PPA. O que está escrito no PPA 
será feito com as metas seguidas pela 
política fiscal”, afirmou.

Ministro do Planejamento é 
contra reajuste do Judiciário

“INCOMPATÍVEL”

Ricardo Galhardo
da Agência Estado

O Instituto Lula lançou 
nessa terça-feira, o “Memo-
rial da Democracia”, um por-
tal na internet que tem como 
objetivo contar a história dos 
personagens, lutas populares 
e principais acontecimen-
tos políticos que levaram ao 
avanço das conquistas demo-
cráticas no país. O Memorial 
da Democracia poderá ser 
acessado através de compu-
tadores, tablets e celulares 
pelo endereço: www.memo-
rialdademocracia.com.br

O site estreia com dois 
módulos, o primeiro abrange 
o período entre o golpe mi-
litar de 1964 e a eleição de 
Tancredo Neves, em 1985. 
O segundo vai de 1985 até a 
eleição de Luiz Inácio Lula da 
Silva, em 2002. Os módulos 
que vão tratar dos governos 
Lula e Dilma Rousseff ficarão 
para outro momento.

“O país ainda está pagan-
do com vazios de informação 

e formação criados pela di-
tadura”, disse a ex-assessora 
especial da Presidência, ex-
-deputada estadual e atual 
diretora do Instituto Lula, 
Clara Ant.

Segundo ela, o memorial 
é lançado neste momento em 
que a defesa da democracia 
se tornou um assunto recor-
rente nos meios políticos e 
nas manifestações de rua, 
por coincidência. 

A ideia original era cons-
truir um museu em um terre-
no cedido pela Prefeitura de 
São Paulo em 2012, durante 
a gestão do então prefeito e 
atual ministro das Cidades, 
Gilberto Kassab. No entanto 
uma liminar da Justiça blo-
queou a iniciativa da pre-
feitura. Enquanto o caso se 
arrasta na Justiça, o instituto 
decidiu migrar para o espaço 
digital.

O site oferece, por en-
quanto, um vídeo de apresen-
tação que lista personagens e 
fatos marcantes desde a co-
lonização portuguesa e duas 

linhas do tempo compostas 
por centenas de matérias de 
jornais e fotografias da épo-
ca, documentos históricos, 
músicas, vídeos e texto. 

Além das questões po-
líticas, o memorial aponta 
fatos em outras áreas como 
música, teatro, cinema, litera-
tura e comportamento. 

Na parte econômi-
ca, a atenção se volta para 
questões econômicas como 
a hiperinflação, a Assem-
bleia Nacional Constituinte, 
as eleições de 1989, 1994, 
1998 e 2002. O Plano Real, 
o impeachment de Fernando 
Collor de Mello, em 1992, e 
o controle da inflação sob o 
comando do ex-presidente 
Fernando Henrique Cardoso 
ganharam espaço generoso. 
“Foi uma conquista impor-
tantíssima”, admite o texto.

Na sequência, porém, os 
governos tucanos são trata-
dos de forma crítica, com des-
taque para escândalos como o 
caso Sivam, a CPI dos Precató-
rios e as privatizações. 

Instituto Lula lança portal 
‘Memorial da Democracia’

CONQUISTAS DEMOCrÁTICAS

Em apelo aos parlamentares, Nelson Barbosa afirma que reajustes custariam R$ 25,7 bilhões

FOTO: Antonio Cruz/Agência Brasil
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O MPF denuncia hoje ao 
STF o deputado Arthur Lira, 
acusado de corrupção

PF recomenda afastamento do 
presidente da CCJ da Câmara

A Polícia Federal suge-
riu o afastamento do depu-
tado Arthur Lira (PP-AL) do 
comando da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara no relatório que 
apontou envolvimento dele 
no esquema de corrupção 
da Petrobras, investigado 
pela Operação Lava Jato. A 
denúncia deve ser encami-
nhada nesta quarta-feira, 2, 
pelo Ministério Público Fe-
deral ao Supremo Tribunal 
Federal (STF). Os procu-
radores podem manter ou 
não a sugestão da PF para 
que Lira seja afastado do 
comando da CCJ.

O relatório da PF con-
clui que há indício de co-
metimento de crime por 
ele e pelo pai, o senador 
Benedito de Lira (PP-AL). 
Segundo o relatório, ambos 
teriam recebido vantagens 
indevidas por obras exe-
cutadas pela Petrobras por 
meio de doações oficiais de 
campanha e pagamento de 
dívidas eleitorais. A denún-
cia é de corrupção passiva.

 Uma parte do relatório 
incluindo a recomendação 
do deputado da CCJ está 
sob segredo de Justiça, por-
que contém informações da 
delação premiada de Ricar-
do Pessoa.

 Arthur de Lira foi elei-
to em março de 2014 para 
comandar a principal co-
missão temática da Câmara 
pela qual passam todos os 
projetos que serão discuti-
dos na Casa. Na época, ele 
já era alvo da Lava Jato e 
acusado de agredir a mu-
lher. O afastamento da CCJ 
seria necessário, porque 
ele teria usado o cargo para 
praticar atos ilícitos. 

Denúncia
A Procuradoria da Re-

pública denunciou o ex-pre-
sidente da Eletronuclear, 

almirante Othon Luiz Pi-
nheiro da Silva, o presiden-
te da Andrade Gutierrez, 
Otávio Marques de Azeve-
do, e mais 13 alvos da Ope-
ração Radioatividade - des-
dobramento da Lava Jato 
- pelos crimes de corrup-
ção, organização criminosa 
e lavagem de dinheiro nes-
sa terça-feira Othon Luiz, 
preso desde 28 de julho, te-
ria recebido R$ 4,5 milhões 
em propinas nas obras de 
Angra 3.

Os pagamentos, segun-
do a força-tarefa da Lava 
Jato, foram realizados por 
empresas intermediárias 
para a Aratec Engenharia, 
controlada pelo almirante 
e por sua filha, Ana Cristi-
na Toniolo, também denun-
ciada. No processo, Othon 
e sua filha negam envolvi-
mento em irregularidades.

 Um dos denunciados 
é o executivo Flávio David 
Barra, presidente da An-
drade Gutierrez Energia, e 
o delator, o empresário Vic-
tor Colavitti. O empresário 
confessou que sua empresa 
Link Projetos e Participa-
ções foi usada como inter-
mediária para repasse de 
ao menos R$ 765 mil, de 
2010 a 2014, entre a em-
preiteira Engevix e a Aratec 
Engenharia.

Também foram denun-
ciados pela Procuradoria os 
sócios José Antunes Sobri-
nho, Gerson Almada e Cris-
tiano Kok, da Engevix.

Ivan Richard
Da Agência Brasil

O Plenário da Câmara dos De-
putados aprovou ontem a Medida 
Provisória 674/15, que libera cré-
dito extraordinário de R$ 904,75 
milhões para os Ministérios do 
Desenvolvimento Agrário; da De-
fesa; e da Integração Nacional. A 
matéria será enviada ao Senado.

A maior parte dos recursos 
(R$ 546,51 milhões) será destina-

da a ações na área de defesa civil 
a cargo do Ministério da Integra-
ção Nacional, como aquisição de 
alimentos, distribuição de água 
em carros-pipa, construção de 
adutoras e recuperação de poços 
para atender populações atingi-
das por desastres naturais.

Por sua vez, a pasta do De-
senvolvimento Agrário receberá 

R$ 243,27 milhões destinados ao 
pagamento de parcelas do pro-
grama Benefício Garantia-Safra 
para cerca de 260 mil famílias de 
agricultores, principalmente da 
área de atuação da Superinten-
dência do Desenvolvimento do 
Nordeste (Sudene), que perde-
ram a safra 2013-2014 em decor-
rência da estiagem.

MP destina R$ 904 milhões 
para combate à seca no NE

cRédIto extRAoRdInáRIo

Da Agência Estado

O subprocurador-geral 
da República, Eitel Santiago, 
criticou ontem os questio-
namentos feitos pela defesa 
do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sobre decisão 
do Ministério Público Federal 
no Distrito Federal de abrir 
uma investigação contra o 
ex-presidente. “Num sistema 
republicano, todos podem ser 
investigados. Me impressiona 
esse questionamento até por-
que o recorrido (procurador 
Anselmo Lopes), com muita 
clareza, trouxe à Tribuna que 
limitou-se a encaminhar no-

tícias de que tomou conhe-
cimento acerca da prática de 
atos infracionais”, disse.

 Em sessão do Conselho 
Superior do MP em que o co-
legiado rejeitou um recurso 
apresentado pela defesa de 
Lula, Santiago defendeu a 
atuação do procurador e dis-
se que o que o procurador da 
República Anselmo Cordeiro 
Lopes fez é “nada mais nada 
menos do que cumprir o de-
ver”, justificou. Santiago disse 
ainda que, para aqueles que se 
dizem inocentes, “a investiga-
ção é o melhor atestado que se 
pode tirar”, completou. Santia-
go ocupou a vice-presidência 

do Conselho, e foi secretário 
de Segurança Pública duran-
te o governo do senador Cás-
sio Cunha Lima (PSDB-PB), 
quando ele era governador da 
Paraíba, entre 2007 e 2009. 
Santiago deixou o cargo após 
a cassação do tucano.

Um despacho de Lopes 
deu início, em maio, a uma in-
vestigação preliminar contra 
Lula por suposto tráfico de 
influência nacional e interna-
cional para que empreiteiras 
como a Odebrecht conseguis-
sem financiamento com o 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social no 
Brasil e em outros países.

Da Agência Estado

O relator-geral do Orça-
mento de 2016, deputado Ri-
cardo Barros (PP-PR), afirmou 
ontem que o rombo na peça 
orçamentária encaminhada 
na segunda-feira (31) pelo 
governo ao Congresso pode 
ser maior do que o déficit de 
R$ 30,5 bilhões estimados na 

proposta. Ele disse já ter en-
contrado despesas que não 
foram incluídas pelo governo.

Segundo Barros, foram 
identificadas a não previ-
são de, pelo menos, R$ 3,4 
bilhões: R$ 1,5 bilhão para 
o pagamento das emendas 
parlamentares individuais 
obrigatórias e outros R$ 1,9 
bilhão para a compensação 

dos Estados com a Lei Kan-
dir - foi mandada somente a 
metade dela. O deputado dis-
se, entretanto, que considera 
normal a situação, uma vez 
que novas receitas podem ser 
encontradas também na peça 
orçamentária diante de even-
tuais situações de o governo 
não realizar investimentos, 
poupando recursos.

Subprocurador faz crítica 
sobre questionamento de Lula 

Relator do Orçamento afirma 
que o rombo pode ser maior

InVeStIGAÇÃo

contAS do GoVeRno 

STF concede 
30 dias para 
a defesa do 
senador Collor 
André Richter 
Da Agência Brasil 

A Segunda Turma do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) concedeu ontem mais 
prazo para o senador Fer-
nando Collor (PTB-AL) apre-
sentar defesa ao tribunal. 
Com a decisão, os advogados 
terão 30 dias para rebater 
as acusações contra o par-
lamentar. Antes, o prazo era 
de 15 dias. Há duas sema-
nas, Collor foi denunciado 
pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR) por corrup-
ção em um dos inquéritos da 
Operação Lava Jato.

O Supremo concedeu 
mais prazo para a defesa após 
os advogados de Collor alega-
rem que não tiveram acesso 
aos documentos que embasa-
ram a denúncia da Procurado-
ria. O relator da investigação 
da Lava Jato no STF, ministro 
Teori Zavascki, manifestou-se 
contra a prorrogação do pra-
zo, afirmando que os docu-
mentos estão disponíveis na 
secretaria do tribunal. Teori 
foi voto vencido. Os ministros 
Dias Toffoli, Gilmar Mendes e 
Celso de Mello votaram a fa-
vor do pedido da defesa.

As investigações indicam 
que o parlamentar recebeu 
cerca de R$ 26 milhões de 
propina em contratos da BR 
Distribuidora, subsidiária da 
Petrobras. 

O Conselho Su-
perior do Ministério 
Público Federal, presi-
dido pelo procurador-
-geral da República, 
Rodrigo Janot, apro-
vou ontem a prorro-
gação do prazo para 
que integrantes da 
Operação Lava Jato 
continuem deslocados 
para permanecer em 
Curitiba, sede das in-
vestigações.

A decisão vai es-
tender por mais um 
ano o período de des-
locamento de quatro 
integrantes do Minis-
tério Público Federal 
que não atuam origi-
nalmente na região, 
mas que participam 
do grupo sediado em 
Curitiba, capital do 
Paraná, que investiga 
o esquema de corrup-
ção na Petrobras.

O Conselho Supe-

rior do MPF também 
autorizou que a equi-
pe seja reforçada com 
dois novos integrantes: 
os procuradores Lau-
ra Gonçalves Tessler 
e Júlio Carlos Motta 
Noronha. Criada em 
abril de 2014, a força-
-tarefa da Lava Jato 
no Paraná atua peran-
te a Justiça Federal de 
Curitiba e é coorde-
nada pelo procurador 
Deltan Dallagnol.

Ararath
 Também foi auto-

rizada a prorrogação, 
por mais 90 dias, dos 
trabalhos do grupo 
que investiga a Ope-
ração Ararath - res-
ponsável por apurar 
suposto esquema de 
lavagem de dinheiro 
e desvio de recursos 
públicos no Estado do 
Mato Grosso. 

Lava Jato é prorrogada

O relatório da 
PF conclui que 
há indício de 
cometimento 
de crime por
Arthur Lira e 
pelo seu pai, 
senador 
Benedito de Lira

O Plenário da Câmara dos Deputados aprovou a Medida Provisória 674/15, que libera  os recursos para combater a estiagem

Foto: Gustavo Lima/Camarados Deputados
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A decisão vai acontecer no
jubileu “Ano da Misericórdia”, 
no dia 8 de dezembro 

Papa autoriza padres católicos
a conceder perdão por aborto

Roma - O papa Francisco 
vai tornar mais fácil o perdão 
por aborto durante o jubi-
leu “Ano de Misericórdia”, no 
dia 8 de dezembro. Em uma 
carta enviada pelo Vaticano 
ontem, ele disse que vai con-
ceder a todos os padres cató-
licos autoridade temporária 
para “absolver do pecado do 
aborto aqueles que tenham 
recorrido ao método e que, 
com coração arrependido, 
buscam o perdão”.

 Sob a lei da Igreja, qual-
quer pessoa que volunta-
riamente participa de um 
aborto - incluindo a mulher 
grávida, o aborteiro ou os 
que auxiliam no processo - 
incorre em excomunhão au-
tomática, que normalmente 
só pode ser suspensa pelo 
bispo local.

 Sob concessão de Fran-
cisco, qualquer sacerdote 
será capaz de exercer esse 
poder durante o Ano de Mi-
sericórdia, que termina 20 
de novembro de 2016.

Na mesma carta, o papa 
expressou compaixão por 
mulheres que recorreram 
ao aborto. “Estou bem cien-
te da pressão que as levou a 
esta decisão. Eu sei que é um 
calvário existencial e moral”, 
disse o pontífice. “Eu conheci 
tantas mulheres que carre-
gam em seus corações a cica-
triz desta decisão angustian-
te e dolorosa”, completou. 

Francisco também pediu 
para que sejam perdoados 
os divorciados e recasados 
civilmente católicos, que são 
proibidos pela lei da Igreja 
de receber a Comunhão. Em 
outubro, em Roma, a segun-
da sessão da reunião dos 
bispos sobre questões fami-
liares, deve considerar uma 
proposta para tornar mais 
fácil para os católicos divor-
ciados e recasados a receber 
a Comunhão. 

Da Agência Estado

O papa Francisco divulgou uma carta na qual  expressou compaixão por mulheres que recorreram ao aborto no mundo

Foto: Riccardo de Luca/Associated Press-Estadão Conteúdo

A Agência Espa-
cial dos Estados Unidos 
(Nasa, a sigla em inglês) 
anunciou na segunda-
feira (31) que vai estudar 
os efeitos ambientais 
e sociais das mudanças 
climáticas no Alasca e 
Noroeste do Canadá, 
regiões banhadas pelo 
Oceano Ártico e afe-
tadas pelo degelo dos 
glaciais. O projeto deno-
minado Above - Arctic 
Boreal Vulnerability Ex-
periment - vai reunir da-
dos coletados pela Nasa 
ao longo de vários anos, 
por meios de satélite, e 
calcular os efeitos climá-
ticos em uma área de 6,4 
milhões de quilômetros.

O anúncio foi feito 
no mesmo dia em que o 
presidente dos Estados 
Unidos, Barack Obama, 
discursou em uma confe-
rência sobre os impactos 
das mudanças climáticas 
para os glaciais no Esta-
do do Alasca e defen-
deu que medidas sejam 
tomadas para reduzir o 
impacto dessas mudan-
ças na região.

O programa da Nasa 
terá três fases e dois es-
tágios de investigação. 
O objetivo é medir o 
impacto das mudanças 
na região do Ártico para 
a fauna e a flora e para 
a população local. No 
texto publicado em sua 
página, a Nasa diz ter 
material coletado para 
estudo. “Os bosques 
boreais e a tundra [pre-
sentes no ecossistema 
ártico] são fundamentais 
para compreender o im-
pacto das mudanças do 

clima na Terra”, acres-
centa o texto.

Nas fases do estudo 
será investigado o im-
pacto dos incêndios flo-
restais nos ecossistemas 
da região, onde mais 
de 5 milhões de acres (2 
milhões de hectares) no 
Alasca e 9,7 milhões de 
acres (4 milhões de hec-
tares) no Canadá foram 
queimados. Também 
será estudado o alcan-
ce do descongelamento 
dos chamados perma-
frost - terrenos que es-
tiveram congelados por 
milhares de anos e ago-
ra apresentam composi-
ção de matéria orgânica 
e plantas.

“A vegetação e o 
carbono congelados no 
solo apodrecem e libe-
ram metano e dióxido 
de carbono na atmos-
fera, o que aumenta o 
efeito estufa e produz 
a continuidade do ciclo, 
mais descongelamento e 
mais liberação de gases 
na atmosfera”.

O estudo sobre o 
impacto na vida silvestre 
do Alasca e do Canadá 
vai abordar ainda mu-
danças no habitat e mo-
vimentos migratórios de 
animais da região.

Nasa fará estudo 
na região do Ártico

MudAnÇAS CLIMÁtICAS

Leandra Felipe
Da Agência Brasil/EBC 

FMI alerta as
economias 
emergentes 
sobre a China

A diretora-gerente do 
Fundo Monetário Interna-
cional (FMI), Christine La-
garde, afirmou que as eco-
nomias emergentes devem 
estar atentas à situação na 
China, que anunciou ontem 
queda na produção indus-
trial pelo sexto mês conse-
cutivo. Ela advertiu que o 
crescimento mundial este 
ano deverá ficar abaixo do 
previsto.

Em discurso na Univer-
sidade de Jacarta, Lagarde 
declarou que o crescimento 
mundial será provavelmente 
mais fraco do que o previsto, 
menos de dois meses depois 
de o Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI) ter revisto 
para baixo as previsões para 
2015, que ficaram em 3,3%.

Segundo a diretora, os 
mercados emergentes, entre 
eles a Indonésia e o Brasil, 
foram particularmente atin-
gidos pela desaceleração da 
China, segunda economia 
mundial.

Uma queda na procura 
chinesa de matérias-primas, 
ou seja, de exportações de 
que dependem muitas eco-
nomias emergentes, teve 
consequências para esses 
países, dificuldades que fo-
ram agravadas com a recen-
te desvalorização do yuan, a 
moeda chinesa.

O FMI espera que a 
Ásia estimule o crescimento 
mundial, mas o ritmo é me-
nor que o previsto e ainda 
pode cair, afirmou Lagarde, 
insistindo na necessidade 
de “uma resistência maior”.

A queda do crescimento 
chinês já era esperada e não 
foi brusca, acrescentou a 
dirigente do FMI, lembran-
do que a transição do país 
para uma economia maior 
de mercado era “complexa 
e pode ter sido um pouco 
caótica”.

Da Agência Lusa 

Da Agência Estado

Bangcoc (AE) - Um se-
gundo suspeito de ter rea-
lizado o atentado a bomba 
em um santuário no centro 
de Bangcoc, na Tailândia, foi 
detido, anunciou nessa ter-
ça-feira o primeiro-ministro, 
Prayuth Chan-ocha. Segundo 
ele, o suspeito se assemelha 
ao homem de camisa amare-
la que foi visto em um vídeo 
deixando uma mochila no lo-
cal da explosão.

“Seria ótimo se ele fosse. 
Então saberíamos quem são, 
de onde vieram e quem está 
por trás deste ataque”, disse 
o primeiro-ministro.

De acordo com Chan-
-ocha, o homem é um estran-
geiro e foi detido no leste da 
Tailândia, em um posto perto 
da fronteira com o Camboja, 
onde as autoridades inten-
sificaram o controle após 
o bombardeio no dia 17 de 
agosto, quando matou 20 
pessoas, muitas delas turis-
tas estrangeiros, e feriu mais 
de 120.

Prayuth disse que as au-
toridades planejam verificar 
as impressões digitais e rea-
lizar testes de DNA para ve-
rificar se o suspeito é o res-
ponsável.

As autoridades de segu-
rança prenderam um homem 

no sábado durante uma ba-
tida policial em um aparta-
mento em Bangcoc, que con-
tinha alguns materiais para 
fazer bombas.

Mandados de prisão fo-
ram emitidos ontem para 
mais dois suspeitos, uma mu-
lher tailandesa e um homem 
de nacionalidade desconhe-
cida, depois de uma invasão 
no domingo em um segundo 
apartamento ter encontrado 
mais materiais para fazer 
bombas. Parentes da mulher 
que havia alugado o segundo 
apartamento disseram às au-
toridades que ela é inocente 
e está agora na Turquia, ca-
sada com um homem turco.

A destruição pelos jiha-
distas do grupo Estado Islâ-
mico do templo de Bel, em 
Palmira, no deserto da Síria, 
“constitui um crime intole-
rável contra a civilização”, 
declarou ontem a diretora-
-geral da Organização das 
Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco), Irina Bokova.

Num comunicado em 
que exprime “profunda an-
gústia”, a responsável da 
Unesco assegurou, no entan-
to, que o “crime não apagará 
nunca 4.500 anos de histó-
ria”.

Palmira, situada na pro-
víncia de Homs, no centro da 
Síria, é patrimônio da Huma-
nidade e foi conquistada em 
maio pelo Estado Islâmico. O 
grupo já destruiu vários lo-
cais arqueológicos no Iraque, 
país vizinho da Síria.

“É fundamental explicar 
a história e o significado dos 

templos de Palmira. Quem 
quer que tenha visto Palmi-
ra guarda para sempre a re-
cordação de uma cidade que 
carrega a dignidade de todo 
o povo sírio e encarna as 
mais altas aspirações da hu-
manidade”, indicou Bokova 
no comunicado, adiantando 
que cada um desses ataques 
exige que o patrimônio da 
humanidade seja cada vez 
mais divulgado.

“Face a este novo crime 
de guerra, a Unesco reafirma 
a determinação em prosse-
guir na proteção do que pode 
ser salvo, através de uma luta 
sem tréguas contra o tráfico 
de objetos culturais, da docu-
mentação e da criação de re-
des de milhares de especia-
listas, na Síria e no mundo, 
trabalhando para promover 
a transmissão deste patri-
mónio às gerações futuras”, 
destacou a diretora-geral.

A ONU informou na 
segunda-feira (31) que ima-
gens obtidas por satélite 

confirmavam a destruição do 
templo de Bel, que o Obser-
vatório Sírio dos Direitos Hu-
manos (OSDH) tinha anun-
ciado antes.

Com sede em Londres, 
mas com uma vasta rede 
de militantes no terreno, o 
OSDH indicou que o grupo 
terrorista explodiu, no do-
mingo, o interior do templo 
de Bel.

Ao comentar nessa ter-
ça-feira a difusão das imagens 
pela ONU, o diretor das Anti-
guidades da Síria, Maamoun 
Abdelkarim, afirmou que o 
templo de Bel é o “mais belo 
símbolo de toda a Síria”. “Per-
demo-lo para sempre. Eles 
mataram Palmira”, adiantou.

Essa é a segunda ação 
de destruição do Estado Is-
lâmico contra um templo de 
Palmira, depois de no dia 20 
ter sido confirmado que os 
jihadistas detonaram explo-
sivos colocados no templo de 
Baal Shamin, construído no 
ano 17 d.C.

Tailândia prende 2º suspeito  
de participação em atentado 

Unesco condena destruição de 
templo pelo Estado Islâmico

AtAQuE A SAntuÁRIo

O projeto  vai 
reunir dados 
coletados pela 
Nasa ao longo 
de vários anos, 
por meio de 
satélite

Da Agência Lusa
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FPF discute calendário da CBF
Federação convoca 
times da 1a Divisão para 
reunião na quinta-feira
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Botafogo-PB faz as 
contas para o G-4 da 
Série C do Brasileirão

Desportistas 
se reúnem e 
organizam 
Copa na Torre

A diretoria da Associa-
ção dos Clubes Amadores da 
Torre, reunida na noite da 
última segunda feira, na sede 
esportiva do Palmares Es-
porte Clube, com os despor-
tistas daquele núcleo habita-
cional, abriu as as inscrições 
para clubes interessados em 
participar da  I Copa de Fu-
tebol do Bairro da Torre. As 
mesmas poderão ser feitas 
até o dia  30 deste mês. “Até 
lá, a associação manterá as 
reuniões  semanais nas se-
gundas-feiras, a partir das 
20h”, disse Ailton Cavalcanti, 
um dos desportistas que está 
à frente da competição.

Conforme entendimento 
na reunião anterior, também 
ficou definida a Comissão 
Pro-Campo do Bairro da Tor-
re, composta por Ailton Ca-
valcanti, Helio Serrano Jayro 
Alves, Jair Santos, Luiz Pau-
lo e Jairo Pessoa. Na próxi-
ma quinta-feira, a partir das 
10h, a comissão estará em 
audiência com o secretário 
Zenedy Bezerra, do Planeja-
mento da Prefeitura de João 
Pessoa, quando na oportuni-
dades serão tratados assun-
tos referentes ao campo para 
o Bairro da Torre, uma vez 
que aquele bairro não dispõe 
de um campo de futebol para 
os desportistas.

Profissão de 
Educação Física 
é comemorada 
na Paraíba

A comunidade esportiva 
comemorou ontem o Dia Na-
cional da profissão de Edu-
cação Física. Há 17 anos, no 
dia 1º de setembro de 1998, 
a Lei Federal nº 9696 havia 
sido instituída e com ela veio 
a regulamentação da pro-
fissão em todo o Brasil. Por 
meio dela, Conselhos Fede-
ral e Regionais de Educação 
Física também tinham sido 
criados. Com a formação 
precisa para exercer o ofício, 
profissionais desta área têm 
como objetivo maior a pro-
moção da saúde e o aumento 
da qualidade de vida da po-
pulação.

No Centro Universitário 
de João Pessoa (Unipê), por 
exemplo, a data foi comemo-
rada com muita festa pelos 
professores. De forma cole-
tiva, os profissionais deram 
demonstração da importân-
cia da formação profissional, 
reafirmando que saúde vem 
com prevenção, e esta se dá 
com atividades físicas orien-
tadas. 

“As pessoas estão to-
mando consciência que é 
preciso profissional habili-
tado para melhorar a qua-
lidade de vida. Há 10 anos, 
uma pessoa de 60 anos era 
considerada de casa. Hoje 
conheço pessoas que vivem 
mais fora de casa”, disse o 
professor Alcidemar Júnior, 
formado em 2002.

A Federação Paraibana 
de Futebol convocou ontem 
todos os representantes de 
clubes profissionais da Pa-
raíba, em especial, os que 
integram a primeira divi-
são, para reunião amanhã, 
na sede da entidade, a par-
tir das 15h30, no sentido 
de debater as mudanças na 
forma do Campeonato Pa-
raibano de 2016, de acordo 
com o recente calendário 
divulgado pela Confedera-
ção Brasileira de Futebol, 
onde estabelece 13 datas 
para a realização das com-
petições.

A reunião será presidi-
da por Amadeu Rodrigues 
Júnior, presidente da FPF 
que, inicialmente, ouvirá os 
representantes das agremia-
ções. O diretor técnico da en-
tidade, Antônio Carlos (Baza) 
e o membro do Departamen-
to Técnico, José Araújo da Pe-
nha também participarão da 
reunião.

Novamente a Federação Paraibana de Futebol vai reunir dirigentes de clubes visando terminar em tempo hábil competição de 2016

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

“A participação dos clu-
bes é muito importante nes-
ta reunião. A discussão será 
aberta com a presença dos 
times”, diz comunicado da as-
sessoria da Federação Parai-
bana de Futebol, endereçada 
aos representantes dos times.

A FPF, por sua vez, a 
exemplo das demais federa-

ções estaduais, está se orga-
nizando em conformidade 
com as datas estabelecidas 
pela CBF no que diz respeito 
à realização dos Campeona-
tos Estaduais de 2016. Devi-
do as eliminatórias da Copa 
do Mundo, as competições 
irão paralisar e, o objetivo da 
CBF é que os campeonatos 

definam os seus campeões 
de acordo com o calendário 
previamente divulgado.

Botafogo x Vila Nova
A Confederação Brasilei-

ra de Futebol atendeu solici-
tação do Botafogo-PB e an-
tecipou do domingo, dia 13, 
para o sábado, dia 12, o con-

fronto contra o Vila Nova-GO, 
pelo Campeonato Brasileiro 
da Série C. A partida será às 
19h no Estádio Almeidão e 
a confirmação do pedido do 
Botafogo-PB foi oficializada 
ontem à Federação Paraibana 
de Futebol, através do Depar-
tamento de Competições da 
Confederação.

FotoS: divulgação

A primeira parte da delega-
ção paraibana que vai represen-
tar o Estado nos Jogos Escolares 
da Juventude, etapa nacional, 
categoria 12-14 anos, embarcou 
ontem para Fortaleza, com to-
das as despesas custeadas pelo 
Governo do Estado. São 158 
pessoas, dentre elas, 129 atletas. 
As disputas começam amanhã 
com as modalidades individuais 
e prosseguem até o próximo dia 
12. “Estamos levando uma dele-
gação de jovens, porém, bastan-
te representativa, já que se trata 
dos campeões regionais”, disse 

ontem Ricardo Ambrósio, um dos 
membros da delegação responsá-
vel pelos atletas. 

Os primeiros a disputarem as 
provas serão os atletas das moda-
lidades individuais. Eles compe-
tirão no atletismo, badminton, 
ciclismo, ginástica rítmica, judô, 
luta olímpica, natação, tênis de 
mesa e xadrez. No próximo do-
mingo, essas modalidades serão 
encerradas e, na segunda-feira, 
começam as disputas nas modali-
dades coletivas (basquete, futsal, 
handebol e voleibol).

Os atletas que competirão 

nas modalidades coletivas em-
barcam para Fortaleza no próxi-
mo domingo, às 22h. O professor 
José Hugo é o chefe da delega-
ção. Antônio Mineiro e Ricardo 
Ambrósio integram a comissão 
responsável pela delegação.

Etapa 15 a 17 anos 
A abertura dos Jogos Escola-

res Estaduais (etapa João Pessoa), 
faixa etária 15-17 anos, aconte-
ceu ontem, na Vila Olímpica Pa-
rahyba, no Bairro dos Estados, na 
capital paraibana. Cerca de 2.500 
atletas (ambos os sexos) de 56 es-

colas estarão disputando a partir 
de hoje, nas modalidades de fut-
sal, handebol, basquete, voleibol 
e vôlei de praia. Os jogos acon-
tecem no ginásio do Ronaldão e 
Liceu (handebol), IEP e CPM (fut-
sal masculino), Colégio Antonia 
Rangel (futsal feminino), Olivina 
Olívia (voleibol)  e Unipê (vôlei de 
praia).

O público prestigiou o even-
to, incentivando os atletas que fa-
rão parte de mais uma iniciativa 
do Governo do Estado, através da 
Secretaria de Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel). (ML)

pb viaja a Fortaleza com delegação de 158 pessoas
JoGoS ESCoLARES DA JUVENtUDE

Enquanto os atletas de 12-14 anos viajam para a etapa nacional, ontem, em João Pessoa, foram abertos os Jogos Estaduais referentes à faixa etária 15-17 anos

Atletas disputam torneio de Calistenia em João Pessoa
Trinta atletas da Paraí-

ba, Rio Grande do Norte e 
Pernambuco estarão partici-
pando no próximo dia 12, do 
Torneio Jampa Calistenia, na 
Academia Redzone, no Por-
tal do Sol, na capital paraiba-
na. O desafio que acontecerá 
pela primeira vez será dis-
putado em duas categorias, 
iniciante-intermediário e a 
intermediário-avançado.

A Calistenia é um espor-
te que tem origem na ginás-
tica olímpica e reúne técni-
cas de tonificação, que usa 
o peso do próprio corpo. Os 
praticantes da modalidade 
fazem ainda exercícios em 
barras de ferro, argolas e 
também flexões e paradas de 
mão no solo. De acordo com 
um dos atletas paraibanos, 
Eduardo Éricles, o esporte é 

bastante praticado em pra-
ças públicas. Segundo ele, a 
Praça da Paz é um dos locais 
mais requisitados pelos pra-
ticantes da modalidade.  

“Como existe um espa-
ço agradável para treinar 
os atletas buscam a pra-
ça da Paz para a prática do 
esporte. Acredito que pos-
samos fazer uma disputa 
interessante com atletas do 

Nordeste”, disse. Ele frisou 
que duas a três vezes por 
mês um grupo que gosta do 
esporte se reúne em várias 
partes da capital para bus-
car um melhor aprimora-
mento. “Levamos a coisa a 
sério e queremos fortalecer 
a Calistenia no nosso Esta-
do. A expectativa é a melhor 
possível para buscar as pri-
meiras colocações no desa-

fio que teremos no Portal do 
Sol”, observou Eduardo.

A meta dos desportistas 
é que, na Paraíba, este es-
porte ganhe dimensão igual 
a outros esportes já tradi-
cionais. A Calistenia vem ga-
nhando adeptos na capital e 
em outras regiões do Estado, 
conforme os seus praticantes 
que estarão participando das 
disputas no Portal do Sol.

NoVo ESPoRtE

Foto: divulgação



Festival de Vela é a atração 
do fim de semana na capital

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 2 de setembro de 2015

O time feminino do Gama, 
do Distrito Federal, chega 
na próxima sexta-feira, 
em João Pessoa. O time 
fará três amistosos contra 
clubes paraibanos. O primeiro 
será no sábado, dia 5, contra 
o Kashima, atual campeão 
paraibano. Vai enfrentar 
ainda o Verona Futebol 
Clube, de Bayeux e um misto 
do Botafogo-PB. Os jogos 
serão no Estádio Wilsão, no 
Conjunto Mangabeira.
A equipe vem a convite 
do Clube Recreativo Kashima. Ficará hospedado no 
Esporte Clube Cabo Branco e a presença na Paraiba 
é no sentido de movimentar o futebol paraibano no 
Estado. 

Gama-DF na Paraíba

Dunga no rumo certo 
com a Seleção?

Depois do fracasso na Copa do Mundo no ano 
passado, a humilhante goleada para a Alemanha (7 a 
1), que resultou na saída de Felipão; o fracasso tam-
bém na Copa América, quando o Brasil ficou em ter-
ceiro lugar, já na era Dunga, será que nosso treinador 
da seleção principal de futebol está no rumo certo?.

“As vitórias chegam graças ao trabalho dos 
jogadores, como eles têm se comportado. A gente 
conversa muito com eles, estamos no caminho. As 
vitórias confirmam que estamos num caminho certo, 
fazendo bom trabalho, mas não chegamos a lugar 
nenhum. A cada dia temos de melhorar individualmen-
te e coletivamente. Se conseguimos as duas coisas, 
ótimo”, destaca Dunga.

Ora, é dificil prevê uma boa participação de uma 
seleção do nível do Brasil, quando não se conquista o 
título. As cobranças são imensas, afinal, todo brasi-
leiro passa a ocupar a função de técnico da Seleção 
Brasileira. Mas, o time tem que deixar de depender 
apenas do atacante Neymar.

“Sempre é bom contar com o Neymar. Pela quali-
dade, competência, é nosso capitão. É uma experiên-
cia boa. É importante relembrar que já treinamos sem 
o Neymar, jogadores estavam preparados para atuar 
dessa maneira. Foi importante para nossa equipe, 
nosso capitão foi campeão da Liga dos Campeões, 
vai chegar motivado. Em alguns momentos vamos 
poder poupá-lo. Foi importante colocar outros atle-
tas para jogarem 90 minutos”, avaliou Dunga.

No próximo sábado, a equipe volta a campo, des-
ta feita para amistoso contra a Costa Rica e depois 
diante dos Estados Unidos. Amistosos a parte, é 
preciso melhorar o nível do nosso futebol. É neces-
sário que os jogadores sejam mais patriotas e menos 
mercenários. Muitos deles veem a Seleção Brasileira 
como mercantilismo, mas, o pensamento maior está 
no clube a que pertencem.

Fazendo uma correção, a 
partida entre Paraíba x 
Internacional, pela Segunda 
Divisão do Campeonato 
Paraibano 2015, será no dia 
5 próximo e não no dia 6, 
como foi noticiado ontem 
neste caderno de esportes.

2a Divisão

A campinense Mary Emannuelle, se sagrou no último do-
mingo, em Recife-PE, vice-campeã do tradicional Circuito 
Caixa de Atletismo, que reuniu os principais nomes do 
pedestrianismo do Nordeste e de outras regiões. Ontem, 
através de sua assessoria, “Branquinha”, como ela é 
chamada, agradeceu o apoio que vem recebendo de fami-
liares e amigos e, principalmente, seu esposo e treinador, 
Josa Moral, que lhe acompanha em todas as competições.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Brincadeira que circula nas 
redes sociais em relação ao 
Vasco-RJ: Dizem que o time 
de Eurico Miranda estacio-
nou nos 13 pontos no Bra-
sileiro da Série A devido ao 
Partido dos Trabalhadores 
que adota a sigla 13. Pode?

Culpa do PT

Mary Emannuele

Regatas vão acontecer
na Praia do Cabo Branco 
e vale pelo Brasileiro

O Iate Clube da Paraíba 
e a Federação Paraibana de 
Vela realizam no próximo fim 
de semana, em João Pessoa, o 
Hobiekite - Festival de Vela. 
A competição valerá pela 1ª 
etapa do Campeonato Bra-
sileiro de kitesurf Race, e o 
Nordestino de Hobie cat 14 
e 16. As regatas acontecerão 
na Praia do Cabo Branco, no 
final da Av. Beira-Rio, onde 
será armado uma arena com 
toda a estrutura para os par-
ticipantes e os torcedores 
em geral. Um dos favoritos 
na categoria kite surf Race é 
o paraibano Wilson Bodete, 
campeão mundial, sul-ame-
ricano e mundial.

Segundo o comodoro do 
Iate Clube, Bernardo Canti-
nho, os maiores velejadores 
e kite surfistas do país vão 
estar presentes a competi-
ção de João Pessoa. “Será um 

evento onde só competirão 
os melhores. Receberemos 
aqui velejadores que já fo-
ram campeões mundiais, 
sul-americanos e brasileiros. 
Será um evento de alto nível”, 
assegurou.

A competição será aber-
ta no sábado ao meio-dia, 
com quatro regatas de kite-
race e três de hobie cat 14 e 

três de hobie cat 16. A com-
petição prossegue no domin-
go, com o mesmo número de 
regatas, também a partir do 
meio-dia. O encerramento 
será na segunda-feira, com 
três regatas de kiterace e 
duas de hobie cat 14 e hobie 
cat 16. A premiação será feita 
às 16 horas.

Cerca de 50 velejado-

res de todo o país já confir-
maram presença no festival, 
que terá também uma parte 
cultural, no domingo. A par-
tir das 18h30, a orquestra 
sinfônica Vital de Negreiros, 
do Projeto Prima do Governo 
do Estado, fará uma apresen-
tação aberta ao público, na 
arena montada na Praia de 
Cabo Branco.

Desempenho no 
judô preocupa 
a Confederação 
para Olimpíada

Foram apenas dois bron-
zes conquistados no Mundial 
de Astana, encerrado domin-
go passado. Um desempenho 
abaixo do esperado pela Con-
federação Brasileira de Judô 
(CBJ). A meta era conquistar 
pelo menos cinco pódios na 
competição. Diante dos fatos e 
a menos de um ano para a rea-
lização dos Jogos Olímpicos do 
Rio 2016, tomar providências 
será fundamental para melho-
rar o rendimento na modali-
dade, a recordista do país em 
medalhas olímpicas, com 19.

Ainda durante o Mundial, 
foram feitas análises das lutas 
e dos desempenhos de cada 
judoca. Com o diagnóstico em 
mãos, o gestor de alto rendi-
mento da CBJ, Ney Wilson, 
planeja atacar os pontos vul-
neráveis para recuperar rapi-
damente os atletas com a pro-
ximidade cada vez maior dos 
Jogos Olímpicos.

“Avaliamos cada caso. 
Quando houve dúvida, assisti-
mos de novo aos vídeos para 
entender tudo o que foi acon-
tecendo. Agora, temos que 
trabalhar e ouvir os técnicos 
dos clubes. É preciso fazer um 
reajuste. É a primeira vez que 
ficamos tão longe da meta nos 
últimos cinco anos. A equipe 
tem potencial, mas saiu bastan-
te triste. Mas somos do judô, 
levamos ippon, levantamos e 
partimos para outra. É a filoso-
fia. Temos 300 e poucos dias. 
Com certeza, faremos uma 
campanha brilhante em 2016 
- afirmou Ney, no desembarque 
no Rio nessa terça-feira.

Um dos principais nomes 
da equipe, Sarah Menezes per-
deu em sua primeira luta na 
competição. Campeão olím-
pica em 2012, ela reconheceu 
a necessidade de evolução da 
equipe até os Jogos de 2016 e 
estabeleceu alguns que devem 
ser observados nesse ano de 
preparação.

A natação brasileira 
enfrentou este ano um dos 
maiores desafios de sua tra-
jetória: participar em três 
competições de elevado ní-
vel técnico em menos de 
dois meses. Além de toda 
a logística necessária para 
preparar e deslocar delega-
ções tão grandes, os resul-
tados obtidos superaram as 
expectativas, tendo em vista 
a complexidade das opera-
ções. Foram 34 pódios desde 
o dia 14 de julho até o último 
domingo,  nas últimas três 
fortes competições interna-
cionais – Jogos Pan-Ameri-
canos, Mundial de Kazan e 
Mundial Júnior. 

 No Pan de Toronto fo-
ram 26 conquistas (10 ou-
ros, seis pratas e 10 bron-
zes). Em Kazan mais quatro 
(três pratas e um bronze), e 
em Cingapura, no Mundial 
Junior, foram mais quatro 
medalhas (um ouro; duas 
pratas e um bronze). Há um 
ano dos Jogos Olímpicos do 

Rio de Janeiro, os resultados 
começaram a surgir e empol-
gam. O planejamento estra-
tégico da Confederação defi-
niu, no início da temporada, 
que o Brasil atenderia às três 
competições. Segundo o ge-
rente de natação e superin-
tendente executivo da CBDA, 
Ricardo de Moura, a ideia 
era preparar ao máximo os 
principais nadadores do país 
para a pressão psicológica e 
física que acontecerá o ano 
que vem.

 O 5º Campeonato Mun-
dial Junior de Natação, dis-
putado em Cingapura, che-
gou ao fim no domingo, mas, 
para a garotada da delegação 
brasileira o trabalho está só 
começando. Com idades de 
14 a 18 anos, os nadadores 
conquistaram quatro meda-
lhas para o Brasil. Brandonn 
ficou com o ouro nos 1500m 
livre e a prata nos 400m 
medley. Vinícius Lanza, nos 
100m borboleta, também ga-
rantiu a prata, e Felipe Souza, 

nos 100m livre, conquistou o 
bronze.

 Embora o time brasilei-
ro sempre tenha conquistado 
medalhas no Mundial Júnior, 
esta foi a melhor campanha 
desde 2006, ano, que por 
sugestão do Brasil, a compe-
tição estreou no calendário 
da FINA. Os 20 nadadores 
que disputaram em Cinga-
pura voltam para casa com 
os objetivos coletivos alcan-
çados. Além das medalhas, 
o Brasil ganhou uma nova 
geração mais experiente e 
fortalecida. Os quatro pódios 
brasileiros vieram em provas 
olímpicas.

 A preparação de todos 
agora está voltada para con-
quistar um lugar no time 
olímpico, considerando que 
as vagas para compor a se-
leção olímpica ainda estão 
abertas, pois as seletivas se-
rão disputadas em dezem-
bro, no Torneio Open, e em 
abril do ano que vem, no Tro-
féu Maria Lenk.

Resultados em competições deixa 
CBDA animada para a Rio 2016

NATAÇÃO

Atletas brasileiros de natação do Campeonato Mundial Júnior com integrantes da comissão técnica

Foto: Reprodução/Internet

Ivo Marques
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Wilson Bodete, campeão mundial, é um dos favoritos no kite surf Race que terá 50 velejadores



Bota faz as contas para o G4
BRASILEIRO DA SÉRIE C
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Técnico Ramiro Sousa 
aposta na matemática 
para a classificação

Vencer o Icasa e tor-
cer por um tropeço do ASA 
diante do Águia, em Arapi-
raca, e do América contra o 
Fortaleza, em Natal. Depois 
do vexame contra o Águia, o 
Botafogo faz contas para ain-
da chegar ao G4. A ordem no 
time é esquecer o jogo pas-
sado, e passar a focar apenas 
no lanterna Icasa, adversário 
do próximo domingo. Mas o 
clube já não depende unica-
mente dele para chegar lá. 
Além de fazer o seu, tem de 
torcer pelos tropeços dos 
outros. Mas para o técnico 
Ramiro Sousa, é muito cedo 
para se jogar a toalha.

"Ainda temos quatro jo-
gos pela frente. Muita água 
ainda vai rolar por baixo da 
ponte. Não acredito que o 
time fará outra apresentação 
tão ruim como a que fez con-
tra o Águia. Os jogadores es-
tão muito envergonhados e 
com os brios feridos. Acredi-
to que farão de tudo para dar 
a volta por cima, e se recupe-
rar na competição", afirmou.

A partir de hoje, o trei-
nador vai começar a definir o 
time para a próxima partida 
em Juazeiro do Norte. Mais 
uma vez, ele não poderá re-
petir a escalação completa 
do jogo anterior. O zagueiro 
Walter levou o terceiro car-
tão amarelo e vai cumprir 
suspensão. Outro que deve-

rá ficar fora da partida será 
o meia Samuel. Ele saiu de 
campo contundido e não de-
verá se recuperar a tempo de 
participar do jogo. 

Para o lugar de Walter, 
o grande cotado é o zaguei-
ro André Lima, que também 
pode entrar no lugar de Wes-

ley, que o substituiu contra 
o Águia. Fabrício também 
disputa uma vaga na zaga, 
o mesmo acontecendo com 
o recém-chegado, Alex Bru-
no, que está esperando uma 
oportunidade.

 Para o meio campo a 
solução para o lugar de Sa-

muel deve ser a manutenção 
de Rone Dias. Apesar de não 
ter tido uma grande atuação 
contra o Águia, ele é o único 
meia de ligação do elenco, 
além de Samuel. Perguntado 
sobre as mudanças, Ramiro 
preferiu desconversar.

"Ainda tenho bastante 

tempo para observar a equi-
pe e o rendimento dos joga-
dores em algumas funções. 
Até o dia do jogo, vou decidir 
com calma o melhor time 
para enfrentar o Icasa", disse 
o treinador. Apesar da situa-
ção do adversário, Ramiro 
não espera uma vitória fácil 

em Juazeiro do Norte.  "Não 
tem adversário fraco nesta 
competição, e muito menos 
jogando em casa. Os que es-
tão em baixo jogam todas 
as suas forças para sair da 
situação. Temos que ir pre-
parados para um jogo muito 
difícil", disse Ramiro. 
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O zagueiro Walter (D) está fora do jogo contra o Icasa no próximo domingo no interior cearense. Outro que pode ser desfalque é Samuel que está em recuperação no DM

Curtas

Atlético e Inter no 
Torneio Florida Cup

Catar vai entregar
Estádio da Copa

Jeferson é o novo
reforço do Vasco

Corinthians chega
aos 105 anos

SELEÇÃO TREINA NOS EUA PARA AMISTOSOS

A organização da Florida Cup 
anunciou ontem a presença de mais 
dois clubes brasileiros na edição 2016 
do torneio: Atlético-MG e Internacional. 
As equipes se juntam a Corinthians, 
Fluminense, Bayer Leverkusen e Schalke 
04 para a disputa da competição, a ser 
realizada entre 9 e 21 de janeiro.

O Estádio Internacional Khalifa deve 
ser o primeiro palco a ficar pronto para a Copa  
de 2022, no Catar. O país já prevê a entrega 
da arena de 40 mil lugares  em 2016. 
"Estamos  felizes por ver o rápido progresso 
das obras. Esperamos que o estádio esteja 
pronto logo", disse o diretor do projeto, 
Mansoor Saleh Al-Muhannadi.

O Corinthians completou 105 
anos de existência ontem. Foi dia 
de comemorar as glórias do clube, 
homenagear os ídolos e ressaltar os 
valores que acompanham o clube desde 
a sua fundação. Para o torcedor, porém, 
poucas coisas importam mais que o 
próximo jogo, hoje contra o Fluminense, 
e o time atual. No caso Alvinegro, sobram 
motivos para comemorar.

Dunga quer aproveitar ao maior tempo possível montando o time que enfrentará Costa Rica (5 de setembro) e Estados Unidos (8 de 
setembro), em jogos preparatórios para as Eliminatórias da Copa do Mundo de 2018 - serão quatro partidas este ano.  Então, sem 
tempo a perder, no gramado perfeito do CT do Red Bulls, Dunga e seu auxiliar Andrey Lopes comandaram uma atividade técnica, 

dividida em duas fases, com jogos em campo reduzido. Na primeira, houve um treino técnico situacional, de resistência específica, como 
explicou Andrey. “Nesse primeiro treino, foram quatro contra dois jogadores, com marcação pressão por 30 segundos, em um quadrado, 
com saída para o ataque, aí um contra um. Na segunda parte, também de resistência específica, com quatro jogadores contra dois, o 
objetivo era exercitar a velocidade, a posse de bola, os lançamentos longos e as finalizações”, disse.

O Vasco anunciou mais um reforço 
para a temporada. Mas mais uma vez, ainda 
não se trata de um Cristiano Ronaldo, como 
dito pelo presidente Eurico Miranda na 
chegada de Jorge Henrique e Seymour, 29ª 
e 30ª contratações do clube em 2015. O  
nome é o meia Jeferson, que atuou entre 
2009 e 2011 no Cruz-Maltino e estava 
treinando no Centro Avançado de Prevenção, 
Recuperação e Rendimento Esportivo.

Lúcio está ansioso 
para jogar na Índia

Campeão do mundo em 2002 e ex-
capitão da Seleção Brasileira, o zagueiro 
Lúcio ainda mostra empolgação para 
novos desafios aos 37 anos de idade. 
Há quatro meses sem clube, desde que 
rescindiu com o Palmeiras, o defensor 
vai reforçar o FC Goa para disputar a liga 
da Índia, sob o comando de Zico, e está 
motivado. “Novos desafios. Estou super 
empolgado para ir para lá, conhecer e 
voltar a jogar. Poder trabalhar também 
com o Zico como treinador e como em 
outros países que investiram no futebol 
e cresceram também. Acredito que a 
Índia também possa ir nesse mesmo 
ritmo, nesse mesmo processo. Vão ser 
quatro meses. É um tiro curto, mas 
pelo fato de a gente ter vivido muito 
tempo fora do país, eu espero que lá não 
tenha problema de adaptação - disse 
o jogador. Ao seu lado, estarão ainda 
outros brasileiros, como Léo Moura, Victor 
Simões e Reinaldo.

Três jogos movimentam hoje a competição
O Campeonato Paraiba-

no da Segunda Divisão pros-
segue hoje, com a realização 
da penúltima rodada da fase 
de classificação. A programa-
ção será aberta com o jogo 
Nacional de Pombal e Paraí-
ba, às 15h15, no Estádio Pe-
reirão em Pombal.  

À noite, a competi-
ção prossegue, a partir das 
20h30, com Femar e Interna-
cional, no CT Ivan Thomaz, 
no Valentina de Figueiredo, 
em João Pessoa, e Sport Cam-

pina e Picuiense, no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de. Sabugy e Nacional de 
Patos, no Estádio José Caval-
canti, em Patos, fecham a ro-
dada, amanhã, às 20h30. 

Pela chave do Litoral, 
Femar e Internacional bri-
gam pela segunda colocação 
no grupo. O líder é a Despor-
tiva Guarabira com 7 pon-
tos. O Internacional tem 3 e 
o Femar apenas 1 ponto. Na 
primeira partida entre as 
duas equipes, o Inter venceu 

em Santa Rita por 3 a 0. Esta 
partida terá a arbitragem de 
João Bosco Sátiro, auxiliado 
por Felipe Messias e Fran-
cielton Vieira.

No grupo do Agreste, o lí-
der e já classificado, Picuien-
se, vai enfrentar o lanterna e 
já eliminado, Sport Campina, 
que não tem nenhum ponto 
na competição. No primeiro 
jogo entre as duas equipes, o 
Picuiense goleou o Sport por 
5 a 0. A partida será apitada 
por Adeilton Sales, auxiliado 

por Adriana Basílio e Linaldo 
Baracho.

Finalmente pelo grupo 
do Sertão 2, o líder Nacional 
de Pombal, com 6 pontos, 
enfrenta o Paraíba, segundo 
colocado, com 3 pontos. No 
primeiro confronto entre as 
duas equipes, o Nacional le-
vou a melhor na casa do ad-
versário e venceu por 2 a 1. 
A arbitragem deste jogo es-
tará a cargo de Éder Caxias, 
auxiliado por Tarcísio José e 
George Vieira. (IM)

SEGUNDA DIVISÃO

Esporte e Nacional de Patos estão liderando a Chave do Sertão

FOTO: CBF/Divulgação



Aytron e Armero são as novidades 
do time Rubro-Negro. Léo Gamalho 
e Camacho animam o adversário

Confronto na Arena das Dunas
FLAMENGO X AVAÍ

Joinville x São Paulo - 19h30

Hoje pela 22ª rodada, o Joinville recebe o São Paulo às 19h30, 
na Arena Joinville, e quer sair do gramado com três pontos 
não apenas porque precisa para sair da zona de rebaixamento. 
Somar corresponderia à quinta partida invicta como mandante no 
Campeonato Brasileiro. O JEC tem o empate em 1 a 1 com a Ponte 
Preta e três vitórias seguidas na Arena Joinville, sobre Avaí, Cruzeiro 
e Fluminense. Para o volante Fabrício, os resultados recentes e a 
invencibilidade corroboram com o fim do que tinha como oscilação 
em casa.“Acho que o campeonato de pontos corridos é legal 
porque é uma fórmula que premia o time mais regular, e não quem 
está arrebentando em algum momento ou passando por boa fase. 
A gente conseguiu alcançar a regularidade dentro de casa, sendo 
mais agudos, inclusive”, disse o jogador. No São Paulo, o técnico 
Carlos Osório começou a ganhar tranquilidade. A vitória de 3 a 0 
sobre a Ponte Preta aproximou mais o time do G4.

Ponte Preta x Cruzeiro - 19h30

Se depender do treino de ontem, a Ponte Preta buscará a 
reabilitação no Campeonato Brasileiro diante do Cruzeiro, 
no Moisés Lucarelli, às 19h30, com uma equipe bastante 
modificada em relação à derrota por 3 a 0 para o São Paulo, 
no último sábado, no Morumbi. Com os reforços de Borges, 
Biro Biro e Ferron, Doriva esboçou uma formação com quatro 
alterações. O lateral esquerdo João Paulo foi a outra novidade. 
Ainda sem Tiago Alves, em tratamento de uma lombalgia, o 
técnico acelerou a estreia de Ferron, uma vez que Diego Ivo 
deixou a desejar nas vezes em que foi solicitado. Ferron chegou 
ao Majestoso na última sexta-feira para compor o setor. A saída 
de Pablo, no mesmo dia, também forçou a diretoria a contratar 
mais um jogador para a posição: Fábio Ferreira, ex-Criciúma.  O 
Cruzeiro atravessa um momento delicado, principalmente depois 
da saída de Luxemburgo. Pode terminar a rodada no Z4.

Corinthians x Fluminense - 22h

O Corinthians está impossível no Campeonato Brasileiro. Abriu 
uma vantagem de quatro pontos sobre o segundo colocado 
e vem conquistando resultados importantes, mesmo fora de 
seus domínios, como ocorreu no domingo passado diante da 
Chapecoense. Hoje, às 22 horas, na Arena Itaquera, recebe o 
Fluminense e o torcedor quer uma vitória de presente nos 105 
anos, comemorado ontem. O pior é que o torcedor Tricolor 
não poderá ver Ronaldinho Gaúcho em campo. A comissão 
técnica tricolor decidiu que o camisa 10 ficará no Rio de 
Janeiro para continuar os trabalhos de recondicionamento 
físico. Desta forma, será a terceira partida que o meia desfalca 
o time. Antes, foi poupado das viagens a Santa Catarina, 
contra Joinville, pelo Campeonato Brasileiro, e Belém, contra o 
Paysandu, pela Copa do Brasil. Fred também está fora.

Atlético-MG x Atlético-PR - 21h

Walter é a principal referência do Atlético-MG, hoje às 21h, 
no Independência. É o artilheiro do Atlético-PR na temporada, 
com 12 gols - cinco deles no Brasileiro, marca que confere a 
ele também o posto de artilheiro do time na competição. O 
jogador tem fama de goleador. Mas, diante do Galo, ainda não 
deixou sua marca na carreira. Para tentar diminuir a distância 
para o líder Corinthians, que hoje é de quatro pontos, o Galo 
tem esse desafio: barrar o bom momento de Walter.
Desde que começou a atuar como profissional, Walter jogou 
cinco vezes contra o Galo. Mas nunca conseguiu balançar as 
redes do time Alvinegro. O primeiro jogo foi em 2008, quando 
entrou no lugar de Nilmar, na vitória do Internacional por 
1 a 0, no Beira-Rio. Dois anos depois, foi negociado com o 
Porto, de Portugal, e só voltou ao futebol brasileiro em 2012. 
Enquanto o Galo é o segundo, o Furacão está na 6ª posição.

Internacional x Vasco - 19h30

A tão esperada reação do Vasco no Campeonato Brasileiro não pode ser 
adiada. Mesmo atuando longe do Rio de Janeiro, o torcedor vascaíno 
sonha com uma vitória diante do Internacional, no Beira-Rio, às 19h30, 
em jogo que abre a terceira rodada do returno. Com apenas 13 pontos e 
a nove do primeiro clube que está fora da zona de rebaixamento, o Vasco 
tem risco de 98% de queda, mas o técnico Jorginho não vê motivo para 
desânimo e conversou bastante com os jogadores no sentido de controlar 
a ansiedade e ter mais calma nas finalizações. O problema é que o time 
cruzmaltino vai enfrentar uma equipe ferida pela derrota de 3 a 0 para 
o Avaí no domingo passado. O técnico Argel Fuks reclamou bastante da 
arbitragem e do comportamento de sua defesa. Nos treinos de ontem 
parou seguidas vezes a atividade para corrigir a marcação. o Internacional 
ocupa a décima segunda posição, enquanto o Vasco é o lanterna.

Goiás x Palmeiras - 22h

A fase irregular de Egídio não abala a confiança da comissão 
técnica do Palmeiras no futebol do lateral esquerdo. Tanto que 
Marcelo Oliveira já garantiu o atleta entre os titulares para o 
duelo de hoje, contra o Goiás, no Serra Dourada, às 22h, pela 
22ª rodada do Campeonato Brasileiro.
Depois de um início com altos e baixos, o lateral se firmou 
como um dos destaques na sequência invicta entre as 9ª e 
15ª rodadas. Porém, ele caiu de produção e teve atuação 
questionada por parte da torcida que acompanhou a vitória 
alviverde contra o Joinville, na arena. No Goiás, que ainda 
figura na zona de rebaixamento, a notícia mais importante foi a 
venda do atacante Erick para o Fenerbahçe, da Turquia, por 30 
milhões. Ele não sai agora e joga contra o Palmeiras. Se vencer, 
o time goiano pode deixar a zona de rebaixamento.

Coritiba x Sport - 22h

As últimas rodadas do Campeonato Brasileiro deixaram os 
torcedores do Coritiba mais esperançosos para o restante da 
competição. Depois de vencer o Palmeiras, Vasco da Gama e 
Chapecoense, e empatar com o Grêmio, o time coxa-branca 
segue vivo na luta para escapar do rebaixamento e quer 
mais uma vitória, hoje em casa , no Couto Pereira, diante 
do Sport Recife, às 22h. Nos últimos quatro jogos, o time 
de Ney Franco tem um aproveitamento de 83% dos pontos 
disputados. Embora ainda permaneça na zona da degola, na 
18ª colocação, o Alviverde somou 10 dos seus 22 pontos no 
Brasileirão nas últimas quatro rodadas. O Sport não vence 
um jogo há sete rodadas e essa performance tem deixado 
os jogadores tensos como se verificou na derrota para o 
Flamengo. Hoje é esperada a tão sonhada volta por cima.

Sem Jorge, servindo a Seleção Brasileira Olímpica, 
e Pará, suspenso pelo terceiro cartão amarelo, o técnico 
Oswaldo de Oliveira não tem outra saída a não ser lançar 
o colombiano Armero e Ayrton. Nas demais posições, o 
mesmo time que derrotou o Sport por 1 a 0 na Arena 
Pernambuco, domingo passado, que possibilitou a su-
bida na tabela de classificação de décimo terceiro para 
décimo. O jogo de hoje, às 21 horas, na Arena das Dunas, 
em Natal, contra o Avaí, foi acertado devido a logística e 
a boa proposta financeira. A princípio o confronto seria 
no Maracanã. 

Para este jogo , o técnico Oswaldo Oliveira espera 
mais da equipe e no seu pensamento a evolução vai per-
mitir olhar para a parte de cima da tabela.  No entanto, 
ele pede muita atenção porque o adversário vem bastan-
te motivado em função da vitória de 3 a 0 sobre o Inter-
nacional. “Não existe jogo fácil nesse campeonato. tanto 
faz jogar contra equipe de cima da tabela como de baixo 
e o Flamengo sabe que o Avaí possui bons jogadores e vai 
nos dificultar bastante”, disse.

No Avaí, o grande destaque é Léo Gamalho, atacante 
que marcou quatro gols nos últimos dois jogos. Léo Ga-
malho demonstra estar encaixado no Avaí. Não apenas 
por balançar as redes, mas também por estar alinhada 
com a pegada que o time precisa ter e seu objetivo no 
Campeonato Brasileiro. Outro destaque do time é o meia  
paraguaio Néstor Camacho que marcou contra o Inter e 
comandou as ações do time catarinense.
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O Corinthians vem fazendo uma campanha de alto nível e recheada de vitórias. Hoje o adversário será o Fluminense O Vasco da Gama, do atacante Riasco, busca a reabilitação no Campeonato

No domingo passado, o Flamengo surpreendeu o Sport Recife na Arena Pernambuco com a vitória de 1 a 0 e hoje pega o Avaí em Natal
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Nova tecnologia permite produção de gelo na Amazônia

Comunidades isoladas
Uma tecnologia inovadora 

vai ajudar a aumentar a renda 
e melhorar a vida nas comuni-
dades isoladas da Amazônia. 
Sem acesso à energia elétri-
ca, os ribeirinhos têm grande 
dificuldade para conservar a 
produção e os alimentos para 
consumo. Para mudar essa si-
tuação, o Instituto Mamirauá 
está instalando máquinas de 
gelo, que funcionam com ener-
gia solar. Com os primeiros 
testes, a comunidade de Vila 
Nova do Amanã, no Município 
de Maraã, já sentiu os benefí-
cios com a produção de gelo na 
própria comunidade. 

As três máquinas, com 
capacidade total para produ-
zir 90 quilos de gelo por dia, 
vão beneficiar cerca de 60 
moradores. A tecnologia do 
projeto Gelo Solar, desenvolvi-
da pelo Instituto de Energia e 
Ambiente da Universidade de 
São Paulo (IEE-USP), consiste 
em 60 painéis que captam a 
energia do sol. 

O equipamento possui um 
sistema fotovoltaico que dis-
pensa o uso de baterias. “Esse é 
um dos diferenciais do projeto: 
transformar a radiação solar 
diretamente em gelo. Quando 
o sol nasce, a central já começa 
a gerar energia e automatica-
mente a máquina liga. Quando 
o sol se põe, a máquina desliga. 
Essa ideia é resultado de uma 
tese de doutorado na USP e 
agora a gente está conseguin-
do levar para o campo. Saiu da 
academia e agora chegou na 
comunidade”, disse o pesquisa-
dor Aurélio Souza.

O projeto foi finalista 
do Desafio de Impacto Social 
Google | Brasil. Com o prêmio 
de R$ 500 mil, o Instituto Ma-
mirauá colocou em prática a 
tecnologia do Gelo Solar. “Está 
todo mundo feliz com essa 
máquina de gelo, todo mundo 
trabalhando, alegre, feliz. Está 
todo mundo animado, sonhan-
do com essa fábrica de gelo”, 
disse Maria Lucimar Pereira, 
da Comunidade de Vila Nova 
do Amanã. 

A pesquisadora do Insti-
tuto Mamirauá, Dávila Corrêa, 
avalia o impacto social do pro-
jeto Gelo Solar. Segundo ela, os 
moradores das comunidades 
isoladas da Amazônia precisam 
viajar até 15 horas, de barco, 
para comercializar seus pro-
dutos nos centros urbanos. Por 
causa da distância, as famílias 
acabam pagando caro pelo gelo 
vendido nas embarcações que 
acessam a região. “As máquinas 
de gelo instaladas nas próprias 
comunidades vão diminuir as 
perdas da produção e aumentar 
a renda das famílias. Além dis-
so, vamos ampliar a cultura de 
acesso à energia para as popu-
lações isoladas da Amazônia”, 
disse a pesquisadora. 

Segundo Dávila Corrêa, 
o Gelo Solar é uma expansão 
dos projetos de energia solar 
que o Instituto Mamirauá vem 
desenvolvendo na Amazônia. 
Dávila explicou que, no inte-
rior do Estado do Amazonas, a 
matriz energética é 100% óleo 
diesel, que possui baixa efici-

ência e alto custo de operação, 
manutenção e distribuição. No 
caso das Reservas de Desenvol-
vimento Sustentável Mamirauá 
e Amanã, que reúnem 286 co-
munidades, apenas 153 contam 
com pequenos geradores fun-
cionando poucas horas por dia. 
As demais 133 vivem às escuras. 

Até o final de setembro, o 
Instituto Mamirauá vai promo-
ver uma oficina com os mora-
dores sobre o uso da máquina. 
“Para nós, a máquina é uma 
coisa nova. Então tudo é uma 
surpresa, até mesmo para cui-
dar, como não cuidar. A gente 
vai precisar receber este conhe-

cimento. Então, passar por essa 
oficina para ter conhecimento 
vai ser muito bom. E aí a gente 
vai começar a planejar o uso, de 
que forma cuidar para que ela 
possa durar quanto mais tem-
po, melhor”, disse o presidente 
da Comunidade Vila Nova do 
Amanã, Eliakin Pereira Vale.

Matriz energética é 100% óleo diesel

Pescadores instalam o equipamento que possui um sistema fotovoltaico que dispensa o uso de baterias e consiste em 60 painéis 

Máquinas 
funcionam com 
energia solar 
e produzem 
até 90 quilos 
de gelo

Em julho passado, o con-
sórcio que irá construir o 
Cherenkov Telescope Array 
(CTA), o maior observatório 
de astrofísica de altas ener-
gias e de partículas do mundo, 
escolheu o Chile para a insta-
lação dos seus instrumentos. 
Estes constituirão uma rede 
de cerca de 100 telescópios 
Cherenkov espalhados por 10 
km², que observarão o céu em 
raios-gama de alta energia. 
Quando construído, no início 
da próxima década, o CTA será 
um dos principais centros de 
estudos em astrofísica de seu 
tempo, com operação estima-
da em pelo menos 20 anos. 

O Brasil faz parte do con-
sórcio e tem dado importantes 
contribuições ao projeto nesta 
fase inicial de construção dos 
telescópios. Neste contexto, o 
Centro Brasileiro de Pesquisas 
Físicas (CBPF), um Instituto 
de Pesquisa do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 

(MCTI) dedicado à pesquisa 
em física fundamental, acabou 
de submeter, no final de agos-
to, uma expressão de interes-
ses em sediar o Centro de Ope-
rações Internacionais do CTA, 
respondendo a uma chamada 
oficial feita pelo consórcio.

A candidatura do CBPF é 
motivada pela recente escolha 
da América do Sul como local 
de instalação do observatório, 
bem como em reconhecimen-
to do grande valor científico 
do projeto e das grandes pre-
tensões da comunidade bra-
sileira em atuar fortemente 
dentro do CTA, tanto do ponto 
de vista científico quanto do 
ponto de vista de parcerias in-
dustriais e tecnológicas.

Os projetos de candida-
tura oficiais deverão ser en-
tregues ao Comitê Diretor do 
Consórcio CTA até novembro, 
e o resultado da escolha da 
sede operativa do observató-
rio deverá ser conhecido an-

tes do final do ano.  Abrigar 
a sede de um experimento 
deste porte, que envolve o ge-
renciamento de atividades de 
pesquisa internacionais, além 
da operação de centros de da-
dos e o desenvolvimento de 
instrumentação, é uma ação 
de grande impacto científico, 
tanto regional como nacional, 
atraindo centenas de cientis-
tas de todo o mundo e com 
grande potencial para forma-
ção de recursos humanos e 
inovação tecnológica no país. 
Além disso, a iniciativa é estra-
tégica para consolidar e am-
pliar o papel do Brasil como 
catalisador e articulador cien-
tífico na América Latina.

Às vésperas do início de 
sua construção, o CTA abre 
chamadas para licitação para 
construção da infraestrutura 
do observatório no Chile, que 
pode ser respondida por em-
presas de quaisquer dos países 
membros, incluindo o Brasil. 

Brasil pode sediar operações 
do maior telescópio do mundo

estudo da astRoFÍsICa

Por Luiz Fernando Toledo

São Paulo (AE) - A Polí-
cia Federal deteve no último 
domingo, o pesquisador da 
Universidade do Havaí Klaus 
Keil, de 80 anos, no Aeropor-
to Internacional de Guarulhos 
(Gru). De acordo com infor-
mações da PF, Keil, que veio ao 
país para realizar uma série de 
palestras, estava com o visto 
sem validação. 

Keil deveria ter sido de-
portado no mesmo dia, mas 
após pressão da comunidade 
científica no Ministério das Re-
lações Exteriores e na Polícia 
Federal, obteve uma autoriza-
ção temporária de cinco dias 
para regularizar a situação do 
documento.  A PF informou, 
em nota, que como o pesqui-
sador possui visto de negócios, 
expedido pelo Ministério de 
Relações Exteriores no país de 
origem, este deveria ter sido 
validado antes da viagem. Con-
siderado um dos maiores cien-

tistas planetários no estudo da 
meteorítica, Keil é a principal 
atração do Encontro Interna-
cional de Meteoritos e Vul-
cões, que será realizado ama-
nhã, no Museu Nacional da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ). Ele tam-
bém tem palestras marcadas 
em Brasília, São Paulo, São 
José dos Campos, Salvador, 
Porto Alegre e Ouro Preto. 

No domingo, o cientis-
ta passou o dia no aeroporto 
e, à noite, foi levado para um 
hotel. Quando souberam do 
incidente, dois pesquisadores 
- Marcos Diaz e André Mouti-
nho, foram ao local para ten-
tar auxiliá-lo e evitar que fosse 
deportado. Keil só seguiu para 
o Rio de Janeiro na segunda-
-feira, 31. “Ele ficou muito 
constrangido. Ele ama o Brasil, 
veio para cá fazer 14 palestras 
em nove lugares diferentes”, 
disse a professora da UFRJ 
Elizabeth Zucolotto, respon-
sável por um dos eventos. 

Pesquisador americano 
é detido em aeroporto

GuaRuLHos

Foto: Amanda Lelis/Instituto Maumiraúa



CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N278/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 17/09/2015 às 09h para:

Registro de preços para contratação de serviços de locação de micro ônibus, destinado a Secre-
taria de Estado da Juventude, Esporte e Lazer - SEJEL, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01083-8
João Pessoa, 01 de setembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 277/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente 
pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede 
deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, 
telefone (083)3218-4588, no dia 16/09/2015 às 14:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de gás liquefeito de petróleo - Órgãos e Entidades da Adminis-
tração Pública Estadual: SEAP, SEDH, SEG, PMPB, FUNDAC, HPMGER,

CPAM, CSCA, CHCF, CSG E HRP, conforme anexo I do Edital.
Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 

de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. REG. CGE Nº 
15-01094-6

João Pessoa, 01 de setembro de 2015.
Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 03/15
Registro CGE Nº 15-00887-1

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes do CONVITE Nº 03/15, que após análise detalhada nas documentações 
juntamente com o setor técnico, respaldada na legislação vigente e pertinente e Edital da licitação 
em epígrafe, considera habilitada a Empresa CONSERV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS  LTDA e  
inabilitada a MAXI CASA COMÉRCIO, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA por desatender ao 
edital em especial nos itens 10.4.1 “b e c” (Não comprovou os acervos solicitados) e item 10.2.1 
“c” (certidão negativa de débitos municipais vencida), visto que a firma não apresentou documento 
oficial para comprovação da condição de ME ou EPP e nem manifestou interesse de usufruir dos 
benefícios da LC 123/2006 (itens 8.1 e 10.5.1 “c”).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 09/09/2015, às 15:00 horas.                                  

João Pessoa, 01 de setembro de 2015.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CENDAC
CENTRO DE APOIO À CRIANÇA E AO ADOLESCENTE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CARTA CONVITE N° 001/2015
DATA: 31/08/15
HORA: 14:00 h
LOCAL: AUDITÓRIO DO CENDAC
OBJETO: Aquisição de kits de material de consumo para os cursos de Arte Culinária, oferecidos 

pelo CENDAC.
Homologo o presente convite em favor da seguinte empresa:
HC COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 20.873.342/0001-23, para que forneça os kits 

a seguir:
CURSO DE ARTECULINÁRIA: R$ 12.000,00

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Atenciosamente, 

VALQUIRIA  ALENCAR DE SOUSA
PRESIDENTE/CENDAC

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CARTA CONVITE N° 002/2015
DATA: 31/08/15
HORA: 14:30 h
LOCAL: AUDITÓRIO DO CENDAC
OBJETO: Aquisição de kits de material de consumo para os cursos de Manicure e Pedicure, 

oferecidos pelo CENDAC.
 Homologo o presente convite em favor da seguinte empresa:
VENDE TUDO MAGAZINE LTDA - CNPJ: 05.765.913/0001-12, para que forneça os kits a seguir:
MANICURE E PEDICURE: R$ 10.000,00

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Atenciosamente, 

VALQUIRIA  ALENCAR DE SOUSA
PRESIDENTE/CENDAC

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CARTA CONVITE N° 003/2015
DATA: 31/08/15
HORA: 15:00 h
LOCAL: AUDITÓRIO DO CENDAC
OBJETO: Aquisição de kits de material de consumo para os cursos de CORTE E COSTURA, 

oferecidos pelo CENDAC.
 Homologo o presente convite em favor da seguinte empresa:
VENDE TUDO MAGAZINE LTDA - CNPJ: 05.765.913/0001-12, para que forneça os kits a seguir:
CORTE E COSTURA: R$ 25.000,00

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Atenciosamente, 

VALQUIRIA  ALENCAR DE SOUSA
PRESIDENTE/CENDAC

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CARTA CONVITE N° 004/2015
DATA: 31/08/15
HORA: 15:30 h
LOCAL: AUDITÓRIO DO CENDAC
OBJETO: Aquisição de kits de material de consumo para os cursos de CUIDADOR DE IDOSOS, 

oferecidos pelo CENDAC.
Homologo o presente convite em favor da seguinte empresa:
VENDE TUDO MAGAZINE LTDA - CNPJ: 05.765.913/0001-12, para que forneça os kits a seguir:
CUIDADOR DE IDOSOS: R$ 20.000,00

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Atenciosamente, 

VALQUIRIA  ALENCAR DE SOUSA
PRESIDENTE/CENDAC

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CARTA CONVITE N° 005/2015
DATA: 31/08/15
HORA: 16:00 h
LOCAL: AUDITÓRIO DO CENDAC
OBJETO: Aquisição de kits de material de consumo para os cursos de MECANICA DE MOTOS, 

oferecidos pelo CENDAC.
 Homologo o presente convite em favor da seguinte empresa:
VENDE TUDO MAGAZINE LTDA - CNPJ: 05.765.913/0001-12, para que forneça os kits a seguir:
MECÂNICA DE MOTOS: R$ 18.000,00

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Atenciosamente, 

VALQUIRIA  ALENCAR DE SOUSA
PRESIDENTE/CENDAC

AVISO DE LICITAÇÃO – 3ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2015 

Registro CGE Nº. 15-00857-4
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento, instalação, pré-operação, treinamento e 

assistência técnica de 01 (um) Sistema (kit e acessórios) para conversão de 01 (um) motor Diesel 
para Dual Fuel (DF) em veículo pesado, conforme condições, quantidades e exigências estabele-
cidas no Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interes-
sados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min 
e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio 
Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

DATA DE RECEBIMENTO E ABERTURA DOS ENVELOPES: Dia 17/09/2015, às 14h30min na 
sede da PBGÁS, no endereço acima. 

FABÍOLA GOMES DOS SANTOS
Pregoeiro

RESULTADO DE LICITAÇÃO – 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2015 

Registro CGE Nº. 15-00857-4
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento, instalação, pré-operação, treinamento e 

assistência técnica de 01 (um) Sistema (kit e acessórios) para conversão de 01 (um) motor Diesel 
para Dual Fuel (DF) em veículo pesado, conforme condições, quantidades e exigências estabele-
cidas no Termo de Referência.

A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, através do Pregoeiro e da Equipe de Apoio, 
constituídos pela Decisão DE PRE n.º 002/2015, de 08 de janeiro de 2015, torna público para co-
nhecimento dos interessados, que o Pregão Presencial Nº 012/2015, realizado no dia 28/08/2015, 
às 14h30min, foi DESERTO.

FABÍOLA GOMES DOS SANTOS
Pregoeira

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 2 de setembro de 201526
Geral

ABASTEÇA COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.211.715/0001-32, Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 1743/2015 em João Pessoa, 26 de agosto de 2015 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Comércio de combustíveis: (gasolina, álcool, óleo diesel) óleo lubrificante; troca de 
óleo. Na(o) RUA FRANCISCO MARQUES DA FONSECA – Nº 4047 Município: BAYEUX – UF: PB. 
Processo: 2015-001824/TEC/LO-9618.

AMA TRANSPORTES E COMERCIO LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.082.276/0001-30, Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 1721/2015 em João Pessoa, 21 de agosto de 2015 – Prazo: 730 dias. Para atividade de: 
LAVRA DE AREIA EM TABULEIRO COM USO DE RETROESCAVADEIRA. ÁREA REFERENTE AO 
PROCESSO DNPM Nº 846.140/2010. Na(o) – SITIO RIO PITANGA  Município: CAAPORA – UF: 
PB. Processo: 2015-002411/TEC/LO-9765.

ENGENHARIA SOLIDA LTDA – EPP – CNPJ Nº 03.352.734/0001-28, Torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, LICENÇA DE INSTALAÇÃO 
– EDF. MULTIFAMILIAR COM 18 UNDS = IT: 900MIL = AC: 1966,78M² = NE: 12 = L/ATV: RUA 
CASSIANO DA CUNHA NOBREGA, Nº 530, MONTE CASTELO, CABEDELO/PB. Processo: 
2015-002941/TEC/LI-4075.

LIFE EMPREENDIMENTOS LTDA – ME – CNPJ/CPF Nº 20.375.834/0001-99, Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 1620/2015 em João Pessoa, 17 de agosto de 2015 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 04 
Unidades residenciais e respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico e sumidouro 
Na(o) -  RUA PROJETADA, QD 20, LT 26, LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA Município:  SANTA 
RITA – UF: PB. Processo: 2015-000969/TEC/LO-9469.

Gullar lança autobiografia 
com diálogo emocional

Por Ubiratan Brasil

São Paulo (AE) - A poesia 
persegue Ferreira Gullar e não 
o contrário. “Posso passar anos 
sem criar um verso, pois ne-
cessito do espanto que ela me 
provoca para então escrever”, 
conta o poeta, que completa 
85 anos no próximo dia 10. A 
criação literária é apenas um 
dos temas tratados em Auto-
biografia Poética e Outros En-
saios (Autêntica), que Gullar 
lança hoje à noite, na Livraria 
Travessa do Shopping Leblon, 
no Rio.

O livro reúne entrevistas, 
artigos e um ensaio inédito. 
Nele, descobre-se que Gullar 
também é cronista, crítico, pin-
tor, mas são meros ofícios para 
garantir a sobrevivência - é na 
criação de poemas que Gullar 
se sente realmente um homem 
livre. Basta observar sua obra 
mais conhecida e divulgada, 
Poema Sujo. Considerada por 
muitos como uma das princi-
pais realizações poéticas do 
século passado, foi escrita em 
1975, quando o poeta ainda 
vivia forçosamente exilado 
em Buenos Aires. Uma rápida 
leitura e a constatação de que 
o poema é um doloroso canto 
em favor da liberdade. 

Um dos mais importantes 
poetas da literatura brasileira, 
Gullar ganhará ainda uma nova 
edição de O Formigueiro, obra 
de 1955, e, no próximo ano, 
uma coletânea de textos sobre 
artes plásticas. 

Como foi refletir sobre a 
sua história de poeta?

Jamais imaginei que me 
tornaria um poeta. Eu era um 
moleque de rua. Vivia jogando 
pelada, em São Luís, na rua. Ja-
mais pensei porque na minha 
casa ninguém era poeta nem 
tinha livro de poesia Acredito 
que as pessoas nascem com 
determinadas qualidades. O 
cara nasce com a tendência de 
ser um bom administrador. As-
sim como outro nasce jogador 
de futebol, pois traz interna-
mente algumas qualidades 
que o tornam isso. Há também 
quem tenha tendência para ser 
ladrão, independentemente de 
ser rico ou pobre - a Operação 
Lava Jato não me deixa mentir. 

Esse DNA parece estar 
mais presente em você. Se 
pudesse viver só de poesia, 
faria isso?

Não. A poesia é algo 
incontrolável. Se alguém vive 
de poesia, ou morre de fome 
ou começa a escrever boba-
gens, porque não é fácil assim. 
A poesia, como vejo, nasce do 
espanto, de alguma coisa que 
surpreende e que você tem 
necessidade de comunicar aos 
outros. 

É uma experiência de 
vida especial, não acontece 
todo dia. Isso é o que move o 
poeta a escrever. Sem isso, é 
possível até manusear bem 
as palavras, mas o poema fica 
vazio. É meu caso outro dia, 

Poeta completa 85 anos 
no próximo dia 10 e livro 
reúne ensaio inédito

disseram que eu garanti que 
não mais escreveria poesia. 
Nunca fiz isso. Algumas vezes, 
a poesia se arrancou, se negou 
a comparecer e fiquei perplexo, 
mas reconheci que parecia que 
não mais escreveria. Publiquei 
meu último livro há vários 
anos (Em Alguma Parte Algu-
ma, de 2010), o que me deu 
a impressão de que não vou 
escrever mais. Claro que não 
é bom. Não é escolha minha. 
Mas as coisas não são eternas 
e, como isso não se controla, 
não digo que farei de qualquer 
jeito, ou que não vou fazer. Só 
constato que faz tempo que 
não faço.

É admirável seu rigor 
com a palavra. Como conjuga 
a emoção de fazer o poema 
e ele comover ao mesmo 
tempo?

Acredito que, se me 
comovo, outros também vão 
se comover. Passo no poema 
a emoção que tive. Às vezes, a 
situação é mais complicada e 
o poema saía menos acessível, 
dependendo do motivo que me 
levou a escrever. Minha preocu-
pação é chegar a dizer aquilo 
que foi novo na vida, que 
experimentei ali, e encontrar a 
melhor maneira de expressar. 
O acaso é decisivo não só na 
vida pessoal, mas também 
na arte. Quando vou escrever 
um poema, a folha surge em 
branco, ainda não sei o que vai 
surgir ali. Qualquer coisa pode 
acontecer, a probabilidade é 
total, porque a página está em 
branco.

 Quando coloco a primeira 
palavra, reduz a probabili-
dade, agora já não é o acaso. 
Quando se escreve o primeiro, 
o segundo verso, aí o poema 
vai deixando de ser fruto da 
probabilidade e do acaso e vai 
se tornando necessário. Ele 
próprio começa a determinar 
o que entra ali ou não. Você 
não sabe o que vai resultar 
daquilo. É um jogo entre acaso 
e necessidade. Cada poeta tem 
seu modo de se expressar. Com 
isso, aumenta a segurança de 
se expressar. E, com a ex-
periência, é possível se tornar 
mais capaz de expressar o que 
se deseja.

Seu momento de vida 
é sempre importante na 
sua criação. Poema Sujo 

nasceu durante uma fase 
muito difícil de sua vida, de 
quase desespero - seria uma 
catarse?

Há quem acredite que 
os poetas sofrem muito para 
escrever. Não é verdade - no 
momento da escrita, surge 
uma felicidade. Escrever é uma 
alquimia, pois transformo sofri-
mento em alegria, em beleza, 
em emoção que o outro vai 
sentir. No Poema Sujo, eu real-
mente vivia um impasse, pois 
não sabia o que ia acontecer 
comigo. Eu já tinha saído da 
ditadura chilena e, na Argen-
tina, preparavam outro golpe. 
Não tinha para onde ir, porque 
em volta só havia ditaduras e, 
como meu passaporte estava 
vencido, não conseguia ir para 
a Europa. Tentei renovar na 
embaixada brasileira, mas me 
foi negado e ainda cancelaram 
o que eu tinha. Então, escrevi 
o Poema Sujo como se fosse a 
última coisa da minha vida, daí 
essa relação de emoções: eu 
estava no limite. Isso ninguém 
inventa. Eu preferia não ter vivido 
daquela forma, mas a vida é 
incontrolável. A situação era 
insuportável, mas o fato de eu 
ser capaz de expressar aquele 
impasse me ajudava. O pior é 
aquele que não consegue se 
expressar.

Como é sua relação hoje 
com Poema Sujo?

Não releio, mas essa 
Autobiografia Poética foi o 
caminho que encontrei para 
voltar àqueles momentos, 
desde quando publiquei A Luta 
Corporal, em 1954, quando 
descobri a poesia moderna, até 
Poema Sujo e outros poemas. 
Eu queria reviver aqueles 
momentos sem o sofrimento 
daquela época, sem um general 
na esquina para me fuzilar.

O Poema Sujo ainda é 
capaz de chocar as pessoas?

Acho que emociona. Clau-
dia (Ahimsa, sua companheira, 
que conheceu em 1994) soube 
que foi criada uma banda de 
rock chamada Poema Sujo. Isso 
é legal, pois expressa a vida e 
beleza dentro do sofrimento. 
Cada qual tem suas perdas. 
Então, quando a pessoa se 
defronta com um poema que a 
comove é como se ela estivesse 
vivendo isso. É o melhor da 
literatura: compartilhar com 

o autor o sofrimento, mas de 
forma sensorial. É a tal alquimia: 
transformar sofrimento em 
alegria estética.

Como surgiu o título do 
Poema Sujo? Até parece uma 
contradição...

Nasceu de imediato, prati-
camente junto com o poema. 
Às vezes, escrevo um poema 
e não sei o título. No caso do 
Poema Sujo, eu não só tinha 
o título como sabia que teria 
de 70 a 100 páginas. Escolhi 
esse título, porque sabia que 
ia falar de assuntos sofridos, 
de pobreza, que foi minha 
experiência de vida. Ele é sujo 
ao mesmo tempo que é poesia 
e tenta superar o sujo da vida, 
trazendo impregnada essa 
experiência. Eu não aceitava 
estar longe do Brasil, havia 
pessoas dispostas a passar 
anos na Europa, mas não era 
o meu caso - eu queria voltar 
a todo custo. Assim que pude, 
voltei, mesmo correndo riscos. 
Aí entra o Poema Sujo, que foi 
trazido ao Brasil pelo Vini-
cius de Moraes. A publicação 
me deu uma notoriedade 
que, praticamente, impedia 
qualquer ação dos militares 
contra mim. Quando cheguei 
ao aeroporto do Rio, havia uma 
ordem de prisão para José de 
Ribamar Ferreira, mas havia 
uma multidão me esperando 
e não puderam fazer nada. Ou 
melhor: me prenderam no dia 
seguinte, mas logo fui solto.

Como a poesia ocupa 
hoje a vida das pessoas?

Dizem que a arte revela 
a vida. Penso o contrário: a 
arte inventa a vida. Hamlet só 
existe na peça de Shakespeare. 
E existe porque, quando leio, 
ele renasce, alguma coisa é 
acrescentada. A Noite Estrela-
da, de Van Gogh, é uma noite 
a mais que ele acrescentou às 
milhares de noites que existem 
no universo.

 A poesia não é cotidi-
ana, como assistir à televisão. 
Rubem Fonseca me disse, certa 
vez, que lemos um romance 
e esquecemos, enquanto a 
poesia sempre volta. Ninguém 
precisa ficar lendo a poesia 
todo dia. Mas, quando releio 
Elliot, Rilke, Drummond, me 
parece que estou lendo pela 
primeira vez, com prazer da 
descoberta.

Autor de Poema Sujo lança hoje à noite a obra na Livraria Travessa do Shopping Leblon

Foto: Reprodução/Internet



JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051367
Responsavel.: JULIO BORGES DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 132305464-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.430,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 050780
Responsavel.: MARIA DA LUZ MENDES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 123946024-49
Titulo......: CONFIS. DIVIDA   R$            908,78
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 050318
Responsavel.: SAM ARIASTAM
CPF/CNPJ....: 014206914-06
Titulo......: LETRA DE CAMBIO  R$            627,13
Apresentante: CONDOMINIO LUXOR TAMBAU HOME 
SERVIC
Protocolo...: 2015 - 050996
Responsavel.: SAM ARIASTAM
CPF/CNPJ....: 014206914-06
Titulo......: LETRA DE CAMBIO  R$            578,30
Apresentante: CONDOMINIO LUXOR TAMBAU HOME 
SERVIC
Protocolo...: 2015 - 050997
Responsavel.: VERONA INDUSTRIA E COMERCIO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 012037049/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 048326
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO REINALDO 
010622074
CPF/CNPJ....: 013576690/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            760,70
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-01701201/0001-89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051718
Responsavel.: JMS CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 004111887/0001-46
     Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.800,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051650
Responsavel.: CZAR PIZZARIA DELIVERY LTDA ME
CPF/CNPJ....: 021553486/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            471,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051364
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  02/09/2015
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: APLIC ENGENHARIA E EMPREEN-
DIMENTOS
CPF/CNPJ....: 015692894/0001-03
Titulo......: DUP PREST SERV   R$         18.601,02
Apresentante: TELEVISAO CABO BRANCO LTDA
Protocolo...: 2015 - 050991
Responsavel.: CRIATIVE OPHITALMICA LTDA
CPF/CNPJ....: 004765858/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            683,25
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051220
Responsavel.: DEANE NASCIMENTO RAMOS BRITO
CPF/CNPJ....: 022132074-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             45,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 049687
Responsavel.: D E L INFORMATICA E PAPELARIA
CPF/CNPJ....: 017775670/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            377,75
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 050856
Responsavel.: GERAN CONSTRUCOES E INCOR. 
IMOB. LT
CPF/CNPJ....: 015812262/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            130,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 050356
Responsavel.: GERAN CONSTRUCOES E INCOR. 
IMOB. LT
CPF/CNPJ....: 015812262/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            720,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 050394
Responsavel.: HANL TELECOMUNICACOES E SERV 
DE ENG
CPF/CNPJ....: 008954466/0001-38
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          2.172,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051143
Responsavel.: INTERBLOCK ARTEFATOS DE CI-
MENTO S/A
CPF/CNPJ....: 011803338/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            240,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 051353
Responsavel.: JAMIL EBENEZER PEREIRA DE 
CASTRO
CPF/CNPJ....: 013407624-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            597,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

SUBSEÇÃO JUDICIÁRIA DE CAMPINA GRANDE
6ª VARA FEDERAL

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO
EDT.0006.000011-0/ 2015
PRAZO: 20 (VINTE) DIAS
(Artigo 231 e seguintes do Código de Processo Civil)
O Doutor GUSTAVO DE PAIVA GADELHA, JUIZ FEDERAL TITULAR DA 6ª VARA DA SUBSEÇÃO 

JUDICIÁRIA DE CAMPINA GRANDE/PB, na forma da lei etc.
FAZ SABER, aos que o presente edital virem, dele notícia tiverem ou interessar possa, que foi 

determinada a expedição do presente edital para NOTIFICAR o réu GEFERSON RODRIGUES 
DA SILVA, que se encontra em lugar incerto e não sabido, de todos os termos da ação AÇÃO 
CIVIL PÚBLICA DE IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA nº 0002482-23.2013.4.05.8201, movida 
por MINISTÉRIO PUBLICO FEDERAL em face de JOAO DELFINO NETO, ALBERTO JORGE DE 
ARAUJO CAVALCANTE, JOSE LUIZ DO NASCIMENTO, JURANDI RONALDO DA SILVA, JOSE 
ROBERTO MARCELINO PEREIRA, GERFESON RODRIGUES DA SILVA, LAERTE MATIAS DE 
ARAUJO, CARLOS ALBERTO MATIAS, para, querendo, oferecer manifestação por escrito, no 
prazo de 15 (quinze) dias, nos termos do artigo 17, § 7º, da Lei no 8.429/92. Ciente também que 
este juízo funciona no Fórum da Justiça Federal, localizado na Rua Edgard Vilarim Meira, s/n, 
Liberdade, Campina Grande/PB, com expediente no horário das 09h00 às 18h00, de segunda a 
sexta-feira. E para que chegue ao conhecimento de todos os interessados e ninguém possa alegar 
ignorância ou erro, é expedido o presente edital que será afixado no local de costume e publicado 
uma vez no órgão oficial e pelo menos duas vezes em jornal local, onde houver, na form da lei. 
Dado e passado pela Secretaria da 6ª Vara Federal, aos 17 de agosto de 2015. Eu, AGAIRES DIAS 
ARRUDA, Servidor(a), o digitei. E eu, LÍVIO AUGUSTO MONTALVÃO COSTA CARVALHO, Diretor 
de Secretaria da 6ª Vara, o conferi.

GUSTAVO DE PAIVA GADELHA
Juiz Federal Titular da 6ª Vara/PB 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 011/2015 -SRP

A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 
8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 
e alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço por 
item, EXCLUSIVO para ME e EPP, objetivando a Eventuais Aquisições de Equipamentos e Material 
permanente destinado à manutenção das secretarias municipais, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se a as 10h00min do dia 15/09/2015, na sede 
da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José Mendonça de 
Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do 
telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 01 de Setembro de 2015.
Raff de Melo Porto 
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

Proc. Administrativo nº 259/2015
TOMADA DE PREÇO Nº 007/2015 - OBJETO: Contratação de empresa para em serviços técnicos 

especializados, para assessoria administrativa em assuntos ligados ao Setor de Recursos Humanos 
na área Previdenciária na área Previdenciária, FGTS e PIS/PASEP, conforme Termo de Referência.

ABERTURA: 17/09/2015, às 10h30min.
REGULAMENTAÇÃO: Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.
RECURSOS FINANCEIROS: próprios.
CPL: Portaria nº 001/2015
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Setor de Licitações, sede da Pre-

feitura Municipal de Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone 
(0xx83) 34591048 , no horário das 07:00 às 11:00 horas - Nova Olinda, 02 de setembro de 2015.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

Proc. Administrativo nº 260/2015
TOMADA DE PREÇO Nº 008/2015 - OBJETO: Contratação de empresa especializada para 

prestação de serviços de Assessoria Técnica Pedagógica, junto à Secretaria de Educação do 
Município de Nova Olinda-PB, conforme Termo de Referência.

ABERTURA: 17/09/2015, às 11h30min.
REGULAMENTAÇÃO: Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.
RECURSOS FINANCEIROS: próprios.
CPL: Portaria nº 001/2015
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Setor de Licitações, sede da Pre-

feitura Municipal de Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone 
(0xx83) 34591048 , no horário das 07:00 às 11:00 horas - Nova Olinda, 02 de setembro de 2015.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 47/2015
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para execução de serviço de locação de veículos, destinados 

a manutenção das atividades do município. Data e Local, às 09:00 horas do dia 18/09/2015, na 
sala de Reuniões da CPL, Rua Ednete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB.

Bernardino Batista - PB, 01 de Setembro de 2015.
Mateus Ribeiro Dantas.

Pregoeiro.

CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE
EXTRATO DE PUBLICAÇÃO

CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE
GABINETE DO PRESIDENTE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2015
Nos termos do Relatório Final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado o Parecer da 

Procuradoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 001/2015, que objetivou a Contratação 
de empresa especializada para a Locação de Softwares, compreendendo: Folha de Pagamento, 
Contabilidade, Tesouraria e Portal da Transparência para a Câmara Municipal de Conde - HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor da empresa ELMAR PROCESSAMENTO 
DE DADOS – LTDA - EPP que apresentou o menor valor global no item 01 com R$ 6.790,00 (seis 
mil e setecentos e noventa reais) e no item 03 com R$ 2.310,00 (dois e trezentos e dez reais). E 
a empresa E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA 
apresentou o menor valor global no item 02 com R$ 9.100,00 (nove mil e cem reais) e no item 04 
com R$ 4.200,00 (quatro mil e duzentos reais) objetos do certame.

Publique-se e cumpra-se.
Conde, 25 de Maio de 2015

 LUZIMAR NUNES DE OLIVEIRA
PRESIDENTE DA CÂMARA

EXTRATO DE PUBLICAÇÃO
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

GABINETE DO PRESIDENTE
CONTRATO Nº 001/2015 – PP nº 001/2015  
Instrumento: Contrato nº 001/2015
Contratante: Câmara Municipal de Conde.
Contratado: ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS – LTDA - EPP, 
CNPJ nº 09.164.369/0001-04. 
Processo Licitatório n° 003/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2015
Objeto: Contratação de empresa especializada para a Locação de Softwares, compreendendo: 

Folha de Pagamento, Contabilidade, Tesouraria e Portal da Transparência para a Câmara Muni-
cipal de Conde.

VALOR MENSAL DO CONTRATO: valor global no item 01 com R$ 6.790,00 e no item 03 com 
R$ 2.310,00. Totalizando um valor mensal de R$ 9.100,00 (nove mil e cem reais).

 Vigência: 29/05/2015 a 31/12/2015.
Publique-se e Cumpra-se.

Conde, 29 de Maio de 2015.
LUZIMAR NUNES DE OLIVEIRA
Presidente da Câmara Municipal

EXTRATO DE PUBLICAÇÃO
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

GABINETE DO PRESIDENTE
CONTRATO Nº 002/2015 – PP nº 001/2015  
Instrumento: Contrato nº 002/2015
Contratante: Câmara Municipal de Conde.
Contratado: E-TICONS EMP. DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA, 
CNPJ nº 09.196.974/0001-67. 
Processo Licitatório n° 003/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2015
Objeto: Contratação de empresa especializada para a Locação de Softwares, compreendendo: 

Folha de Pagamento, Contabilidade, Tesouraria e Portal da Transparência para a Câmara Muni-
cipal de Conde.

VALOR MENSAL DO CONTRATO: valor global no item 02 com R$ 9.100,00 e no item 04 com 
R$ 4.200,00. Totalizando um valor mensal de R$ 13.300,00 (treze mil e trezentos reais).

Vigência: 29/05/2015 a 31/12/2015.
Publique-se e Cumpra-se.

Conde, 29 de Maio de 2015.
LUZIMAR NUNES DE OLIVEIRA
Presidente da Câmara Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Cessão de Espaço para 5º Festival de Turismo de João Pessoa.
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2015.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.007 - Secretaria de Turismo, Meio 

Ambiente e Esportes 23.695.1031.2901 - Realização dos Eventos do Município 33.90.39 - Outros 
serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00037/2015 - 01.09.15 - CLAUDIO JOSÉ DA SILVA JUNIOR 78079969434 - ME - R$ 

17.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00010/2015.
OBJETO: Cessão de Espaço para 5º Festival de Turismo de João Pessoa.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Turismo e Esportes.
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 01/09/2015.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00030/2015.
OBJETO: Aquisição parcelada de gel desbridante a base de alginato de cálcio, alginato de 

sódio e extrato de aloe vera.
ABERTURA: 18/08/2015 as 09:00 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 01/09/2015.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2015
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2015, que objetiva: Aquisição parcelada de 
gel desbridante a base de alginato de cálcio, alginato de sódio e extrato de aloe vera; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Sapé - PB, 01 de Setembro de 2015
GEMINIANO LUIZ MAROJA LIMEIRA FILHO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00010/2015, que objetiva: Cessão de Espaço para 5º Festival de Turismo de João Pessoa; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CLAUDIO JOSÉ DA SILVA 
JUNIOR 78079969434 - ME - R$ 17.000,00.

Conde - PB, 01 de Setembro de 2015
TATIANA LUNDGREN CORRÊA DE OLIVEIRA - Prefeita

SAAE - SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE ALAGOINHA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de “CLORO LIQUEFEITO”, destinados ao tratamento de água 
abastecida pelo SAAE aos consumidores do Munícipio de Alagoinha. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00001/2015. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS: 02.011 - SAAE - SER-
VIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE ALAGOINHA, 04.122.0020.2041- Manutenção das 
atividades do SAAE, 17.512.0021.2042 - Manutenção das atividades do ETA, 3.3.90.30.00 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015. PARTES CONTRATANTES: 
SAAE - SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO e CT Nº 0001/2015 - 18.08.2015 - SABARÁ 
QUIMICOS E INGREDIENTES S.A - R$ 27.972,00; CT Nº 0002/2015 - 18.08.2015 - BAUMINAS 
QUIMICAS LTDA - R$ 51.459,10.

LUCIANO MARCELINO DE SOUSA
Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO PRESENCIAL N º 023/2015 - SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, Restrita às Microempresas e ou Empresas de 
Pequeno Porte e Equiparados, no dia 16 de Setembro de 2015 as 10h00min, tendo como objetivo: 
Sistema de registro de preços, para Eventual contratação de empresa especializada em shows 
pirotécnicos, destinada a fornecer fogos de artifícios ao município de Caldas Brandão; A reunião 
ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José 
Alípio de Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para maiores informações 
e através do telefone: (083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 01 de Setembro de 2015.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO PRESENCIAL N º 024/2015 - SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, Restrita às Microempresas e ou Empresas 
de Pequeno Porte e Equiparados, no dia 16 de Setembro de 2015 as 11h00min, tendo como ob-
jetivo: Sistema de registro de preços, para Eventual contratação de empresa para realizar recarga 
de gás GLP (Gás Liquefeito de Petróleo), ao município de Caldas Brandão; A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de 
Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para maiores informações e através 
do telefone: (083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 01 de Setembro de 2015.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 003/2015.

A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público para 
o conhecimento da população de SÃO JOSE DOS RAMOS e a quem interessar possa, que após 
abertura e análise da proposta de preços, da Tomada de Preços 003/2015, que teve como objeto 
a Obra civil pública de Reforma da Unidade Básica de Saúde PSF I, foi apurado que a empresa 
MSX CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME, CNPJ: 09.305.384/0001-25 
foi considerada vencedora, com o valor de R$ 64.174,16 (Sessenta e quatro mil, cento e setenta 
e quatro reais e dezesseis centavos)

São José dos Ramos, 20 de Agosto de 2015.
Angelina Lourenço de Melo

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2015

A Prefeitura Municipal de Baía da Traição/PB, torna público que fará realizar através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baía da Traição - PB, às 
10h00min. do dia 15 de Setembro de 2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Aquisições parceladas de Combustíveis, Lubrificantes, Reagentes e Filtros diversos, 
para atendimento da frota veicular. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 06/2007. Informações: no horário das 08h00min 
as 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Baía da Traição - PB, 01 de Setembro de 2015.
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇO Nº 007/2015

Proc. Administrativo nº 067/2014 - A PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB, por intermédio 
da Comissão Permanente de Licitação, leva ao conhecimento dos interessados que ás 10:30 horas 
do dia 18 de setembro de 2015, realizará a abertura da Licitação TP Nº 007/2015, cujo objeto é 
a execução das obras de construção do Centro de Referência de Assistência Social-CRAS, com 
Recursos Financeiros da CEF Contrato nº 1011008/69, conforme Projeto e Planilha Orçamentária. 
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Sede da Prefeitura Municipal de Emas, 
situada  na Av. Vice Prefeito João Kennedy Gomes Batista nº 2 – Centro, na cidade de Emas-PB, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas.

Emas, 02 de setembro de 2015 - PATRÍCIA EUZÉBIO ARAÚJO - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2015
REPUBLICAÇÃO POR DESERÇÃO 

A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que a Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2015, 
do tipo Menor Preço, objetivando a contratação de clínica especializada para realização de exa-
mes por imagem foi considerada deserta pela ausência de licitantes. Desta forma, fica a mesma 
republicada com abertura para as 09h:00min do dia 15/09/2015 (horário local). O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão 
– Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3386-1085, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 01 de setembro de 2015.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 021/2015 
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 021/2015, do tipo Menor Preço, objetivando a Aquisição de Pneus e Câmaras de Ar. Data de 
Abertura: 15/09/2015 às 10:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada 
à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do 
telefone (83) 3386-1085, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 01 de setembro de 2015.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 022/2015 
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 022/2015, do tipo Menor Preço, objetivando a contratação de empresa para confecção e 
fornecimento de próteses odontológicas totais e parciais. Data de Abertura: 15/09/2015 às 12:00h. 
O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 
158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3386-1085, no horário 
das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 01 de setembro de 2015.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 029/2015
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 029/2015, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE FRANGO IN NATURA. Data de 
Abertura: 15/09/2015 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada 
à Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 
3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 01 setembro de 2015.
 José Fagner Barbosa Alves – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2015 - SRP
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 030/2015 - SRP, do tipo Menor Preço, objetivando a SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA RECAPAGEM DE PNEUS USADOS DE VEICULOS DA FROTA MUNICIPAL Data de Aber-
tura: 15/09/2015 às 11:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à 
Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 
3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 01 de setembro de 2015.
 José Fagner Barbosa Alves – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 15 de Setembro de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de gel desbridante a 
base de alginato de cálcio, alginato de sódio e extrato de aloe vera. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 02 de Setembro de 2015
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um trator de 
esteira. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 02 de Setembro de 2015
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2015

A Comissão Permanente de Licitação, através de sua Pregoeira Oficial, comunicaaos
interessados que o Pregão Presencial nº 00056/2015, que tempor objeto a Contratação de Em-

presa especializada na prestação de serviços de Recargas de Cartuchos e Toners, marcado para 
o dia 02 de setembro de 2015, será adiado para o dia 10 de setembro de 2015, às 09:00 horas, na 
Av. Duque de Caxias, S/N - Centro - Cabedelo - PB. O adiamento foi motivado pela entrada em vigor 
da Portaria Nº 9062/2015, de 28 de agosto de 2015, que determina novo horário de funcionamento 
para a Secretaria Municipal de Saúde, local onde a comissão estásediada.

Telefone: (083) 3250-3120.
Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 01 de Setembro de 2015
VINA LÚCIA CARVALHO RIBEIRO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2015

A Comissão Permanente de Licitação, através de sua Pregoeira Oficial, comunicaaos
interessados que o Pregão Presencial nº 00057/2015, que tempor objeto a quisição de Cartu-

chos e Toners, mediante requisição da necessidade do Fundo Municipal de Saúde, cuja sessão 
pública para abertura da fase de lances estava marcada para o dia 02 de setembro de 2015, será 
adiado para o dia 10 de setembro de 2015, às 11:00 horas, na Av. Duque de Caxias, S/N - Centro 
- Cabedelo - PB. O adiamento foi motivado pela entrada em vigor da Portaria Nº 9062/2015, de 28 
de agosto de 2015, que determina novo horário de funcionamento para a Secretaria Municipal de 
Saúde, local onde a comissão estásediada.

Telefone: (083) 3250-3120.
Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 01 de Setembro de 2015
VINA LÚCIA CARVALHO RIBEIRO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 17 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços em 
diagnósticos médicos por imagem - ultrassonografia. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 02 de Setembro de 2015
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2015

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Setem-
bro de 2015, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO 
DE 107 BASES PARA ABRIGO DE PARADAS DE ÔNIBUS EM TODO O MUNICÍPIO.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Link: Transparencia.

Cabedelo - PB, 01 de Setembro de 2015
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Consultoria e auditoria e gestão de RGPS e RPPS.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2015.
DOTAÇÃO: Itens 01 e 02: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.004 - Secretaria de Finan-

ças 04.123.2005.2005 - Manutenção das atividades da Secretaria de Finanças 073.3390.35.00.000 
- Serviços de consultoria Item 03: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 - Secretaria 
de Administração 04.122.2003.2003 - Manutenção das atividades da Secretaria de Administração 
646.3390.15.00.000 - Serviços de Consultoria

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00038/2015 - 03.08.15 - Initus Consultores Associados LTDA - R$ 67.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00007/2015.
OBJETO: Consultoria e auditoria e gestão de RGPS e RPPS.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Finanças.
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 03/08/2015.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2015, 
que objetiva: Consultoria e auditoria e gestão de RGPS e RPPS; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Initus Consultores Associados LTDA - R$ 67.000,00.

Conde - PB, 03 de Agosto de 2015
TATIANA LUNDGREN CORRÊA DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Consultoria e Assessoria em Gestão de RPPS.
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2015.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 - Secretaria de Administração 

09.272.2901.2065 - Manutenção das Atividades do IPM 280.3390.35.00.000 - Serviços de Consultoria
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00039/2015 - 03.08.15 - Initus Consultores Associados LTDA - R$ 47.500,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00008/2015.
OBJETO: Consultoria e Assessoria em Gestão de RPPS.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Finanças.
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 03/08/2015.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2015, 
que objetiva: Consultoria e Assessoria em Gestão de RPPS; RATIFICO o correspondente procedi-
mento e ADJUDICO o seu objeto a: Initus Consultores Associados LTDA - R$ 47.500,00.

Conde - PB, 03 de Agosto de 2015
TATIANA LUNDGREN CORRÊA DE OLIVEIRA - Prefeita

MUNICIPIO DE VISTA DE SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRENCIA PUBLICA  N° 001/2015

AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO FASE DE HABILITAÇÃO
A CPL, nos termos do art. 109, da Lei 8.666/93 atualizada, torna público que a empresa:  COEN-

CO-CONSTRUÇOES EMPREENDIMENTOS E COMERCIO LTDA –CNPJ Nº 00.431.864/0001-68 
impetrou recurso administrativo contra decisão. Os interessados poderão obter o Edital na sala 
da CPL, na Rua Presidente João Pessoa,391, centro INFORMAÇÕES: Os interessados poderão 
obter o Edital na sala da CPL, Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, 25 – Centro, VISTA 
SERRANA - Estado da Paraíba.

Vista Serrana, PB  27 de Agosto de 2015
EDUILSON DE ARAUJO SILVA

PRESIDENTE DA CPL

MUNICIPIO DE VISTA SERRANA
ESTADO DA PARAIBA

RESULTADO DE JULGAMENTO RECURSO
A Comissão Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições legais torna público o julga-

mento do recurso interposto pela empresa COENCO-CONSTRUÇOES EMPREENDIMENTOS 
E COMERCIO LTDA –CNPJ Nº  00.431.864/0001-68 qual Decide esta Comissão, e em estrita 
conformidade com os princípios basilares da legalidade, igualdade, impessoalidade, e os demais 
princípios estabelecidos no art. 3 º da Lei de Licitações e Contratos Administrativos nº 8.666/93, 
por unanimidade dos seus membros, INDEFERIR o presente, conforme relatório de julgamento.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, Rua Vereador Raimundo 
Garcia de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba.

Vista Serrana, PB  27 de Agosto de 2015
EDUILSON DE ARAUJO SILVA presidente da cpl

COHEP – COOPERATIVA HABITACIONAL DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF Nº 
12.916.953/0001-83 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 1675/2015 em João Pessoa, 19 de agosto de 2015 – Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Edificação Multifamiliar com 480 (quatrocentos e oitenta) Unidades 
Habitacionais e Sistema de Esgotamento Sanitário interligado a rede pública da CAGEPA. Na(o) 
– RUA AGR. CARLOS ONOFRE NOBREGA, S/N – CID. DOS FUNCIONÁRIOS Município: JOAO 
PESSOA – UF: PB. Processo: 2015-004823/TEC/LP-2503.

27A UNIÃO 
PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > QUARTA-feiRA, 2 de setembro de 2015



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE APRESENTAÇÃO DE RECURSO, ABERTURA DE VISTAS E APRESENTAÇÃO DE 
CONTRA RAZÕES – TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2014

O presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Cuitegi torna 
público que a empresa 3JT CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, CNPJ: 19.549.100/0001-08. Apresentou 
recurso em relação a sua inabilitação no processo licitatório acima citado. Fica aberto vistas e 
apresentação de contra razões no prazo legal. Maiores informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis Telefone: (83) 3681-1112. Email: cuitegilicitacoes@hotmail.com.

Cuitegi - PB, 01 de Setembro de 2015
REGICLÁUDIO DIOGO GOMES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL 040/2015
Objetivo Contratação de empresa para locação de som, propaganda com carro de som, conforme 

termo de referencia em anexo.
A reunião dia 16 de setembro de 2015 as 08:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 

Manoel Marques Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba.
Malta - PB, 27 de Agosto de 2015.

Alexandre Martins de Oliveira
Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
EXTRATO DE SEGUNDO TERMO ADITIVO 

AO CONTRATO N.º 00012/2014
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA COBERTA EM MUQUÉM.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e MAEDROL - CONSTRUTORA E 

EMPREENDIMENTOS LTDA.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº 00001/2014 e art. 57, §1º, II, da Lei 8.666/93, 

alterada, c/c a Cláusula Sétima do Termo de Contrato. VIGÊNCIA: até 24 de maio de 2016.
Areia, 07 de agosto de 2015.

Signatários: Paulo Gomes Pereira e André Fernandes da Silva.
EXTRATO DE CONTRATO N.º 00094/2015

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA TÉCNICA 
ESPECIALIZADA NA RECUPERAÇÃO E REVISÃO DA DÍVIDA PREVIDENCIÁRIA, COMPEN-
SAÇÃO PREVIDENCIÁRIA (COMPREV), REVISÃO DA BASE DE CÁLCULOS SOBRE OBRIGA-
ÇÕES PREVIDENCIÁRIAS DO REGIME PRÓPRIO DE PREVIDÊNCIA, PASEP (PROGRAMA 
DE FORMAÇÃO DO PATRIMÔNIO DO SERVIDOR PÚBLICO) E DESONERAÇÃO DA FOLHA, 
REALIZANDO ESTUDOS, LEVANTAMENTOS, ANÁLISE E AVALIAÇÃO DOS PROCESSOS DE 
RECUPERAÇÃO E REVISÃO DE CRÉDITOS E DÉBITOS PREVIDENCIÁRIOS E TRIBUTÁRIOS 
PARA A DIMINUIÇÃO DO DÉBITO MUNICIPAL.

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e INSTITUTO DE ESTUDOS E PRO-
JETOS DE INTERESSE SOCIAL - IEPIS.

FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00004/2015 c/c a Lei 8.666/93, alterada. VIGÊNCIA: 
24 Meses, a partir da assinatura do contrato.

Areia, 25 de agosto de 2015.
Signatários: Paulo Gomes Pereira e Antônio de Pádua Bezerra de Souza.

N° PROCESSO: 2014-008594/TEC/LI-3679
DATA DE ABERTURA: 02/12/2014

REQUERENTE:PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
FATO GERADOR: RENOV. DA L.I.N° 3585/2013/PROC. N° 2013-006861-CONSTRUÇÃO 

DE PRAÇA PUBLICA-AC: 3.000M² – INV. 1542071.83 – R. SÃO PEDRO S/N – SANTA RITA-PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Show artístico da banda OS GONZAGAS. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00014/2015. DOTAÇÃO: Orçamento de 2015 - Recursos Próprios do Município de 
Bananeiras - (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bananeiras e: CT Nº 00148/2015 - 04.08.15 - 
DANIEL VITOR DA SILVEIRA DA COSTA - ME - R$ 12.000,00. 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução dos serviços de construção de uma Sala de aula, uma cozinha, um 

banheiro e uma despensa na Escola de Alinorte. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00007/2015. DOTAÇÃO: Orçamento de 2015 - Recursos Próprios do Município de Bana-
neiras - (RECURSOS ORDINÁRIOS/RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE 
IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIO EDUCAÇÃO/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS - FNDE/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS) - 06:00 - SECRETARIA 
DA EDUCAÇÃO - 12.361.2015.1008 - CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E REFORMA DE UNIDADE 
ESCOLAR - ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.51.01 - OBRAS E INSTALAÇÕES VIGÊNCIA: 30 
(trinta) dias PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bananeiras e: CT Nº 00152/2015 
- 28.08.15 - ALEXANDRE GOMES DA SILVA - R$ 14.744,58

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Adesão ARPreços nº 00059/2015 - PP 00059/2015-Pref.Munic.Guarabira-Aquisição 

parcelada materiais de informática. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2015 - Ata de Registro de Preços nº 00059/2015, decorrente do processo licitatório moda-
lidade Pregão Eletrônico nº 00059/2015, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA. 
DOTAÇÃO: Orçamento de 2015 - Recursos Próprios do Município de Bananeiras/Federais (Recursos 
Ordinários; Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Educação; Receitas de Impostos 
e de Transferência de Impostos - Saúde; Transferência de Convênio - Educação; Transferência de 
Convênio - Outros; Transferência de Convênio - Saúde; Transferência de Recursos - FNAS; Transfe-
rência de Recursos - FNDE; Transferência de Recursos do SUS; Transferência do Fundeb (outras)). 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bananeiras e: 
CT Nº 00151/2015 - 18.08.15 - INFORTEL COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 147.591,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2015, 
que objetiva: Show artístico da banda OS GONZAGAS; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: DANIEL VITOR DA SILVEIRA DA COSTA - ME - R$ 12.000,00.

Bananeiras - PB, 04 de Agosto de 2015
DOUGLAS LUCENA MOURA DE MEDEIROS 

 Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2015, 
que objetiva: Execução dos serviços de construção de uma Sala de aula, uma cozinha, um banheiro 
e uma despensa na Escola de Alinorte; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: ALEXANDRE GOMES DA SILVA - R$ 14.744,58.

Bananeiras - PB, 28 de Agosto de 2015
DOUGLAS LUCENA MOURA DE MEDEIROS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00001/2015, que objetiva: Adesão ARPreços nº 00059/2015 - PP 00059/2015-Pref.Munic.
Guarabira-Aquisição parcelada materiais de informática; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: INFORTEL COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 147.591,50.

Bananeiras - PB, 18 de Agosto de 2015
DOUGLAS LUCENA MOURA DE MEDEIROS 

 Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
PREGÃO PRESENCIAL – Sobre Sistema de Registro de Preço nº 033/2015

O Pregoeiro, torna publico para o conhecimento dos interessados que fará realizar no dia 14 de 
setembro de 2015 ás 09:00 horas da manha, na sala de reunião da CPL, Prefeitura Municipal de 
Serra Grande – PB, procedimento licitatório na modalidade de Pregão Presencial – Sobre Sistema 
de Registro de Preço, Objeto: Aquisição de material permanente para atender as necessidades do 
município de Serra Grande – PB. Os interessados poderão ler ou retirar copia do edital pelo e-mail 
andrejaf240@hotmail.com,  tel.: (83) 8880-9684, nos horários de expediente de segunda a sexta 
das 08:00 as 12:00 horas, todos os dias uteis no endereço supracitado.

PREGÃO PRESENCIAL – Sobre Sistema de Registro de Preço nº 034/2015
O Pregoeiro, torna publico para o conhecimento dos interessados que fará realizar no dia 15 de 

setembro de 2015 ás 09:00 horas da manha, na sala de reunião da CPL, Prefeitura Municipal de 
Serra Grande – PB, procedimento licitatório na modalidade de Pregão Presencial – Sobre Sistema 
de Registro de Preço, Objeto: Aquisição de gêneros alimenticos para atender as necessidades do 
município de Serra Grande – PB. Os interessados poderão ler ou retirar copia do edital pelo e-mail 
andrejaf240@hotmail.com,  tel.: (83) 8880-9684, nos horários de expediente de segunda a sexta 
das 08:00 as 12:00 horas, todos os dias uteis no endereço supracitado.

PREGÃO PRESENCIAL – Sobre Sistema de Registro de Preço nº 035/2015
O Pregoeiro, torna publico para o conhecimento dos interessados que fará realizar no dia 16 de 

setembro de 2015 ás 09:00 horas da manha, na sala de reunião da CPL, Prefeitura Municipal de 
Serra Grande – PB, procedimento licitatório na modalidade de Pregão Presencial – Sobre Sistema de 
Registro de Preço, Objeto: Aquisição de expediente para atender as necessidades do município de 
Serra Grande – PB. Os interessados poderão ler ou retirar copia do edital pelo e-mail andrejaf240@
hotmail.com,  tel.: (83) 8880-9684, nos horários de expediente de segunda a sexta das 08:00 as 
12:00 horas, todos os dias uteis no endereço supracitado.

Serra Grande-PB, 01 de setembro de 2015.
Jose Andreson Filho.

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE CREDENCIAMENTO

CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.017/2014
PROCESSO Nº. 16.876/2014
INEXIGIBILIDADE Nº 10.020/2014
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PROCEDIMENTOS 

DE COLONOSCOPIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE JOÃO PESSOA E DA POPULAÇÃO 
DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS    

  DATA DA 1ª SESSÃO: 23/09/2015, ÀS 09:30h.
 DATA DA 2ª SESSÃO: 08/10/2015, ÀS 09:30h.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Presidente da Comissão Setorial 

de Licitação, Sr. Chrystiano Madruga Navarro, nomeado pela Portaria do Excelentíssimo Senhor 
Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados,  no Auditório 
da SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2015: TABELA SUS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h 
às 12:00h., no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Chrystiano Madruga Navarro 

Presidente da CSL

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 01.633/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.056/2015
DATA DE ABERTURA: 17/09/2015 - ÀS 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS DES-

CARTÁVEIS, MATERIAIS, UTENSÍLIOS E EQUIPAMENTOS DE LIMPEZA PARA O INSTITUTO 
CÂNDIDA VARGAS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrystiano 
Madruga Navarro, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modali-
dade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Setorial de Lici-
tação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de Recursos: AIH. SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 7.892/2013, Decretos 
Municipais nºs. 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h., no telefone: 83. 
3214-7937, ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.    

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro / Presidente da CSL

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2015
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através do Pregoeiro, torna público para conhecimen-

to dos interessados, que foi declarada vencedora e adjudicada na citada licitação, cujo objeto é Con-
tratação de empresa especializada para fornecimento de licenças de uso Microsoft e treinamentos, 
por meio de Sistema de Registro de Preços, na modalidade Select Agreement e capacitação oficial 
do fabricante, conforme Termo de Referência constante anexo ao Edital, a empresa: SOFTWARE 
ONE COMÉRCIO E SERVIÇOS DE INFORMATICA LTDA com o valor global de R$ 599.000,00 
(Quinhentos e noventa e nove mil reais) para o lote 1. Informamos que o lote 2 foi declarado deserto.

João Pessoa, 01 de setembro de 2015.
MARCELO FERREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 032/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Felix 
Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Setembro de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de utensílios, equipamentos e 
mobiliário, destinados ao PSF II deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2009. Informações: no horário 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. E-mail: 
setorlicitacaopirpirituba@hotmail.com

Pirpirituba - PB, 27 de Agosto de 2015
EVERSON DAVID DA SILVA COSTA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2015
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Sargento Florentino Leite, S/N - Centro - Água Branca - PB, às 07:30 horas do dia 21 de Setembro de 
2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Pães e Bolos 
destinados a Merenda dos alunos da rede de Escolas Públicas do Município e para os Programas 
da Secretaria de Ação Social, do município de Água Branca PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 01/2007. Informações: 
no horário das 07:00 as 11:00 horas de segunda a quinta-feira, no endereço supracitado.

Água Branca - PB, 01 de Setembro de 2015
DANILA FIRMINO DE LIMA - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2015
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Sargento Florentino Leite, S/N - Centro - Água Branca - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Setembro de 
2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Veículo tipo 
Van para transporte de pessoas doentes para a realização de  tratamento médico fora do  município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 01/2007. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas de segunda a quinta-feira, 
no endereço supracitado.

Água Branca - PB, 01 de Setembro de 2015
DANILA FIRMINO DE LIMA - Pregoeira Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

LEILAO  Nº  00004/2015
AVIO DE RESULTADO DE LEILÃO

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Aguiar-PB, vêm 
através deste AVISO, torna público para os interessados, o resultado de julgamento do LEILÃO nº 
00004/2015, cujo objeto é alienação de prédios, tendo como vencedor:

LOTE 01 – O Sr. José Liandro Neto, com o lance no valor de R$ 157.200,00 (cento e cinquenta 
e sete mil e duzentos reais).

LOTE 02 – O Sr. Geraldo Magela Clementino de Sousa, com o lance no valor de R$ 72.800,00 
(setenta e dois mil e oitocentos reais).

Aguiar – PB,  01 de Setembro de 2015.
MARIA DALVANY GOMES LACERDA                                                                                          

Presidente da CPL

Estado da Paraíba
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ

GABINETE DO PREFEITO
HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N. 006/2015
Nos termos do processo final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, referente a 

Tomada de Preços nº. 006/2015, que objetiva a contratação de empresa especializada sob o regime 
de empreitada para reposição e construção de pavimentos em paralelepípedos na rua jardim das boas 
novas, conjunto mangabeira no município Caaporã, HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto em favor da empresa: SARMENTO E SÁ CONSTRUÇÕES LTDA 
- EPP, CNPJ nº 17.427.953/0001-33, vencedora com um valor global de R$ 58.599,22 (cinquenta e 
oito mil, quinhentos e noventa e nove reais e vinte e dois centavos), fica convocado o adjudicatário 
para assinatura do instrumento de contrato, em um prazo de até 05 (cinco) dias, nos termos do art. 
64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções 
previstas no art. 81 desta lei.

Caaporã-PB, 27 de Agosto de 2015
JOÃO BATISTA SOARES
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
  CHAMADA PÚBLICA 002/2015

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada à Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira – PB, às 10h00min, do dia 24 de Setembro de 
2015, “Chamada Pública 002/2015”, do tipo menor preço, para aquisições de gêneros alimentícios 
da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, destinados ao atendimento do Programa 
de Alimentação Escolar/PNAE até dezembro de 2015, no endereço supra mencionado. O Preço de 
compra dos Produtos será o menor preço apresentado pelos proponentes, atendidas as exigências 
do instrumento convocatório. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e Resolução n.° 26 de 17 de junho de 
2013. Informações: no horário das 14h00min às 18h00min, dos dias úteis, no endereço supra citado. 

Guarabira, 01 de Setembro de 2015.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00097/2015.

2º AVISO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h00min, do dia 16 de Setembro de 
2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
telhas em zinco/aço galvanizado para atendimento dos setores da Administração Municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis e no endereço supraci-
tado. Site: www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 01 de Setembro de 2015
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098/2015.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 10h00min, do dia 17 de Setembro de 
2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Compra de Madeira Serrada 
para a estrutura de coberta do prédio onde funcionará o Casarão da Cultura. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis e no endereço supracitado. Site: 
www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 01 de Setembro de 2015
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PROCESSO Nº 04.029/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.040/2015
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES ELETRO-

LÍTICAS PARA A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
Com base nas informações constantes no Processo nº. 04.029/2015, referente ao Pregão Pre-

sencial nº. 10.040/2015, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor da empresa: HALEX ISTAR INDÚSTRIA  FARMACÊUTICA 
LTDA, CNPJ: 01.571.702/0001-98, itens 04, 05, 06, 07, 09, 10, 11, 12, 13, 14, 15 e 16, perfazendo 
o valor global de R$ 6.819.000,00 (Seis milhões, oitocentos e dezenove mil reais); classificada pelo 
critério de menor preço por item, com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, 
em conseqüência, fica convocada a proponente para assinatura do Contrato, sob pena de decair o 
direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal. Os 
itens 01, 02 e 03 foram Fracassados pelo parecer da GEMAF. O item 08 Deserto.

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Mônica Rocha Rodrigues Alves

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PROCESSO Nº 07.219/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.051/2015
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO RA-

NIBIZUMABE PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
Com base nas informações constantes no Processo nº. 07.219/2015, referente ao Pregão Pre-

sencial nº. 10.051/2015, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO 
o procedimento ora escolhido em favor da empresa: HOSPFAR INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 26.921.908/0001-21, item  01 no valor total global de 
R$ 950.288,40 (novecentos e cinqüenta mil, duzentos e oitenta e oito reais e quarenta centavos), 
classificada pelo critério de menor preço por item, com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei 
nº 10.520/2002, em conseqüência, fica convocada a proponente para assinatura da Ata de Registro 
de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 
81 deste mesmo diploma legal. 

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Mônica Rocha Rodrigues Alves

Secretária de Saúde

Prefeitura Municipal de Lucena
CRIADO PELA LEI Nº. 128 DE 07 DE ABRIL DE 1981
ANO 2015                           Lucena, 01 de Setembro de 2015                        Nº. 3260.
ATOS DO PODER EXECUTIVO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº. 007/15
O PREFEITO MUNICIPAL DE LUCENA, Estado da Paraíba vem por meio deste convocar a 

Empresa LITORAL PLANEJAMENTOS, CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, voncedora 
do certame Convite 00019/2011 do dia 31/08/2011 objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE 
ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA PÚBLICA VEREADOR GEORGE MONTEIRO 
NO CONJUNTO MANOEL MARINHO - COSTINHA - LUCENA/PB tendo em vista que as obras 
encontram-se paralizadas, favor comparecer a Secretaria Municipal de Administração e Planejamento 
no período 5 dias úteis da data de publicação, no horário de 08h00 as 13h00.  

MARCELO SALES DE MENDONÇA
Prefeito

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Americo Falcao, 736 - Centro - Lucena - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Setembro de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: GENEROS ALIMENTICIOS (MERENDA 
ESCOLAR) DESTINADO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃ ESCOLAR - PNAE EM 
LUCENA/PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 556/2010. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.Telefone: (083) 3293-1981.Site: www.lucena.pb.gov.brEmail: cpllucena@
hotmail.com

Lucena - PB, 01 de Setembro de 2015
FLAVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA

 Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 52
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): FLAVIO ARRUDA VICENTE, matrícula n. 175.352-5, para no 
prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0015388-7/2015.

João Pessoa, 31 de agosto de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 53
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): MARLENE RODRIGUES DOS SANTOS, matrícula n. 98.931-2, 
para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, 
Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0018956-2/2015.

João Pessoa, 31 de agosto de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 54
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): SARAH DA NÓBREGA VIARO, matrícula n. 177.447-6, para no 
prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0013369-4/2015.

João Pessoa, 31 de agosto de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 55
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): FRANCISCO DE ASSIS ANDRADE, matrícula n. 132.102-1, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0011625-6/2015.

João Pessoa, 31 de agosto de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO

2ª. FASE – PROPOSTA TÉCNICA
PROCESSO Nº. 042475/2015 CONCORRÊNCIA Nº. 09001/2015
A Presidente da Comissão de Licitação da Secretaria de Educação e Cultura de João Pessoa torna público o Resultado de 
Julgamento relativo à análise e à aprovação dos Projetos/Propostas Técnicas da Concorrência Pública 09001/2015, cujo objeto é a
contratação de Instituição de Ensino Superior, para a execução da Formação Continuada dos trabalhadores da Educação da Rede 
Municipal de Ensino, tendo em vista a análise realizada pela Comissão Especial de Avaliação, composta pelos membros Gioconda 
Maria Medeiros de Azevedo (Presidente), Betânia de Lourdes Soares Farias (membro) e Francineide Ribeiro Viana Santos 
(membro), os quais julgaram os projetos a seguir elencados.

Licitante Segmento Pontuação 
Projeto Parecer/Classificação

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa -

CINTEP
Educação Infantil 10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa -

CINTEP

Ensino Fundamental I (4º e 
5º anos) 10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa -

CINTEP

Ensino Fundamental II (6º ao 
9º anos) 10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa -

CINTEP

EJA 1º Segmento (ciclo de 
Alfabetização, ciclos I e II) e 

2º Segmento (III e IV)
10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa -

CINTEP
Especialistas 10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa -

CINTEP

Gestores de Escolas e 
Coordenadores de CREIs 10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

Centro Integrado de 
Tecnologia e Pesquisa 

– CINTEP

Tutores das Escolas Tempo 
Integral 10,0 DEFERIDO/CLASSIFICADO

A partir desta data, dar-se-á a abertura do prazo recursal, em conformidade com o artigo 109 da Lei 8.666/93. 

.
João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.

Anatilde Eleonore Teixeira Travassos
Presidente da Comissão de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de suplemento para 
pacientes com riscos nutricional aumentado, atendendo pedidos  da Secretaria de Saúde e ordens 
judiciais neste Município. . Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uirauna - PB, 17 de Agosto de 2015

LUCIMARIO QUEIROGA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Setembro de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de POSTO de Combustível na 
cidade de Soledade/PB,para abastecimento dos veículos do Fundo Municipal de Saúde do Município 
de Uiraúna . Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uirauna - PB, 01 de Setembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 14:00 horas do dia 16 de Setembro de 2015, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento parcelado e diário de 
material de expediente destinado ao Fundo Municipal de Saúde de Uiraúna - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uirauna - PB, 01 de Setembro de 2015

FRANCCISCO FRNACESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 65/2015
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviço de consultoria, treinamento, acom-

panhamento e elaboração de projetos na área da saúde do Município. Data e Local, às 08:00 horas 
do dia 16/09/2015, na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nascimento, 60 - Centro - São 
Francisco - PB.

São Francisco, PB, 01 de Setembro de 2015.
Luís Magno Bernardo Abrantes

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

TERMO DE ADESÃO 01.2015.
OBJETO: AQUISIÇÕES DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA INSTALAÇÕES DE ACADE-

MIAS DA SAÚDE A SEREM INSTALADAS AO AR LIVRE EM DIVERSOS PONTOS DO MUNICÍPIO 
DE ALAGOINHA/PB. AMPARO LEGAL: Artigo 22, do Decreto 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei 
Federal n.º 10.520/2002. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA 
e METALÚRGICA FLEX FITNESS LTDA – CNPJ Nº 13.898.616/0001-73. DATA RATIFICAÇÃO: 
01.09.2015. VALOR: R$ 51.332,00 – Cinquenta e um Mil Trezentos e Trinta e Dois Reais. Alagoinha/
PB, 01.09.2015. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

TERMO DE ADESÃO 02.2015.
OBJETO: AQUISIÇÕES DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA INSTALAÇÕES DE ACADE-

MIAS DA SAÚDE A SEREM INSTALADAS AO AR LIVRE EM DIVERSOS PONTOS DO MUNICÍPIO 
DE ALAGOINHA/PB. AMPARO LEGAL: Artigo 22, do Decreto 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei 
Federal n.º 10.520/2002. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e 
PAULO ZIOBER EQUIPAMENTOS METALÚRGICOS LTDA – CNPJ Nº 08.374.053/0001-84. DATA 
RATIFICAÇÃO: 01.09.2015. VALOR: R$ 54.220,00 – Cinquenta e Quatro Mil Duzentos e Vinte Reais.

PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA
ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
*REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 09013/2015 PROCESSO ADM. Nº. 2015/024086
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual Aquisição de Material de Manutenção, Re-

frigeração, Ar-condicionado, Fogão, Pintura, Alvenaria, Elétrico, Hidráulico, Marcenaria, Serralharia, In-
formática, EPI, Ferramentas e Equipamentos destinados às Escolas e Creis da Rede Pública Municipal.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, ACOLHO o relatório da Pregoeira 
Oficial e ADJUDICO e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor das empresas: TRIUNFO 
CONSTRUÇÕES LTDA, inscrita com o CNPJ:  07.807.909/0001-03, a qual ofertou os seguintes preços 
por lote: LOTE 1: o valor total de R$ 265.000,00 (duzentos e sessenta e cinco mil reais); LOTE 2: o 
valor total de R$ 100.610,00 (cem mil e seiscentos e dez reais); LOTE 4: valor total de R$ 946.757,00 
(novecentos e quarenta e seis mil, setecentos e cinquenta e sete reais); LOTE 5: o valor total de R$ 
796.150,00 (setecentos e noventa e seis mil, centos e cinquenta reais); LOTE 6: o valor total de R$ 
3.223.540,00 (três milhões, duzentos e vinte e três mil, quinhentos e quarenta reais); LOTE 7: o valor 
total de R$ 564.896,00 (quinhentos e sessenta e quatro mil, oitocentos e noventa e seis reais); LOTE 
9: o valor total de R$ 353.840,00 (trezentos e cinquenta e três mil, oitocentos e quarentas reais); LOTE 
12: o valor total de R$ 518.915,00 (quinhentos e dezoito mil, novecentos e quinze reais); perfazendo o 
valor total dos lotes de R$ 6.769.708,00 (seis milhões, setecentos e sessenta e nove mil, setecentos 
e oito reais); DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA, inscrita com o CNPJ:  07.190.090/0001-70, a qual 
ofertou os seguintes preços por lote: LOTE 8: o valor total de R$ 566.999,85 (quinhentos e sessenta 
e seis mil, novecentos e noventa e nove reais, oitenta e cinco centavos); perfazendo o valor total do 
lote de R$ 566.999,85 (quinhentos e sessenta e seis mil, novecentos e noventa e nove reais, oitenta 
e cinco centavos); Em relação aos Lotes 03, 10 e 11, informamos que os mesmos foram declarados 
FRACASSADOS. Com base no Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 
10.520/2002. Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura das Atas de 
Registros de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas 
no art. 81 desta lei.

* Republicado por incorreção no Termo de Adjudicação e Homologação original publicado em 01 
de setembro de 2015, na Seção 3, Pág. 167 do Diário Oficial da União.

João Pessoa, 01 de Setembro de 2015.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura.
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